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ОТ ИЗДАТЕЛЯ

Транспортную сеть неслучайно сравнивают с кровеносной
системой. Так же как здоровье человека зависит от беспере-
бойной и слаженной работы всех артерий и мелких сосудов,
так и здоровье экономического организма страны зависит от
работы ее транспортной системы. 

Единство любого государства, тем более такого крупного,
как Россия, в немалой степени поддерживается взаимосвязан-
ностью регионов, переплетением экономических, хозяйствен-
ных, да и личных, человеческих, интересов самых разных,
далеких и близких, больших и малых районов, городов, сел.
Инструментом реализации этих интересов и служит транс-
портная система. Для России она является не просто частью
экономики, но и значимым политическим фактором.

Не вызывает сомнения, что «тромбы» в кровеносной транс-
портной системе не только препятствуют свободному и безо-
пасному перемещению грузов по всему народнохозяйственно-
му организму, но и ведут к экономической дезинтеграции
страны. Для дальневосточных предприятий, например, торго-
вля с Китаем, Южной Кореей и Японией уже давно стала бо-
лее доступной и привычной, чем с партнерами из европейской
части России. 

Облегчить грузовой и пассажирский «кровоток» могла бы
стимулирующая тарифная политика. Без этого невозможно
обеспечить единство экономического пространства и равные
возможности для развития регионов. Но, к сожалению, и
здесь ситуация не из лучших: транспортные тарифы скорее со-
здают препятствия для экономического развития России, чем
содействуют ему. 

Основные задачи развития транспортной системы страны
определены в принятой Правительством РФ транспортной
стратегии. В ней сформулированы приоритетные направления
развития транспортного комплекса на долгосрочную перспек-
тиву, определены основные инвестиционные проекты совер-
шенствования инфраструктуры. Опыт развитых стран дока-
зывает, что инвестиции в транспортную инфраструктуру
являются одним из наиболее эффективных инструментов
ускорения экономического роста, развития новых рынков,
формирования новых возможностей для повышения инвести-
ционной, деловой и социальной активности в обществе.

Принимая во внимание значение транспорта для развития
страны и укрепления ее территориальной целостности, мы
выбрали эту тему в качестве главной для данного номера
журнала.

Арас АГАЛАРОВ



“˜‡ÒÚÌËÍË ÒÓÒÚÓfl‚¯ÂÈÒfl ‚ åÓÒÍ‚Â ÔÂ‚ÓÈ ÍÓÌÙÂÂÌ-
ˆËË «äÓÌ„ÂÒÒÌ‡fl ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸. éÒÌÓ‚Ì˚Â Á‡‰‡˜Ë Ë
Ì‡Ô‡‚ÎÂÌËfl ‡Á‚ËÚËfl» ÔÓÒÂÚËÎË «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ».

àÏ ·˚Î‡ ÔÂ‰ÓÒÚ‡‚ÎÂÌ‡ ‚ÓÁÏÓÊÌÓÒÚ¸ ÔÓÁÌ‡ÍÓÏËÚ¸Òfl Ò
‡·ÓÚÓÈ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı Ô‡‚ËÎ¸ÓÌÓ‚, ‚ ÚÓÏ ˜ËÒÎÂ ÔÓÒÂÚËÚ¸
‡Á‚ÂÌÛÚ˚Â Ú‡Ï ‚˚ÒÚ‡‚ÍË. éÒÓ·˚È ËÌÚÂÂÒ Û˜‡ÒÚÌËÍË
ÍÓÌÙÂÂÌˆËË ÔÓfl‚ËÎË Í ÌÂ‰‡‚ÌÓ ÓÚÍ˚ÚÓÏÛ äÓÍÛÒ
äÓÌ„ÂÒÒ-ˆÂÌÚÛ. àÏ ÔÓÍ‡Á‡ÎË ÓÒÌÓ‚Ì˚Â Á‡Î˚ äÓÌ„ÂÒÒ-
ˆÂÌÚ‡, ÔÓ‰ÂÏÓÌ-
ÒÚËÓ‚‡ÎË ÚÂıÌË-
˜ÂÒÍËÂ ‚ÓÁÏÓÊÌÓ-
ÒÚË Ëı Ú‡ÌÒÙÓÏ‡-
ˆËË Ë ÓÒÌ‡˘ÂÌËfl.
ÉÓÒÚÂÈ «äÓÍÛÒ
ùÍÒÔÓ» ÔË„Î‡ÒËÎË
Á‡ ÍÛÎËÒ˚ ÓÒÌÓ‚ÌÓ„Ó Á‡Î‡ «äÓÍÛÒ ëËÚË ïÓÎÎ», „‰Â ¯Î‡
ÂÔÂÚËˆËfl ‚Â˜ÂÌÂ„Ó ÍÓÌˆÂÚ‡. èÓ‰ÒÓ·Ì˚Â ÔÓÏÂ˘ÂÌËfl,
‡‚ÚÓÒÚÓflÌÍË, ÒÍÎ‡‰ÒÍËÂ ÔÎÓ˘‡‰Ë – ‚Òfi ˝ÚÓ Ú‡ÍÊÂ ÒÚ‡ÎÓ
ÔÂ‰ÏÂÚÓÏ ÊË‚Ó„Ó ÔÓÙÂÒÒËÓÌ‡Î¸ÌÓ„Ó Ó·ÒÛÊ‰ÂÌËfl.
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�Â‰ÒÂ‰‡ÚÂÎ¸ äÓÓ‰ËÌ‡ˆËÓÌÌÓ„Ó ÒÓ‚ÂÚ‡ Ö‚‡ÁËÈ-
ÒÍÓ„Ó ‰ÂÎÓ‚Ó„Ó ÒÓ‚ÂÚ‡ éÎÂ„ ëÓÒÍÓ‚Âˆ Ë ÓÚ‚ÂÚÒÚ-
‚ÂÌÌ˚È ÒÂÍÂÚ‡¸ äÓÏËÒÒËË í‡ÏÓÊÂÌÌÓ„Ó ÒÓ˛Á‡

ëÂ„ÂÈ ÉÎ‡Á¸Â‚ ‚˚ÒÚÛÔËÎË Ì‡ ÒÓÒÚÓfl‚¯ÂÈÒfl ‚ äÓÍÛÒ
äÓÌ„ÂÒÒ-ˆÂÌÚÂ ÍÓÌÙÂÂÌˆËË «ê‡Á‚ËÚËÂ Ï‡ÎÓ„Ó Ë ÒÂ‰-
ÌÂ„Ó ·ËÁÌÂÒ‡ ‚ ÛÒÎÓ‚Ëflı í‡ÏÓÊÂÌÌÓ„Ó ÒÓ˛Á‡». Ç ÍÓÌÙÂ-
ÂÌˆËË ÔËÌflÎË Û˜‡ÒÚËÂ ·ÓÎÂÂ 500 ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÚÂÎÂÈ ‡Á-
ÎË˜Ì˚ı ÒÙÂ ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎ¸ÒÍÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË. àı
ÔÓ‰Ó·ÌÓ ÔÓËÌÙÓÏËÓ‚‡ÎË Ó ÚÂı ËÁÏÂÌÂÌËflı, ÍÓÚÓ-
˚Â ÔÓËÁÓÈ‰ÛÚ ‚ ÒÙÂÂ ‚ÌÂ¯ÌÂÈ ÚÓ„Ó‚ÎË Ë ÚÓ„Ó‚ÎË
ÏÂÊ‰Û ÚÂÏfl Û˜‡ÒÚÌËÍ‡ÏË ÒÓ˛Á‡ – êÓÒÒËÂÈ, ÅÂÎÓÛÒÒËÂÈ
Ë ä‡Á‡ıÒÚ‡ÌÓÏ.

�Â‚˚Â ËÚÓ„Ë ‡·ÓÚ˚ ÍÓÌˆÂÚÌÓ„Ó Á‡Î‡ «äÓÍÛÒ ëË-
ÚË ïÓÎÎ» ÔÓÍ‡Á‡ÎË Â„Ó ‚˚ÒÓÍÛ˛ ‚ÓÒÚÂ·Ó‚‡ÌÌÓÒÚ¸.
á‡ ÔÓÎ„Ó‰‡ Á‰ÂÒ¸ ÔÓ‚Â‰ÂÌÓ ·ÓÎÂÂ 40 ÔÂ‰ÒÚ‡‚ÎÂ-

ÌËÈ. Ç ÍÓÌˆÂÚÌÓÏ Á‡ÎÂ ‚˚ÒÚÛÔ‡ÎË Ú‡ÍËÂ ‚ÒÂÏËÌÓ ËÁ‚ÂÒÚ-
Ì˚Â ËÒÔÓÎÌËÚÂÎË, Í‡Í Ç‡Ì˝ÒÒ‡ å˝È, èÎ‡ÒË‰Ó ÑÓÏËÌ„Ó,
ùÌ„ÂÎ¸·ÂÚ ï‡ÏÔÂ‰ËÌÍ, ÓÍÂÒÚ ÑÊÂÈÏÒ‡ ã‡ÒÚ‡ Ë ÏÌÓ-
„ËÂ ‰Û„ËÂ. ë‚ÓË ÍÓÌˆÂÚ˚ ‚ ÌÓ‚ÓÏ Á‡ÎÂ ÛÒÚ‡Ë‚‡ÎË ËÁ-
‚ÂÒÚÌ˚Â ÓÒÒËÈÒÍËÂ ËÒÔÓÎÌËÚÂÎË Ë ÍÓÏÔÓÁËÚÓ˚. «äÓÍÛÒ
ëËÚË ïÓÎÎ»  fl‚ÎflÂÚÒfl ÍÛÔÌÂÈ¯ÂÈ ÓÒÒËÈÒÍÓÈ Ë Â‚ÓÔÂÈ-
ÒÍÓÈ ÍÓÌˆÂÚÌÓÈ ÔÎÓ˘‡‰ÍÓÈ Ò Á‡ÎÓÏ Ì‡ 6178 ÏÂÒÚ Ë ÒˆÂ-
ÌÓÈ ÔÎÓ˘‡‰¸˛
712 Í‚. Ï. á‡Î
ÓÒÌ‡˘ÂÌ Ò‡Ï˚Ï
Ò Ó ‚  Â Ï Â Ì Ì ˚ Ï
‡ÍÛÒÚË˜ÂÒÍËÏ Ë
Ò‚ÂÚÓ‚˚Ï Ó·ÓÛ-
‰Ó‚‡ÌËÂÏ, ËÌÊÂ-
ÌÂÌ˚ÏË ÒËÒÚÂ-
Ï‡ÏË ‚Â‰Û˘Ëı
ÏËÓ‚˚ı ÔÓËÁ-
‚Ó‰ËÚÂÎÂÈ.

ƒÓÚÓ‚ËÚÒfl Í ÓÚÍ˚ÚË˛ ÚÓ„Ó‚Ó-‡Á‚ÎÂÍ‡ÚÂÎ¸Ì˚È
ˆÂÌÚ Vegas. éÌ ‡ÒÔÓÎÓÊÂÌ Ì‡ åäÄÑ ‚·ÎËÁË ÔÂÂ-
ÒÂ˜ÂÌËfl Ò ä‡¯ËÒÍËÏ ¯ÓÒÒÂ. Ç Ó„ÓÏÌÓÏ Á‰‡ÌËË

ÔÎÓ˘‡‰¸˛ ·ÓÎÂÂ 400 Ú˚Ò. Í‚. Ï  ‡ÁÏÂÒÚËÎËÒ¸ ‡ÎÎÂË Ò Ï‡-
„‡ÁËÌ‡ÏË Â‚ÓÔÂÈÒÍÓÈ ÏÓ‰˚, ‚ÓÒÚÓ˜Ì˚È ·‡Á‡, ËÏËÚ‡ˆËfl
flÔÓÌÒÍÓÈ ÛÎËˆ˚ ÉËÌ‰Á‡, ‡Á‚ÎÂÍ‡ÚÂÎ¸Ì˚Â ÍÓÏÔÎÂÍÒ˚ Ò
ÍÓÎÂÒÓÏ Ó·ÓÁÂÌËfl. Vegas – ÌÓ‚˚È ÔÓÂÍÚ «äÓÍÛÒ‡» –
ÒÓ˜ÂÚ‡ÂÚ ¯ËÓ˜‡È¯ËÂ ‚ÓÁÏÓÊÌÓÒÚË ‰Îfl Î˛·ËÚÂÎÂÈ ÔÓ-
ıÓ‰ËÚ¸ ÔÓ Ï‡„‡ÁËÌ‡Ï Ò ÌÂÓ·˚ÍÌÓ‚ÂÌÌ˚ÏË ‚ÔÂ˜‡ÚÎÂÌËflÏË
ÓÚ flÍËı Ë ÌÂÔÓ‚ÚÓËÏ˚ı ËÌÚÂ¸ÂÓ‚. èÓÒÂÚËÚÂÎÂÈ ÚÓ-
„Ó‚Ó-‡Á‚ÎÂÍ‡ÚÂÎ¸ÌÓ„Ó ˆÂÌÚ‡ Ì‡‚ÂÌflÍ‡ ÔÓ‡ÁflÚ Ï‡Ò¯Ú‡-
·˚ Á‰‡ÌËfl Ë ‡ÁÌÓÓ·‡ÁËÂ ‚ÌÛÚÂÌÌÂ„Ó ÓÙÓÏÎÂÌËfl.

ÇŠÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» ‡ÌÓÌÒËÓ‚‡Î ÌÓ‚˚È ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜-
Ì˚È ÔÓÂÍÚ Top Line, ÓÒÌÓ‚Ì˚Ï ÒÓ‰ÂÊ‡ÌËÂÏ
ÍÓÚÓÓ„Ó ·Û‰ÂÚ ˝ÍÒÔÓÁËˆËfl ÚÓ‚‡Ó‚ ÍÎ‡ÒÒ‡

«Î˛ÍÒ». Ç˚ÒÚ‡‚Í‡ ÔÓÈ‰ÂÚ Ò 3 ÔÓ 5 ‰ÂÍ‡·fl 2010 „. Ç ÌÂÈ
ÔËÏÛÚ Û˜‡ÒÚËÂ ÔÓËÁ‚Ó‰ËÚÂÎË ÚÓ‚‡Ó‚ ‚˚Ò¯ÂÈ Í‡ÚÂ„Ó-
ËË, ÍÓÎÎÂÍˆËÓÌÂ˚ ËÁ êÓÒÒËË Ë ‰Û„Ëı ÒÚ‡Ì. èÓËÁ‚Â-
‰ÂÌËfl ËÒÍÛÒÒÚ‚‡ ‡ÁÌ˚ı Ê‡ÌÓ‚ ‚˚ÒÚ‡‚flÚ ÏÌÓ„Ó˜ËÒÎÂÌ-
Ì˚Â „‡ÎÂÂË. Ç ˝ÍÒÔÓÁËˆËË ·Û‰ÛÚ ÔÂ‰ÒÚ‡‚ÎÂÌ˚ ‰ÓÓ„ËÂ
Ï‡ÍË ‡‚ÚÓÏÓ·ËÎÂÈ, ÏÓÒÍËÂ Ë Â˜Ì˚Â flıÚ˚, Â‰ÍËÂ ÔÓ-
Ó‰˚ ÎÓ¯‡‰ÂÈ, ÍÓÎÎÂÍˆËÓÌÌ˚Â ÒÔËÚÌ˚Â Ì‡ÔËÚÍË Ë ÒË-
„‡˚, ÛÌËÍ‡Î¸Ì˚Â ˛‚ÂÎËÌ˚Â ÛÍ‡¯ÂÌËfl Ë ‡ÍÒÂÒÒÛ‡˚.
Ç˚ÒÚ‡‚Í‡ ‡ÒÒ˜ËÚ‡Ì‡ Í‡Í Ì‡ ÔÓÚÂÌˆË‡Î¸Ì˚ı ÔÓÍÛÔ‡ÚÂÎÂÈ
Ë ÍÓÎÎÂÍˆËÓÌÂÓ‚, Ú‡Í Ë Ì‡ ¯ËÓÍÛ˛ ÔÛ·ÎËÍÛ, ËÌÚÂÂÒÛ-
˛˘Û˛Òfl ÓË„ËÌ‡Î¸Ì˚ÏË ÔÂ‰ÏÂÚ‡ÏË ·˚Ú‡ Ë Û‚ÎÂ˜ÂÌËÈ. 

’Ó„Ó‚˚È ÍÓÏÔÎÂÍÒ «í‚ÓÈ ÑÓÏ-2», ÓÚÍ˚Ú˚È ‚ÂÒÌÓÈ
˝ÚÓ„Ó „Ó‰‡ Ì‡ ÚÂËÚÓËË äÓÍÛÒ ëËÚË, ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÎ
ÌÓ‚˚È ÙÓÏ‡Ú  Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË ÚÓ„Ó‚˚ı Á‡ÎÓ‚. ç‡ ‚Âı-

ÌËı ÛÓ‚Ìflı Ô‡‚ËÎ¸ÓÌ‡ ÔÂ‰Î‡„‡ÂÚÒfl ÍÓÔÛÒÌ‡fl Ë Ïfl„Í‡fl
ÏÂ·ÂÎ¸, ÓÒ‚ÂÚËÚÂÎ¸Ì˚Â ÔË·Ó˚, Ò‡ÌÚÂıÌËÍ‡. èÓ‰ÛÍˆËfl
‚Â‰Û˘Ëı Â‚ÓÔÂÈÒÍËı ÔÓËÁ‚Ó‰ËÚÂÎÂÈ ‚˚ÒÚ‡‚ÎÂÌ‡ Ì‡
ÔÓÒÚÓÌ˚ı ‰ÂÏÓÌÒÚ‡ˆËÓÌÌ˚ı ÒÚÂÌ‰‡ı. ìÌËÍ‡Î¸Ì˚Ï
ÌÓ‚¯ÂÒÚ‚ÓÏ ÒÚ‡Î‡ Ó‡ÌÊÂÂfl ÔÎÓ˘‡‰¸˛ 2,2 Ú˚Ò. Í‚. Ï, „‰Â

ÔÂ‰Î‡„‡˛ÚÒfl ËÁ˚ÒÍ‡ÌÌ˚Â Ë
˝ÍÁÓÚË˜ÂÒÍËÂ ‡ÒÚÂÌËfl, ÍÓÏ-
Ì‡ÚÌ˚Â Ë Ò‡‰Ó‚˚Â ˆ‚ÂÚ˚. éÌ‡
‡ÁÏÂÒÚËÎ‡Ò¸ Ì‡ ÌËÊÌÂÏ
ÛÓ‚ÌÂ ÔË ‚ıÓ‰Â ‚ Ô‡‚ËÎ¸ÓÌ.
á‰ÂÒ¸ Ò ÔÓÏÓ˘¸˛ ÍÛÔÌÓÏÂ-
Ì˚ı Í‡ÏÌÂÈ ‚ÓÒÒÓÁ‰‡Ì Ì‡ÚÛ-
‡Î¸Ì˚È „ÓÌ˚È Î‡Ì‰¯‡ÙÚ, ‚
ÌÂ·ÓÎ¸¯ÓÂ ÓÁÂˆÓ ÌËÒÔ‡‰‡ÂÚ
6-ÏÂÚÓ‚˚È ‚Ó‰ÓÔ‡‰. çÂÒ-
ÍÓÎ¸ÍÓ ¯‡„Ó‚ ‚ ÒÚÓÓÌÛ –
Ë ÔÓÍÛÔ‡ÚÂÎ¸ ÔÓÔ‡‰‡ÂÚ ‚ ÔÛÒ-
Ú˚Ì˛, ÌÂÔÓ‰‡ÎÂÍÛ ÓÚ ÌÂÂ –
ÒÛ·ÚÓÔË˜ÂÒÍ‡fl ÁÓÌ‡. 



’
ранспорт, как известно,
структурирует рыночную
экономику, формирует еди-
ное экономическое про-

странство, является инструментом
интеграции в систему мирохозяй-
ственных связей. Это важнейший
фактор роста, создания конку-
рентных преимуществ страны. 

В настоящее время в России
транспорт и транспортная инфра-
структура не выполняют этих
функций. В стране отсутствует
единая транспортная система, аде-
кватная потребностям рыночной
экономики. 

В сложившихся условиях речь
должна идти не просто об улучше-
нии транспортной системы, а о ее
качественном, инновационном
подъеме. Существует ряд задач, без

решения которых не приходится
рассчитывать на повышение инве-
стиционной привлекательности
российских инфраструктурных
проектов для потенциальных инве-
сторов.

Географическое положение Рос-
сии уникально с точки зрения зна-
чения транспортных артерий не
только для нее самой, но и для всей
Евразии. Один из основных торго-
вых маршрутов в мире – это до-
ставка груза из Азиатско-Тихооке-
анского региона в Европу. Через
Россию торговый караван идет
13–15 суток, а морем, вокруг Аф-
рики, – больше месяца. Но именно
этой, кружной, дорогой сейчас и
движется основной грузопоток. 

В настоящее время товарообо-
рот между Азией и Европой соста-

вляет около 600 млрд долл. в год. В
связи с перемещением в азиатские
страны целого ряда производств
транспортные потоки из этого ре-
гиона на Европу имеют устойчивую
тенденцию к увеличению. При этом
по территории России проходит
менее 1% грузов.

Пару лет назад ученые проанали-
зировали возможности транзитно-
го коридора Берлин – Санкт-Петер-
бург – Москва – Екатеринбург –
Владивосток. Этот маршрут прохо-
дит через 50 российских регионов,
которые производят около 70%
ВВП. То есть организация такого
коридора – это вопрос развития
всей экономики страны. Но сегод-
ня это не более чем мечта, такого
коридора в реальности не сущест-
вует. А значит не существует и ин-
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åÓ‰ÂÌËÁ‡ˆËfl êÓÒÒËË ÌÂ‚ÓÁÏÓÊÌ‡ ·ÂÁ ÍÓÂÌÌÓ„Ó ÛÎÛ˜¯ÂÌËfl Ú‡ÌÒÔÓÚÌÓÈ
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вестиций. Бизнес предпочитает те
части мира, где нет транспортных
проблем.  

По словам профессора Финан-
совой академии при Правительстве
РФ, доктора экономических наук
Олега Дунаева, результаты иссле-
дований показывают прямую, ко-
личественно значимую положи-
тельную связь между уровнем раз-
вития транспортной инфраструк-
туры в регионе и притоком прямых
иностранных инвестиций.

Как указывает Олег Дунаев, так
называемая единая транспортная
система России характеризуется
неравномерным развитием различ-
ных видов транспорта. Так сложи-
лось, что в России основной вид
транспорта – железнодорожный.
Но он заявил о себе в качестве
главного перевозчика совсем в дру-
гих исторических условиях, в хо-
зяйстве, сформированном вокруг
отраслей первичного производст-
ва. В современной экономике при-
оритет отдается автомобильному
транспорту, т.к. именно он может
обеспечить доставку груза «от две-
ри к двери». Однако здесь препят-

ствием является состояние дорог. 
По данным Минтранса, доля ав-

тодорог, соответствующих норма-
тивным требованиям, составляет
только 37%, около 56% протяжен-
ности федеральных автомобиль-
ных дорог имеют неудовлетвори-
тельную прочность дорожных
покрытий, примерно 48% общего
объема перевозок по федеральным
автодорогам осуществляется со
значительными потерями времени
перевозчиков. 

Другая проблема – неравномер-
ное размещение транспортной се-
ти. В России 10% населения страны
не имеют выхода к опорной транс-
портной магистрали, почти 50 тыс.
населенных пунктов лишены дорог
с твердым покрытием, а в Сибири и
на Дальнем Востоке большую часть
года нет альтернативы самому до-
рогому виду транспорта – авиации. 

Еще одна «родовая болезнь» –
слабая взаимозависимость и взаи-
модействие отдельных видов
транспорта при выполнении пере-
возок грузов и пассажиров. Рос-
сийский пассажир не может по од-
ному билету начать свое путешест-

вие по железной дороге, затем пе-
ресесть на самолет и завершить
путь на автобусе. В Европе и США
такая система единых электрон-
ных билетов существует уже дав-
но. Для российских грузоотправи-
телей и грузополучателей подоб-
ный «единый логистический би-
лет» также пока недоступен: име-
ется в виду выбор наиболее опти-
мального маршрута перемещения
грузов разными видами транспор-
та, их состыковка и перегрузка с
одного вида транспорта на другой
без задержек.

Преодоление разобщенности
отдельных видов транспорта, ука-
зывает О.Дунаев, возможно на ос-
нове использования унифициро-
ванных технологий обработки гру-
зов, контейнеризации и организа-
ции интермодальных перевозок.

И, наконец, беда не только
транспорта, но и всей экономики
страны – высокий уровень монопо-
лизации рынка транспортных ус-
луг в сочетании с административ-
ным давлением на экономических
агентов; это расчленяет единую
транспортную систему.
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Другими проблемами являются:
слабая пропускная способность
инфраструктуры, высокая степень
износа оборудования на транс-
порте и, как следствие, невоспри-
имчивость к новым технологиям, в
частности к контейнерным пере-
возкам, недостаточно эффектив-
ная система обеспечения безопас-
ности и др.

Таким образом, переход на ин-
новационную транспортную эко-
номику является неотложной за-
дачей. 

Последствия экстенсивного раз-
вития транспортной инфраструк-
туры очевидны. Это сохранение
низкой мобильности людей и това-
ров, рост присутствия иностран-
ных перевозчиков и логистических
компаний на российском рынке то-
варов и услуг. И административны-
ми мерами дело не поправить.
Транспортная сфера, как и любая
другая отрасль экономики, должна
быть в первую очередь конкуренто-
способна. 

По-видимому, считает профессор
Финансовой академии, пришло вре-

мя нового поколения государствен-
ных целевых программ развития
транспорта, в большей степени осно-
ванных на системном подходе, учи-
тывающем инновационную и техно-
логическую составляющие, преду-
сматривающем возможности для ча-
стных инициатив. Существующий в
настоящее время механизм опреде-
ления целей и приоритетов, порядок
согласования их через государствен-
ные целевые программы развития
отдельных видов транспорта не от-
вечает задаче быстрой модерниза-
ции и повышения конкурентоспо-
собности национального транспорта
и экономики в целом. Способом их
реализации может стать финансово-
экономический механизм частно-го-
сударственного партнерства, фор-
мирование и поддержка конкурент-
ных преимуществ транспортных ор-
ганизаций страны на внутреннем и
международном рынках транспорт-
ных услуг. Другими словами, должен
существовать механизм стимулиро-
вания работы на клиента. 

Важнейшей задачей является
приведение налоговой нагрузки на

транспортный сектор в соответст-
вие с параметрами, позволяющими
повысить конкурентоспособность
российских компаний на внутрен-
нем и международном рынке. Дав-
но назрели институциональные
преобразования, направленные на
совершенствование организацион-
ных и производственных основ дея-
тельности транспорта. 

Нельзя сказать, что во властных
структурах нет понимания остроты
ситуации.  По крайней мере в Стра-
тегии развития транспорта Россий-
ский Федерации сказано, что «без
комплексного развития инфра-
структуры всех видов транспорта в
условиях глобализации России гро-
зит территориальная дезинтегра-
ция, опасное ослабление экономи-
ческих связей сибирских и дальне-
восточных регионов с центральной
Россией. Модернизация транспорт-
ной инфраструктуры относится к
приоритетным задачам государст-
венного регулирования в Россий-
ской Федерации». 

Между тем в мае 2008 г. была
утверждена Федеральная целевая
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программа «Развитие транспорт-
ной системы России на 2010–2015
годы», в которой, как и прежде,
намечаются планы развития от-
дельных видов транспорта, а в ка-
честве соисполнителей указаны
десятки министерств и ведомств.
Какой ребенок получается  «у се-
ми нянек», всем хорошо известно. 

В качестве цели программы зая-
влено «развитие современной и
эффективной транспортной  инф-
раструктуры, обеспечивающей ус-
корение товародвижения и сни-
жение транспортных издержек в
экономике; повышение доступно-
сти услуг транспортного компле-
кса для населения; повышение
конкурентоспособности транс-
портной системы России и реали-
зация транзитного потенциала
страны». 

На реализацию новой ФЦП
Правительство планирует потра-
тить около 13,5 трлн рублей, в том
числе 4,6 трлн руб. – из средств
федерального бюджета, 615 млрд
руб. – за счет бюджетов субъектов
федерации, 8,2 трлн руб. – за счет

внебюджетных источников, из них
1 трлн руб. будет аккумулирован
путем введения инвестиционной
составляющей в железнодорож-
ные тарифы. 

Что же мы увидим в не столь
уже далеком 2015 году?  Нам обе-
щают, что транспортная подвиж-
ность населения увеличится в 1,3
раза по сравнению с 2009 г. Экс-
порт транспортных услуг достиг-
нет 23,4 млрд долл. (т.е. вырастет в
1,9 раза), объем транзитных пере-
возок – 42,7 млн т в год (рост в 1,4
раза). Доля протяженности авто-
мобильных дорог общего пользо-
вания федерального значения, со-
ответствующая нормативам, воз-
растет до 48,6%. 2,3 тыс. сельских
населенных пунктов обеспечат
круглогодичной связью с дорога-
ми общего пользования. Скорость
доставки грузовых отправок на
железнодорожном транспорте до-
стигнет 305 км в сутки, в том числе
контейнеров в транзитном сооб-
щении – 950 км в сутки. 

За время реализации програм-
мы будут устранены ограничения
по пропускной способности на
6,2 тыс. км автомобильных дорог
федерального значения, построе-
ны и реконструированы почти
8 тыс. км автомобильных дорог
федерального значения, включая
строительство 1,9 тыс. км платных
автомагистралей и скоростных
дорог в составе международных
транспортных коридоров. На  ус-
ловиях софинансирования из фе-
дерального бюджета будут по-
строены и реконструированы
10 тыс. км автомобильных дорог
регионального и межмуниципаль-
ного значения. 

На морском транспорте объем
перевалки грузов в морских пор-
тах вырастет в 1,5 раза. Суммар-
ная производственная мощность
отечественных портов увеличится
на 454 млн т, общий тоннаж мор-
ского транспортного флота, конт-
ролируемого Российской Федера-
цией, возрастет на 30%, тоннаж
флота под Российским флагом – в
2,2 раза. 

Картина, нарисованная в про-
грамме, впечатляет. Ждать оста-
лось недолго.

Людмила ХОДАС
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�Â‚˚Ï Ë Ò‡Ï˚Ï „Î‡‚Ì˚Ï ÒÓ·˚-
ÚËÂÏ ‚ ÒÙÂÂ Ú‡ÌÒÔÓÚ‡ ÏÓÊ-

ÌÓ Ò˜ËÚ‡Ú¸ ËÁÓ·ÂÚÂÌËÂ ÍÓÎÂÒ‡. çË
Â„Ó ‡‚ÚÓ, ÌË ‰‡Ú‡ Ì‡ÛÍÂ ÌÂËÁ‚ÂÒÚ-
Ì˚, Ó‰Ì‡ÍÓ ÔÂ‚˚Â ÛÔÓÏËÌ‡ÌËfl Ó
ÍÓÎÂÒÂ ‚ÒÚÂ˜‡˛ÚÒfl ‚ åÂÒÓÔÓÚ‡ÏËË

‚ IV Ú˚Òfl˜ÂÎÂÚËË ‰Ó Ì.˝. èÂ‰¯ÂÒÚ-
‚ÂÌÌËÍÓÏ ÍÓÎÂÒ‡ ÏÓÊÌÓ Ò˜ËÚ‡Ú¸
‰ÂÂ‚flÌÌ˚È Í‡ÚÓÍ, ÍÓÚÓ˚È ÔÓ‰-
ÍÎ‡‰˚‚‡ÎÒfl ÔÓ‰ ÔÂÂÏÂ˘‡ÂÏ˚È
„ÛÁ. èÂ‚ÓÌ‡˜‡Î¸ÌÓ ÍÓÎÂÒÓ ÔÂ‰-
ÒÚ‡‚ÎflÎÓ ÒÓ·ÓÈ ‰ÂÂ‚flÌÌ˚È ‰ËÒÍ,
Ì‡Ò‡ÊÂÌÌ˚È Ì‡ ÓÒ¸ Ë Á‡ÙËÍÒËÓ-
‚‡ÌÌ˚È ÍÎËÌÓÏ. 

�ÁÓ·‡ÊÂÌËfl Ò‡Î‡ÁÓÍ Ò ÍÓÎÂÒË-
Í‡ÏË (3000 „. ‰Ó Ì. ˝.) Ì‡È‰ÂÌ˚

‚ åÂÊ‰ÛÂ˜¸Â ‚ ¯ÛÏÂÒÍÓÏ „ÓÓ‰Â
ìÛÍ. äÛÔÌ˚Ï ¯‡„ÓÏ ‚ÔÂÂ‰ ‚ ‡Á-
‚ËÚËË ÚÂıÌËÍË ÔÂÂ‰‚ËÊÂÌËfl ÒÚ‡ÎÓ
ËÁÓ·ÂÚÂÌËÂ ÍÓÎÂÒ‡ ÒÓ ÒÚÛÔËˆÂÈ,
Ì‡Ò‡ÊË‚‡˛˘Â„ÓÒfl Ì‡ ÌÂÔÓ‰‚ËÊÌÛ˛
ÓÒ¸. Ç Í‡ÏÂÌÌÓÏ ‚ÂÍÂ ‰Îfl ÛÏÂÌ¸¯Â-

ÌËfl ‚ÂÒ‡ ÍÓÎÂÒ‡ ‚ ÌÂÏ ‚˚ÔËÎË‚‡ÎË
‚˚ÂÁ˚. èÓÒÎÂ ÚÓ„Ó Í‡Í ˜ÂÎÓ‚ÂÍ Ì‡-
Û˜ËÎÒfl ‚˚ÔÎ‡‚ÎflÚ¸ ÏÂÚ‡ÎÎ, ÒÚ‡ÎË ËÁ-
„ÓÚ‡‚ÎË‚‡Ú¸ ÍÓÎÂÒ‡ Ò ÏÂÚ‡ÎÎË˜ÂÒÍËÏ
Ó·Ó‰ÓÏ Ë ÒÔËˆ‡ÏË. á‡Ôfl„‡fl ‚ ÔÓ-
‚ÓÁÍÛ ÎÓ¯‡‰ÂÈ, ˜ÂÎÓ‚ÂÍ ÁÌ‡˜ËÚÂÎ¸-
ÌÓ Û‚ÂÎË˜ËÎ ÒÍÓÓÒÚ¸ Ò‚ÓÂ„Ó ÔÂÂ-
‰‚ËÊÂÌËfl. 



‘
лово «логистика» вошло в
российский экономический
обиход не так давно – в од-
но время со словами «ры-

нок», «конкуренция», «прибыль».
И это вполне логично. Ведь
быстрое, эффективно организо-
ванное и правильно выстроенное
перемещение грузов является не-
пременным условием конкуренто-
способности и прибыльности лю-
бого бизнеса. 

Географическая вытянутость
России с запада на восток, ее поло-
жение естественного «моста» меж-
ду Европой и Азией дает ей несом-
ненные преимущества в качестве
страны транзита, сами эти тысячи
километров могли бы генерировать
деньги. С другой стороны, эти же
расстояния и обширность террито-
рии перечеркивают все планы и
проекты динамичного экономиче-
ского развития. Нехватка дорог,
неразвитость инфраструктуры,
полное отсутствие современных
логистических технологий и взаи-
модействия между различными ви-
дами транспорта, невозможность
доставить что бы то ни было куда
бы то ни было в срок – всё это не
только мешает экономическому
развитию страны, но и заставляет
иностранных «купцов» объезжать
Россию стороной. 

Согласно оценкам экспертов,
Россия теряет до 3% ВВП из-за не-
достаточно развитой системы до-
рог. Почти 30% всех федеральных
трасс в России перегружены. И это

при том, что страна находится в со-
стоянии кризиса. Можно ли рас-
считывать на то, что транспортная
инфраструктура «переварит» эко-
номический подъем? (Имеется в ви-
ду реальный экономический рост, а
не тот, что связан с повышением
цен на нефть.) По данным Феде-
рального дорожного агентства Ми-
нистерства транспорта РФ, для то-
го, чтобы обеспечить потребности
в перевозках людей и грузов, в Рос-
сии не хватает почти 600 тыс. км ав-
тодорог. Таким образом, дорож-
ная сеть должна вырасти по срав-
нению с нынешним уровнем как ми-
нимум вдвое. 

Но логистика – это не просто на-
личие дорог, портов, автомобилей
и вагонов. Не менее важно и опти-
мальное соотношение транспорт-
ных систем. При мультимодальных
перевозках нужно найти наиболее
эффективную комбинацию грузо-
виков, поездов, пароходов для
обеспечения непрерывной цепочки
снабжения. Согласование между
разными видами транспорта долж-
но быть «бесшовным». Оно должно
включать все виды транспорта,
иначе вся система логистики даст
сбой.

В Европе и США в последние
25–30 лет интенсивно развиваются
системы доставки «от двери к две-
ри». Современный клиент привык
получать товары точно в срок и не
задумываться о том, каким видом
транспорта он будет доставлять
груз с ближайшей железнодорож-

ной станции, которая находится в
500 км от его производства. В за-
падном мире уже давно действуют
гибкие мультимодальные системы
поставок различными видами
транспорта. 

Новые требования клиентов
заставляют перевозчиков совер-
шенствовать логистические цепоч-
ки. Наряду с тяжелыми грузовыми
автомобилями они используют лег-
кие грузовики, снижая время
доставки и расходы на транспорт.
Сегодня никто в мире не хочет
ждать доставки груза месяцами. 

При этом не стоит забывать, что
логистика – это прежде всего день-
ги. Если оборотный капитал вместо
2–3 дней, требующихся для предо-
ставления услуги, занят 6 или 7

Бизнес и Выставки № 3 (46)10

êÓÒÒËfl – Ó„ÓÏÌ‡fl ÒÚ‡Ì‡, Ë „ÂÓ„‡ÙË˜ÂÒÍËÈ
Ù‡ÍÚÓ ÓÍ‡Á˚‚‡ÂÚ ÒËÎ¸ÌÂÈ¯ÂÂ ‚ÎËflÌËÂ Ì‡ ÂÂ
˝ÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍÓÂ ‡Á‚ËÚËÂ. Ä ÒÎÂ‰Ó‚‡ÚÂÎ¸ÌÓ,
ÎÓ„ËÒÚËÍ‡, Ú.Â. Ì‡Ë·ÓÎÂÂ ‡ˆËÓÌ‡Î¸Ì˚Â ÒıÂÏ˚
‰ÓÒÚ‡‚ÍË „ÛÁÓ‚, ÔËÓ·ÂÚ‡ÂÚ ÔÂ‚ÓÒÚÂÔÂÌÌÓÂ
ÁÌ‡˜ÂÌËÂ. 
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дней, то стоимость этой услуги для
участников сделки удваивается. 

Всё более тесные экономические
отношения между Западной Евро-
пой и Азией требуют срочной раз-
работки общих логистических кон-
цепций. Продуманная дистрибуци-
онная логистика – необходимое ус-
ловие для создания конкуренто-
способной экономики. 

Отдельная проблема – перевоз-
ка грузов в контейнерах. В миро-
вом грузообороте на этот сегмент
приходится до 70% перевозок. В
Европе функционируют 66 портов,
18 из которых могут обеспечить
грузооборот более 1 млн ДФЭ
(условная единица, эквивалентная
одному стандартному 20-футовому
контейнеру) в год. Лидерами здесь

являются Роттердам (9,3 млн ДФЭ
в год), Гамбург (8,1 млн ДФЭ в год),
Антверпен (6,5 млн ДФЭ в год). Од-
нако безусловными мировыми чем-
пионами по обороту контейнеров
традиционно являются порты Ази-
атско-Тихоокеанского региона
(Сингапур, Гонконг, Шанхай и дру-
гие), которые формируют совокуп-
ный оборот контейнеров более
100 млн ДФЭ в год. Маленький Гон-
конг в 2008 г. «пустил по морю»
24 млн 20-футовых контейнеров. 

В России же на долю контейнер-
ных перевозок приходится только
2% грузооборота, а единственный
порт в стране, где оборот контей-
неров превышает 1 млн единиц, –
Санкт-Петербург. Причины такого
отставания носят как объективный,
так и субъективный характер. 

Для построения целостной и эф-
фективной системы грузоперево-
зок необходимо наличие сети кон-
тейнерных терминалов по всей
стране. Для этого планируется соз-
дание на базе российской железно-
дорожной сети системы терми-
нально-логистических комплексов
в наиболее крупных транспортных
узлах. На первом этапе будет обра-
зована опорная сеть из 35–40 таких
центров, расположенных в ключе-
вых регионах России. 

Как считают специалисты, условия
кризиса и соответствующего сниже-
ния объемов перевозок дают возмож-
ность вплотную заняться инфрастру-
ктурными и логистическими проекта-
ми: построить новые автомобильные
дороги, модернизировать старые и
соорудить новые объекты. 

Именно сейчас есть возмож-
ность поработать над инфраструк-
турой. Кризис может заставить го-
сударство инвестировать в инфра-
структуру, чего оно не удосужи-
лось сделать до кризиса, несмотря
на гигантские ресурсы. 

Как рассказал заместитель мини-
стра транспорта РФ Олег Белозеров,
стратегией развития транспорта до
2030 г. предусматривается измене-
ние практически всех качественных
показателей по всем видам транс-
порта. На реализацию программы
предусмотрено истратить гигант-
скую сумму в 170 трлн руб. Из них
107 трлн руб. планируется привлечь
из внебюджетных источников и
только порядка 60 трлн руб. – сред-
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‚ÒÂÂ‰ËÌÂ XVII ‚. Í‡ÂÚ˚ Ë Ù‡˝-
ÚÓÌ˚ ÒÚ‡ÎË ËÒÔÓÎ¸ÁÓ‚‡Ú¸Òfl ÌÂ

ÚÓÎ¸ÍÓ ‰Îfl ÔÂÂ‚ÓÁÍË ÍÓÓÎÂ‚ÒÍËı
ÓÒÓ·, ÌÓ Ë Í‡Í ÒÂ‰ÒÚ‚Ó Ô‡ÒÒ‡ÊË-
ÒÍÓ„Ó Ú‡ÌÒÔÓÚ‡. í‡Í, ‚ 1650 „. ‰Ë-

ÎËÊ‡ÌÒ Ò ÌÂÒÍÓÎ¸ÍËÏË Ô‡ÒÒ‡ÊË‡ÏË
ÒÓ‚Â¯ËÎ ÔÓÂÁ‰ÍÛ ËÁ ãÓÌ‰ÓÌ‡ ‚
ÑÛ‚. èÛÚÂ¯ÂÒÚ‚ËÂ Á‡ÌflÎÓ 3 ‰Ìfl.
ëÍÓÓÒÚ¸ Ô‡ÒÒ‡ÊËÒÍÓ„Ó ‰ËÎËÊ‡Ì-
Ò‡ ÒÓÒÚ‡‚ÎflÎ‡ 6–8 ÍÏ ‚ ˜‡Ò. áËÏÓÈ,
Í‡Í Ô‡‚ËÎÓ, ÓÌË ÌÂ ËÒÔÓÎ¸ÁÓ‚‡-
ÎËÒ¸. 

�Â‚˚È ‡‚ÚÓÏÓ·ËÎ¸ Ò Ô‡Ó‚˚Ï
‰‚Ë„‡ÚÂÎÂÏ ·˚Î ÒÓÁ‰‡Ì ‚ 1770 „.

Ù‡ÌˆÛÁÒÍËÏ Û˜ÂÌ˚Ï ä˛Ì¸ÈÓ. óÂ-
ÂÁ ÒÚÓ Ò ÎË¯ÌËÏ ÎÂÚ, ‚ 1886 „.,
‰‚‡ ÌÂÏÂˆÍËı Û˜ÂÌ˚ı, Ñ‡ÈÏÎÂ Ë
ÅÂÌˆ, ÒÍÓÌÒÚÛËÓ‚‡ÎË ‡‚ÚÓÏÓ-
·ËÎ¸ Ò ‰‚Ë„‡ÚÂÎÂÏ ‚ÌÛÚÂÌÌÂ„Ó
Ò„Ó‡ÌËfl.
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ства бюджетов различных уровней. 
Планируется увеличение протя-

женности дорог на 350 тыс. км, уве-
личение количества аэропортов и
взлетно-посадочных полос в 2
раза, с 350 до 700; увеличение про-
тяженности железных дорог; уве-
личение внутренних водных путей
и объемов переработки грузов в
морских портах тоже более чем в 2
раза. Предполагается также строи-
тельство новых морских портов.

Как отметил заместитель мини-
стра, транспортная стратегия –
это, прежде всего, формирование
единого пространства, обеспече-
ние большей доступности перево-
зок для грузовладельцев и пасса-
жиров. Отдельная задача в транс-
портной стратегии – интеграция в
международное транспортное про-
странство, которая подразумевает
развитие международных транс-
портных коридоров. 

Летом прошлого года этот во-
прос – международные транспорт-
ные коридоры, проходящие по тер-
ритории России, – рассматривался
на правительственной Комиссии по

транспорту. Как рассказал присут-
ствовавший на заседании предста-
витель транспортной отрасли, во
многих выступлениях звучала
мысль о том, что одна из ключевых
проблем, мешающих нормальному
движению грузопотоков по терри-
тории России, – проблема тамо-
женной службы. Сигнал был вос-
принят, и Правительство дало со-
ответствующее поручение: в крат-
чайшие сроки разработать меха-
низм комплексного подхода к ре-
шению проблем, в первую очередь
таможенных, с целью реализации
более быстрого перемещения това-
ров по территории России. Это и
упрощение документооборота (по-
вторная выписка накладных), и
мультимодальность, и комплексное
размещение логистических цент-
ров с наличием таможенной, по-
граничной служб. 

Вместе с тем это плохо совмеща-
ется с решением таможенной
службы о переносе таможенного
оформления на границу. Как зая-
вил представитель международной
юридической компании DLA Piper,

без таможенной поддержки разви-
вать бизнес в России крайне слож-
но. Однако в настоящее время оче-
видна несбалансированность реше-
ний между различными государст-
венными ведомствами, отвечающи-
ми за реализацию определенных
решений. Так, перенос  оформле-
ния на границу абсолютно не учи-
тывает уже сложившиеся логисти-
ческие схемы, отработанные круп-
нейшими производственными
предприятиями, дистрибуционны-
ми центрами. То есть вместо вы-
страивания эффективной совре-
менной логистики происходит раз-
рушение того немногого, что хоть
как-то работает.

Очевидно одно: если удастся с
транспортной точки зрения объе-
динить Россию с Европой в единый
экономический район, соединить
удаленные районы страны с цент-
ром, сократить колоссальные не-
производительные расходы на
транспортировку – это может на-
конец сломать плотину, сдержива-
ющую экономический рост. 

Ирина МУРАВЬЕВА





�
ро огромные неиспользуе-
мые возможности России
как страны транзитных пе-
ревозок грузов из Азии в

Европу заговорили сравнительно
недавно, в середине 1990-х. На раз-
ных уровнях, в том числе и на са-
мом высоком, обнаружили, что
возможности России как транзит-
ной территории уникальны, и пото-
му их следует, наконец, практиче-
ски использовать. Ведь речь идет
об упущенном высокодоходном
бизнесе, на котором многие госу-
дарства, в том числе наши соседи –
страны Балтии строят существен-
ную часть государственных дохо-
дов. По оценке экспертов, транс-
портно-логистические услуги мог-
ли бы приносить России до 5 млрд
долл. ежегодно.

Теоретически российские тран-
зитные железнодорожные маршру-
ты являются достаточно привлека-
тельными для иностранных грузо-
владельцев и обладают большим по-
тенциалом по привлечению транзит-
ных грузов. На практике, однако, их
наполнение реальными грузами, а
значит и поступление доходов в каз-
ну, сдерживаются негибкой систе-
мой тарифов на перевозку, недоста-
точно четкой логистикой транспор-
тировки и сильной бюрократизаци-
ей сопутствующих операций. Одной
из важнейших является проблема
таможенной службы. Проблема вы-
росла до таких масштабов, что ею
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занялся лично глава государства.
В феврале 2010 г. Президент России
Д.Медведев дал поручение в крат-
чайшие сроки разработать и внести
в Госдуму законопроект, направлен-
ный на совершенствование проце-
дур таможенного оформления.
Имеется в виду сокращение сроков
оформления и объема предоставля-
емой информации и документов, пе-
реход на систему электронного дек-
ларирования, исключающую необ-
ходимость подачи таможенных дек-
лараций и документов на бумажных
носителях, максимальное сокраще-
ние в таможенном законодательстве
отсылочных норм, а также норм,
требующих издания ведомственных
нормативных актов. 

…Œ“ Ð �� ‘…‚…�, 
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Международный транспортный

коридор (МТК) «Запад –Восток»
создает прямой выход грузам России,
стран СНГ и Европы в дальневосточ-
ные российские морские порты и на
пограничные переходы, расположен-
ные на границе России с КНДР, Кита-
ем, Монголией и Казахстаном. Основу
транзитного потенциала этого кори-
дора составляет Транссибирская же-
лезнодорожная магистраль – мощная
двухпутная линия, электрифициро-
ванная на всем протяжении и обору-
дованная современными средствами
автоматики, связи, информационны-
ми технологиями.

Наиболее перспективными для
привлечения к перевозкам по коридо-
ру являются грузы из Республики Ко-
реи, Японии, северных и северо-вос-
точных районов Китая. 

Если удастся убедить грузовла-
дельцев отказаться от морской, более
длительной, транспортировки и «пе-
ресадить» их на Транссиб, где уже ор-
ганизовано движение специализиро-
ванных контейнерных поездов, воз-
можный объем контейнерных пере-
возок по коридору «Восток – Запад»
может составить, по оценке РАО
«РЖД», 250–450 тыс. ДФЭ. Доставка
грузов в Европу по сравнению с
трансокеанским маршрутом в этом
случае станет короче на 10–15 суток. 

Дальнейшее повышение конкурен-
тоспособности Транссиба и в целом
МТК «Восток – Запад» связано в пер-
вую очередь с развитием технологий
контейнерных перевозок, в частности
с внедрением технологии блок-поез-
дов и развитием хабов, а также созда-
нием мощной транспортно-логистиче-
ской инфраструктуры вдоль всей
трассы коридора.

Конкурентоспособность МТК «Се-
вер – Юг» пока невелика из-за необ-
ходимости двойной перевалки грузов
на Каспийском море. Для решения
проблемы требуется создать прямое
железнодорожное сообщение с Ира-
ном. Представителями железных до-
рог России, Азербайджана и Ирана в
мае 2005 г. было подписано Соглаше-
ние о строительстве и эксплуатации
новой железнодорожной линии Каз-
вин –  Решт – Астара (Иранская) – Ас-
тара (Азербайджанская). Если эта до-
рога будет создана, то западная ветка
МТК «Север – Юг» станет кратчай-
шим железнодорожным маршрутом
между портами Балтийского моря и
Персидского залива, а в перспективе
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‘ÎÓ‚Ó «‚ÂÎÓÒËÔÂ‰» ÔÂÂ‚Ó‰ËÚÒfl
Í‡Í «·˚ÒÚ‡fl ÌÓ„‡». Ç êÓÒÒËË

ÔÂ‚˚È ‚ÂÎÓÒËÔÂ‰ ·˚Î ÔÓÒÚÓÂÌ

ÍÂÔÓÒÚÌ˚Ï Ï‡ÒÚÂÓÏ ÄÚ‡ÏÓÌÓ-
‚˚Ï ‚ 1801 „. éÌ ·˚Î Ò‰ÂÎ‡Ì ËÁ ÊÂ-
ÎÂÁ‡, ‚ÂÒËÎ Ò‚˚¯Â 40 Í„ Ë Ì‡Á˚‚‡ÎÒfl
Ò‡ÏÓÍ‡ÚÓÏ. èÓÒÎÂ ˝ÚÓ„Ó ÔÓfl‚ËÎÒfl
«ÍÓÒÚÓÚflÒ» – ÚflÊÂÎ‡fl Ï‡¯ËÌ‡,
ÓÍÓ‚‡ÌÌ‡fl ÊÂÎÂÁÓÏ. ëÎÂ‰Û˛˘ËÏ
·˚Î «Ô‡ÛÍ» Ò Ó˜ÂÌ¸ ·ÓÎ¸¯ËÏ ÔÂÂ‰-
ÌËÏ ÍÓÎÂÒÓÏ (ÔÓ˜ÚË ‚ ÓÒÚ ˜ÂÎÓ‚Â-
Í‡) Ë Ó„ÓÏÌ˚Ï ÍÓÎË˜ÂÒÚ‚ÓÏ ÒÔËˆ.
à, Ì‡ÍÓÌÂˆ, ‚ 1876 „. ÔÓfl‚ËÎ‡Ò¸
ˆÂÔÌ‡fl ÔÂÂ‰‡˜‡, ‡ Ò ÌÂÈ Ë ÔË‚˚˜-
Ì˚È Ì‡Ï ‚ÂÎÓÒËÔÂ‰.

�Â‚˚È ‚ ÏËÂ Ô‡Ó‚ÓÁ ÒÓÁ‰‡Î ‚
1803 „. ‡Ì„ÎËÈÒÍËÈ ËÁÓ·ÂÚ‡-

ÚÂÎ¸ êË˜‡‰ íÂ‚ËÚËÍ. çÓ Â„Ó Ï‡-
¯ËÌ‡ ËÁ-Á‡ Ò‚ÓÂÈ ·ÓÎ¸¯ÓÈ Ï‡ÒÒ˚ ÌÂ
Ì‡¯Î‡ ÔËÏÂÌÂÌËfl. Ç 1814 „. ‰Û„ÓÈ

‡Ì„ÎË˜‡ÌËÌ, ÑÊÓ‰Ê ëÚË‚ÂÌÒÓÌ,
ÛÒÓ‚Â¯ÂÌÒÚ‚Ó‚‡Î ‡Á‡·ÓÚÍÛ,
‡ ‚ 1823 „. ‚ ç¸˛Í‡ÒÎÂ ÒÓÁ‰‡Î ÔÂ-
‚˚È ‚ ÏËÂ Ô‡Ó‚ÓÁÓÒÚÓËÚÂÎ¸Ì˚È
Á‡‚Ó‰. Ç 1825 „. ÔÓfl‚ËÎ‡Ò¸ ÔÂ‚‡fl
‚ ÏËÂ Ô‡ÒÒ‡ÊËÒÍ‡fl ÊÂÎÂÁÌ‡fl ‰Ó-
Ó„‡, ÍÓÚÓ‡fl ÒÓÂ‰ËÌËÎ‡ „ÓÓ‰‡
Ñ‡ÎËÌ„ÚÓÌ Ë
ëÚÓÍÚÓÌ. ëÓÁ-
‰‡ÚÂÎflÏË ÔÂ-
‚Ó„Ó ÛÒÒÍÓ„Ó
Ô‡Ó‚ÓÁ‡ Ë
ÔÂ‚ÓÈ ÊÂÎÂÁ-
ÌÓÈ ‰ÓÓ„Ë ‚
1834 „. ·˚ÎË
ÍÂÔÓÒÚÌ˚Â
ÓÚÂˆ Ë Ò˚Ì
óÂÂÔ‡ÌÓ‚˚.



обеспечит также прямое железнодо-
рожное сообщение с Пакистаном и
Индией.

Работа над проектом создания се-
верной ветки транспортного коридо-
ра «Восток – Запад» ведется Между-
народным союзом железных дорог
(МСЖД). Новый коридор должен
обеспечить грузовое транспортное
сообщение между Северо-Востоком
США и Канады (Бостон/Галифакс) –
Норвегией (Нарвик) – Швецией –
Финляндией – Россией – Казахста-
ном – Китаем с ответвлением по
Транссибу до российских портов
Приморья.

Привлекательность коридора для
грузовладельцев связана с уменьше-
нием сроков доставки грузов из внут-
риконтинентальных районов Запад-
ного и Центрального Китая в высоко-
развитые промышленные районы Се-
веро-Востока США и Канады за счет
более короткого маршрута и преиму-
щества по скорости железнодорож-
ного транспорта по сравнению с мор-
ским («морское плечо» сократится до
участка Мурманск – Галифакс/Бос-
тон). По данным  МСЖД, объемы  пе-
ревозок в коридоре могут составить
190–240 тыс. ДФЭ в обе стороны.

�…“‚Ÿ‡�—Š� ‚›	‹�...
Несмотря на очевидную перспек-

тивность и прибыльность транзитного
бизнеса, развитие международных
транспортных коридоров до сих пор
ведется очень медленно. Очевидно,
что для того, чтобы коридоры зарабо-
тали в полную мощность, мало навес-
ти порядок на железной дороге и по-
строить новые ветки – необходимо
четкое взаимодействие железной до-
роги, морских и речных портов, а так-
же желание грузовладельцев пользо-
ваться их услугами. 

В интервью газете «Морские вести
России» председатель Комитета Го-
сударственной Думы Российской
Федерации по транспорту Сергей
Шишкарев подчеркнул важность
увязки всех компонентов транспорт-
ного процесса. 

Он считает, что не использовать
данный потенциал, особенно во время
глобальных экономических потрясе-
ний, просто неразумно: «Геоэкономи-
ческие интересы нашей страны напря-
мую связаны с транспортом, поэтому
наша задача сегодня: во-первых, уси-
лить использование инновационных

технологий в транспортной отрасли,
чтобы хотя бы приблизиться к тому
уровню, который демонстрируют
страны Европы, Япония, Южная Ко-
рея; а во-вторых, привести в соответ-
ствие с целями транспортной страте-
гии законодательную базу».

«Если говорить об основных проб-
лемах, которые сегодня мешают раз-
виваться транспортному сектору, –
продолжает Шишкарев, –  то я бы вы-
делил следующие вопросы, связанные
непосредственно с внутренними вод-
ными путями, морскими и речными
портами. Это регламентация присут-
ствия иностранных перевозчиков на
территории России; открытие внут-
ренних водных путей, что, напомню,
является одним из условий при вступ-
лении в ВТО; увеличение привлека-
тельности морских портов нашей
страны». 

Внутренние водные пути являются
важнейшей составляющей в сети
транспортных коридоров. По данным
С.Шишкарева, в последние 10 лет про-
тяженность внутренних водных путей
была сохранена на уровне примерно
100 тыс. км. Но из-за недостаточного
бюджетного финансирования ухуд-
шилось навигационное обслуживание
на внутренних водных путях. Протя-
женность путей составляет в настоя-
щее время 42 тыс. км, т.е. сократилась
с 1990 г. более чем на 37%. 

Минтранс внес в Правительство
предложения по подготовке к откры-
тию внутренних водных путей страны
для захода судов под иностранными
флагами. Перевозчики изучили воз-
можность организации контейнерных
перевозок по реке. Но их выводы пока
неутешительны – инфраструктура
российских внутренних водных путей
не готова к массовой работе с контей-
нерами. Ни один из крупных речных
портов не имеет ни хорошо оборудо-
ванного для работы контейнерного
терминала, ни организованной инф-
раструктуры передачи грузов на дру-
гой вид транспорта.

Одного открытия внутренних вод-
ных путей для захода судов под ино-
странным флагом недостаточно для
того, чтобы сделать наши реки при-
влекательными маршрутами Необхо-
димы инвестиции в строительство со-
ответствующего флота, расчистка
внутренних водных путей, развитие
речной, портовой, складской и терми-
нальной инфраструктуры. А главное –

Гл а в н а я  т е м а

Бизнес и Выставки № 3 (46)16

áçÄÖíÖ ãà Çõ óíé...

�Ófl‚ÎÂÌËÂ Ô‡ÓıÓ‰‡ ÓÚÌÓÒflÚ Í Ì‡-
˜‡ÎÛ XIX ÒÚÓÎÂÚËfl – ‚ÂÏÂÌË, ÍÓ-

„‰‡ Ì‡˜‡ÎÓÒ¸ ÔÓËÁ‚Ó‰ÒÚ‚Ó Ô‡Ó‚˚ı
Ï‡¯ËÌ. Ç 1807 „. ‡ÏÂËÍ‡ÌÒÍËÈ ËÁÓ-
·ÂÚ‡ÚÂÎ¸ îÛÎÚÓÌ ‚ÔÂ‚˚Â ÔÓÒÚÓËÎ

Â˜ÌÓÈ ÍÓÎÂÒÌ˚È Ô‡ÓıÓ‰ «äÎÂ-
ÏÓÌÚ». Ç Ò‚ÓÂÏ ÔÂ‚ÓÏ ÂÈÒÂ ÔÓ ÂÍÂ
ÉÛ‰ÁÓÌ ÓÚ ç¸˛-âÓÍ‡ ‰Ó éÎ·‡ÌË Ô‡-
ÓıÓ‰ ‰‚Ë„‡ÎÒfl ÒÓ ÒÍÓÓÒÚ¸˛ 5 ÛÁÎÓ‚
(ÓÍÓÎÓ 9 ÍÏ ‚ ˜‡Ò).

�Â‚˚È ÏÂÚÓÔÓÎËÚÂÌ (ÔÓ‰ÁÂÏÌ‡fl
ÊÂÎÂÁÌ‡fl ‰ÓÓ„‡) ÔÓfl‚ËÎÒfl ‚

ãÓÌ‰ÓÌÂ ‚ 1863 „. Ö„Ó ‰ÎËÌ‡ ÒÓÒÚ‡‚-
ÎflÎ‡ 3,6 ÍÏ. óÂÂÁ ÚË „Ó‰‡ ‚ ç¸˛-
âÓÍÂ ·˚Î‡ ÓÚÍ˚Ú‡ Ì‡‰ÁÂÏÌ‡fl (Ì‡
ÏÂÚ‡ÎÎË˜ÂÒÍËı ˝ÒÚ‡Í‡‰‡ı) ÊÂÎÂÁÌÓ-
‰ÓÓÊÌ‡fl ÎËÌËfl. ëÎÂ‰Û˛˘ËÂ ÏÂÚÓ-
ÔÓÎËÚÂÌ˚ ÔÓfl‚ËÎËÒ¸ ‚ ÅÛ‰‡ÔÂ¯ÚÂ
(1896 „.) Ë ‚ è‡ËÊÂ (1900 „.). 



нужно увязать вопросы развития вну-
тренних водных путей с общей страте-
гией транспортного развития, чтобы
не была нарушена логика транспорт-
ных потоков. 

«Без развития инфраструктуры на
морском и внутреннем водном транс-
порте мы никогда не сможем решить
проблему эффективного использова-
ния транзитного потенциала нашей
страны», – полагает С.Шишкарев. 

Притчей во языцех стала неэффек-
тивность российской бюрократии.
Иностранцы готовы месяц плыть во-
круг Африки, только бы не заходить в
российские порты и оформлять там
свои грузы. По сравнению с морскими
портами Европы процедура оформле-
ния судов у нас самая сложная. Тре-
буется оформление 15 различных до-

кументов для 8 контролирующих ор-
ганизаций. Контроль за судами и эки-
пажами избыточен.

Завышенные тарифы переработки
грузов в морских портах, высокие
ставки портовых сборов и при этом на-
личие труднопреодолимых админист-
ративных барьеров делают российские
порты непривлекательными для зару-
бежных да и для отечественных грузо-
перевозчиков и грузоотправителей.

Вместе с тем, считает депутат, сей-
час самое время вплотную занятся
«обустройством» транзита. Уменьше-
ние бюджетных поступлений из-за
ухудшения ценовой конъюнктуры на
мировых рынках сырья может быть
компенсировано за счет поступлений
от использования транспортных ко-
ридоров. С учетом уникального гео-

графического положения страны су-
ществуют все предпосылки для того,
чтобы транспортно-логистические ус-
луги стали второй по значимости
статьей российского экспорта после
нефтегазового сектора.  Для этого
нужно повысить качество предостав-
ляемых услуг, а также снизить цену
себестоимости перевозки.

Факторы, сдерживающие разви-
тие транспортного потенциала стра-
ны, понятны: это тарифная полити-
ка, сложившаяся практика админи-
стрирования в сфере государствен-
ного контроля, избыточность доку-
ментообеспечения, а также отсутст-
вие четких правил и нормативов. По-
этому было бы правильным, считает
депутат, разработать федеральный
закон, который установил бы четкие

и понятные всем участникам тран-
зитных перевозок правила, от за-
конодательно закрепленной мето-
дики расчета экономически обос-
нованных тарифов до минималь-
ного перечня необходимых при
грузоперевозках документов.

Добиться успеха на рынке евро-
азиатского транзита можно будет
только в том случае, если вопросы
совершенствования законодатель-
ства, разработки технологических
схем взаимодействия различных
видов транспорта и развитие транс-
портной инфраструктуры будут
иметь характер стратегически важ-
ных не только для отрасли, но и для
страны в целом.

Ирина МУРАВЬЕВА
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�ÓÚflÊÂÌÌÓÒÚ¸ í‡ÌÒÒË·ËÒÍÓÈ
ÊÂÎÂÁÌÓ‰ÓÓÊÌÓÈ Ï‡„ËÒÚ‡ÎË

ÓÚ åÓÒÍ‚˚ ‰Ó
ÇÎ‡‰Ë‚ÓÒÚÓÍ‡
Ò Ó Ò Ú ‡ ‚ Î fl Â Ú
9288,2 ÍÏ, Ë
ÔÓ ˝ÚÓÏÛ ÔÓ-
Í‡Á‡ÚÂÎ˛ ÓÌ‡
fl‚ÎflÂÚÒfl Ò‡-
ÏÓÈ ‰ÎËÌÌÓÈ
Ì‡ ÔÎ‡ÌÂÚÂ,
ÔÂÂÒÂÍ‡fl ÔÓ

ÒÛ¯Â ÔÓ˜ÚË ‚Ò˛ Ö‚‡ÁË˛. ÖÂ ÒÚÓË-
ÚÂÎ¸ÒÚ‚Ó Á‡ÌflÎÓ ‚ÒÂ„Ó 14 ÎÂÚ.
î‡ÌˆÛÁÒÍ‡fl „‡ÁÂÚ‡ «ãfl î‡ÌÒ» ‚
1903 „. ÔËÒ‡Î‡, ˜ÚÓ «ÔÓÒÎÂ ÓÚÍ˚-
ÚËfl ÄÏÂËÍË Ë ÒÓÓÛÊÂÌËfl ëÛ˝ˆ-
ÍÓ„Ó Í‡Ì‡Î‡ ËÒÚÓËfl ÌÂ ÓÚÏÂ˜‡Î‡

ÒÓ·˚ÚËfl, ·ÓÎÂÂ ‚˚‰‡˛˘Â„ÓÒfl Ë ·Ó-
ÎÂÂ ·Ó„‡ÚÓ„Ó ÔflÏ˚ÏË Ë ÍÓÒ‚ÂÌÌ˚-
ÏË ÔÓÒÎÂ‰ÒÚ‚ËflÏË, ˜ÂÏ ÔÓÒÚÓÈÍ‡
ëË·ËÒÍÓÈ ‰ÓÓ„Ë».

�Â‚˚Â ÔÂ‰ÎÓÊÂÌËfl ÔÓ ÒÓÁ‰‡-
ÌË˛ ÏÂÚÓ ‚ åÓÒÍ‚Â ÔÓfl‚Ë-

ÎËÒ¸ ‚ 1875 „., ÌÓ ‰Ó ÔÓÂÍÚ‡ ‰ÂÎÓ
Ú‡Í Ë ÌÂ ‰Ó¯ÎÓ. Ç 1902 „. ËÌÊÂÌÂ-
˚ Å‡ÎËÌÒÍËÈ Ë  äÌÓÂ ÔÂ‰ÎÓ-
ÊËÎË ÔÓÂÍÚ, ÔÓ ÍÓÚÓÓÏÛ ÏÂÚÓ
‰ÓÎÊÌÓ ·˚ÎÓ ÒÓÂ‰ËÌËÚ¸ á‡ÏÓ-
ÒÍ‚ÓÂ˜¸Â Ò í‚ÂÒÍÓÈ Á‡ÒÚ‡‚ÓÈ.
é‰Ì‡ÍÓ „ÓÓ‰ÒÍ‡fl ÑÛÏ‡ ÓÚÍÎÓÌË-
Î‡ Â„Ó Ò ÂÁÓÎ˛ˆËÂÈ: «ÉÓÒÔÓ‰‡Ï
äÌÓÂ Ë Å‡ÎËÌÒÍÓÏÛ ‚ Ëı ‰ÓÏÓ„‡-

Ú Â Î ¸ Ò Ú -
‚‡ı ÓÚÍ‡-
Á ‡ Ú ¸ … »
è Â  ‚ ‡ fl
Î Ë Ì Ë fl
ÏÓÒÍÓ‚-
Ò Í Ó „ Ó
Ï Â Ú  Ó

ÓÚÍ˚Î‡Ò¸ 15 Ï‡fl 1935 „. Ë ¯Î‡ ÓÚ
ÒÚ‡ÌˆËË «ëÓÍÓÎ¸ÌËÍË» ‰Ó ÒÚ‡Ì-
ˆËË  «è‡Í ÍÛÎ¸ÚÛ˚». ë‡Ï˚ÏË
ÔÓÒÎÂ‰ÌËÏË ËÁ ÔÓÒÚÓÂÌÌ˚ı ÒÚ‡Ì-
ˆËÈ fl‚Îfl˛ÚÒfl «åflÍËÌËÌÓ», «ÇÓÎÓ-
ÍÓÎ‡ÏÒÍ‡fl» Ë «åËÚËÌÓ», ÓÚÍ˚Ú˚Â
‚ ÍÓÌˆÂ ‰ÂÍ‡·fl 2009 „. 
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Š
ак свидетельствует статисти-
ка, только в прошлом году
тарифы ОАО «РЖД» в це-
лом выросли на 8%, а в ны-

нешнем, как планируется, они воз-
растут еще на 12,4%. И это при том,
что государство неизменно выделяет
субсидии на перевозки – в бюджете
2010 г. они составят 50 млрд руб. 

Хозяйство ОАО «РЖД» поисти-
не огромно. Это 86 тыс. км магист-
ралей, 20 тыс. локомотивов и почти

600 тыс. грузовых и пассажирских
вагонов. Плюс к тому свыше полу-
тысячи вокзалов и тысячи станций,
платформ и полустанков, грузовые
терминалы и склады, а также  мно-
гочисленные депо и ремонтные
предприятия. В компании ныне ра-
ботают 1,3 млн человек – каждый
сотый россиянин!

Вроде бы, огромная и мощная
структура. Но, увы, нынешняя ситу-
ация в ней оставляет желать лучше-

го. И вот почему. Большая часть
российских железных дорог была
построена еще в XIX в., так что к се-
годняшнему дню и физически, и мо-
рально они устарели. Средний уро-
вень износа основных фондов со-
ставляет около 59%. Давно вырабо-
тали свой ресурс две трети мостов и
стрелок, а также системы электро-
снабжения, автоматики, сигнализа-
ции и связи, которые эксплуатиру-
ются с 60–70-х гг. прошлого века.

Гл а в н а я  т е м а
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Свыше 10 тыс. км пути требуют за-
мены рельсов. 

За последние полтора десятиле-
тия протяжённость железнодорож-
ных сетей не только не выросла, а
наоборот, даже сократилась на
2,5 тыс. км. А протяженность так на-
зываемых узких мест, т.е. участков с
ограниченной пропускной способ-
ностью, составляет почти треть про-
тяженности основных направлений
сети железных дорог, обеспечиваю-
щих около 80% работы этого вида
транспорта. Как считают специали-

сты, если в ближайшее время не
вкладывать серьезные средства в от-
расль, то уже в ближайшее время
возникнут новые «узкие места» про-
тяженностью от 4 до 5 тыс. км. 

Такое же положение и с подвиж-
ным составом. Его износ, отмечает-
ся в концепции развития отрасли до
2030 г., «достигает критических ве-
личин»: от 72,5% – по электровозам
до 86% – по грузовым вагонам. Ав-
торы документа мрачно предрека-
ют, что сохранение нынешних тем-
пов обновления техники может
серьёзно отразиться на социально-
экономическом развитии страны.

За последние годы серьезно вы-
росла и стоимость грузовых перево-
зок. Сейчас средний тариф из расче-
та 1 т/км грузового оборота вплот-
ную приблизился к уровню, кото-
рый может серьезно подорвать кон-
курентоспособность российских
предприятий, в том числе и ориенти-
рованных на экспорт. Президент
«Деловой России» Евгений Юрьев в
связи с этим предостерегает: «Если
не сдерживать рост тарифов и не
придавать процессу прозрачности,
российский бизнес утратит свою
конкурентоспособность». 

На съезде ОАО «Российские же-
лезные дороги» в октябре 2007 г. то-
гдашний Президент России Влади-
мир Путин сказал: «Заказчики ком-
мерческих перевозок и пассажиры
предъявляют сегодня новые, все бо-

лее высокие, требования к работе
железнодорожного транспорта. И
они вправе рассчитывать, что он бу-
дет доступным, экономически вы-
годным и безопасным. И что здесь
их ждет достойный и современный
уровень сервиса». Как заявил тогда
Путин, России необходим новый
железнодорожный бум, сравнимый
по масштабам с тем скачком в разви-
тии отрасли, который был сделан на
рубеже XIX и XX вв. 

Такой бум и предусматривается
презентованной на том же съезде

Концепцией развития железных
дорог до 2030 г., которая, по замыс-
лам ее авторов, должна вывести от-
расль из затяжного кризиса, модер-
низировать, а затем интегрировать в
евро-азиатскую транспортную си-
стему. Она рассчитана на два этапа.
Предполагается до 2015 г. полно-
стью заменить устаревший подвиж-
ной состав, расшить «узкие места»,
влить российские дороги в евро-ази-
атскую транспортную систему. Ну а
в последующие 15 лет намечено бо-
лее чем на 20 тыс. км расширить сеть
магистралей.

Как считает вице-премьер Алек-
сандр Жуков, главные задачи ре-

формирования – ликвидация убы-
точности пассажирских перевозок и
перекрестного субсидирования, т.е.
практики возмещения убытков за
счёт коммерческих заказов. 

Эта долгосрочная стратегия пол-
ностью вписывается в череду амби-
циозных программ, уже принятых,
только готовящихся или дорабаты-
ваемых, которые призваны, по
замыслу их авторов, превратить Рос-
сию в великую экономическую дер-
жаву. Такая задача была, в частно-
сти, сформулирована на экономиче-
ском форуме, прошедшем пару лет
назад в Санкт-Петербурге: к 2020 г.
страна должна войти в первую пя-
тёрку ведущих мировых экономик. А
на родственном форуме, который
затем прошёл в Сочи, было объявле-
но о намерении в предстоящее деся-
тилетие вложить в инфраструктур-
ные проекты свыше 1 трлн долл.

В проекте стратегии развития
транспорта до 2030 г. определено во-
семь важнейших конечных задач про-
граммы, выполнение которой долж-
но обеспечить условия для ускорения
социально-экономического роста
страны, повышения конкурентоспо-
собности её экономики и инвестици-
онной привлекательности. В соответ-
ствии с этой программой через два
десятилетия плотность железнодо-
рожной сети должна увеличиться
почти на четверть, объём грузовых
перевозок возрастёт в 1,7 раза, а их

скорость – на 26%. Предполагается
уже в ближайшие годы полностью за-
менить подвижной состав и значи-
тельно повысить пропускную способ-
ность дорог. Помимо объявленного
строительства высокоскоростной ма-
гистрали Москва – Санкт-Петербург
запланировано также протянуть ещё
одну – от столицы до Адлера.

Ну а если говорить о макроэконо-
мических ориентирах программы,
то, как считают её авторы, она соз-
даст базу для увеличения ВВП
в 4,5 раза, а роста производства –
в 3,3 раза – для оптимизации струк-
туры экономики и освоения новых
промышленных районов. 
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В общем, что и говорить, обе-
щано много. Планы наполеонов-
ские, но они выполнимы лишь при
одном условии – если на это будут
найдены деньги. Придут ли на
железную дорогу частные инве-
сторы – большой вопрос. Низкий
уровень рентабельности и долгий
срок окупаемости делает россий-

ские железные дороги непривле-
кательными для бизнеса. Поэто-
му, как неоднократно подчерки-
вали руководители компании, не-
обходима господдержка, а также
преференции для компаний, по-
желавших поучаствовать в этом
деле. Но насколько реальны все
эти планы в условиях всеобщего
спада, вызванного глобальным
финансово-экономическим кри-
зисом? 

Есть проблемы и другого рода:
сумеет ли госмонополия «РЖД»
управиться с таким огромным про-
ектом, сможет ли рационально
распорядиться средствами, не уй-
дут ли они в песок, точнее в чьи-то
карманы? Кроме того, не ожидает
ли некоторые пункты программы –
вроде трассы по вечной мерзлоте

через Чукотку до Берингова про-
лива – судьба злополучного
БАМа? 

«После длительного периода
недостаточного финансирования
Россия серьёзно отстает от любой
развитой страны в плане инфра-
структуры – будь то дороги, аэро-
порты, больницы или медицин-
ские услуги. Без эффективно дей-
ствующей инфраструктуры стра-
на не может быть ни экономиче-

ской, ни геополитической держа-
вой» – цитирует британская
Financial Times мнение председа-
теля Barclays Capital Ханса-Йорга
Рудлоффа. В полной мере это от-
носится и к российским железным
дорогам…

Тем не менее руководители
«РЖД» пока полны оптимизма и
надеются привлечь необходимые
средства для развития отрасли. И в
качестве первого шага продать ак-
ции «дочек», которых сейчас уже
более сотни, а в перспективе – и са-
мой компании, сохранив при этом
контроль со стороны государства.
В ближайшее время компания рас-
считывает выручить от продажи
ценных бумаг своих дочерних
предприятий около 100 млрд руб. 

На недавней встрече с премье-
ром Путиным президент «РЖД»
Владимир Якунин сообщил, что хо-
тя в 2009 г. железнодорожные пе-
ревозки, по предварительным дан-
ным, снизились более чем на 15%,
его компания заработала 11 млрд
руб. Характерно, что еще осенью
минувшего года он прогнозировал
прибыль всего в 2,5 млрд. 

Максим КРАНС
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Всего 10 минут от МВЦ «Крокус Экспо»
до отеля (ст. м. «Волоколамская»)
Проживание: 
Комфортабельные номера и уютная атмосфера 

В номерах отеля: телевизор, телефон, кондиционер, холодильник,
WI-FI-интернет (бесплатно), душ, фен, DVD (по запросу). 
Широкий спектр дополнительных услуг позволит вам приятно
провести время в нашем отеле. 

Бизнес-услуги: 
Всё необходимое для эффективной работы 

● Конференц-зал на 80 человек (возможны несколько вариантов
расстановки мебели) 

● Комната переговоров на 20 человек 
● Медиа-центр 
● Аренда техники и оборудования для проведения 

семинаров, конференций 
● Организация кофе-брейков и обедов 

Мы ждём Вас в "МИТИНО"!





†
елезная дорога являет-
ся одним из самых бла-
гоприятных для нашего
климата транспортных

средств. Это самый экологически
чистый вид транспорта, который
способен перевозить большие объ-
емы грузов на большие расстояния.
Сегодня компания «Российские
железные дороги» предлагает но-
вый продукт, который называется
«Транссиб за 7 дней», т.е.  от На-
ходки до Москвы – за неделю. Рос-
сийские железные дороги уже дос-
тигли маршрутной скорости, пре-
вышающей 1 тыс. км/сутки, и соби-
раются еще больше ее увеличить
для создания логистических цепо-
чек.

ОАО «РЖД» активно сотрудни-
чает с «Немецкими железными до-
рогами». В 2008 г. немцы показали
наивысшую эффективность среди
транспортных компаний, при этом
более 50% прибыли было  аккуму-
лировано не за счет собственно пе-
ревозки грузов железнодорожным
транспортом, а за счет логистики,

за счет использования смешанных
видов транспорта.

Многие железнодорожные ком-
пании, в том числе немецкая, фин-
ская, владеют автомобильными
концернами. Не исключено, что и
«Российским железным дорогам»
пора уже подумать о смешанных
перевозках. Это тем более актуаль-
но, что уже заработал маршрут
Усть-Луга – Балтийск – Засниц.
Россия в ближайшее время намере-
на присоединиться к конвенции
ОТИФ, что расширит ее возможно-
сти по транзитным перевозкам,
уравняет с соседями – Балтийски-
ми государствами. (ОТИФ – Меж-
правительственная организация по
международным железнодорож-
ным перевозкам.) 

Все это создает хорошие пред-
посылки для развития логистиче-
ских цепочек. По мнению специа-
листов, к 2015 г. рынок логистиче-
ских услуг будет оцениваться при-
близительно в 150 млрд долл. – пи-
рог, за который стоит побороться. 

В настоящее время ОАО «РЖД»

открывает грузовой терминал в
Шушарах, куда переводятся грузо-
вые операции из центра Санкт-Пе-
тербурга. Ведется активная работа
по развитию логистическо-терми-
нального комплекса в районе стан-
ции Белый Раст под Москвой. Соз-
дан центр логистического бизнеса,
который должен стать своеобраз-
ной точкой роста логистического
бизнеса компании «РЖД». Плани-
руется продление широкой колеи
до Вены и строительство логисти-
ческого хаба под Веной. 

Говоря о транспортно-логисти-
ческих центрах, подразумевается
развитие бизнеса доставки товаров
и грузов «от двери до двери». И ав-
томобильная компания, и последо-
вательная политика в области при-
обретения долей в контейнерных
терминалах в портах – всё это зве-
нья одной цепи. Ведь логистика –
это не только сохранность груза на
складах, это еще и целая группа ус-
луг, оказываемых потребителю.
Прежде всего, это выстраивание
всего маршрута, включая различ-
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ные виды транспорта в зависимо-
сти от потребностей клиента. Это и
предпродажная подготовка грузов,
и работа с малыми партиями това-
ров, чего в России сегодня практи-
чески вообще нет. Это создает
серьезные проблемы для малого
бизнеса, да и просто для граждан.
Все эти процедуры являются соста-
вляющими логистической дея-
тельности, которая развита на За-
паде, но практически не представ-
лена у нас в России.

У «Российских железных дорог»
с этой точки зрения имеются хоро-
шие конкурентные преимущества.
Разветвленность сети железных
дорог в России позволяет опреде-
лить конкретные точки для созда-
ния логистических центров. По-
пытки создания таких центров, на-
пример в Москве, вне привязки к
железнодорожной инфраструкту-
ре в ряде случаев вызвали очень су-
щественные проблемы, потому что
хорошо известно, в каком неудов-
летворительном состоянии нахо-
дятся автодороги и как они забиты.
Исходя из этого, интермодаль-

ность логистических центров, по-
строенных на базе железных до-
рог, будет значительно выше, чем у
аналогичных центров, построен-
ных в привязке только к автомо-
бильной дороге.

Создание транспортных логисти-
ческих комплексов за рубежом с
продлением железнодорожных ли-
ний колеи 1520 мм на территории
европейских стран, а также разви-
тие партнёрских отношений со
странами железнодорожной колеи
этого стандарта на фоне реализа-
ции программы по развитию желез-
нодорожной сети позволит в буду-
щем увеличить привлекательность
российских железных дорог для об-
служивания транзитных грузов. 

В целях повышения эффектив-
ности использования транзитного
потенциала России и увеличения
объемов перевозимых грузов в ме-
ждународном сообщении Европа –
Россия/страны СНГ и обратно
в марте 2008 г. создана транс-
портно-логистическая компания
«Транс-Евразия Лоджистикс ГмбХ»
с участием ОАО «РЖД» (30%),

ОАО «Трансконтейнер» (20%),
«ДБ Мобилити Лоджистикс» (30%)
и ряда других. Задачами предпри-
ятия являются: внедрение совре-
менных транспортно-логистиче-
ских технологий, обеспечивающих
оптимизацию перевозочного про-
цесса, а также формирование
и предоставление конкурентоспо-
собных транспортно-логистиче-
ских услуг с участием железнодо-
рожного транспорта. Местом реги-
страции является г. Берлин; открыт
офис в Москве в форме дочернего
общества.

В октябре 2008 г. при непосред-
ственном участии T-EL GmbH со-
стоялся демонстрационный пробег
контейнерного поезда Пекин –
Гамбург с участием железных до-
рог Китая, Монголии, России, Бе-
лоруссии, Польши и Германии. Ре-
зультатом демонстрационного
пробега стало представление по-
тенциальным клиентам возможно-
стей нового контейнерного марш-
рута, а также отработка техноло-
гии его эксплуатации.
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’
ранспортные тарифы в
России – как стрела вре-
мени. Они идут только в
одном направлении – впе-

ред, и их поступательное движе-
ние ни в коей мере не зависит от
реальной экономической конъ-
юнктуры.  Так, согласно данным
Росстата, с 2000 г. тарифы на
грузовые перевозки основными
видами транспорта выросли в
стране в четыре раза. К настоя-
щему времени удельный вес
транспортных расходов в цене
потребления достигает во мно-
гих случаях 30–40%.

Безудержный рост тарифов
привел к тому, что при несопос-
тавимо худшем качестве дорог и
предоставляемых услуг нашим
грузовладельцам приходится
платить за перемещение своего
товара больше, чем их зарубеж-
ным коллегам. Так, удельные
транспортные расходы на пере-
возку металлоконструкций по
железной дороге из европейской
части России на Дальний Восток
составляют в среднем 1,2–1,8 руб.
на 1 т/км груза. А в США сопос-
тавимая стоимость перевозки
грузов по железной дороге
составляет в среднем 1,9 цента
за 1 т/км, или примерно 57 коп. за
1 т/км, то есть в 2–3 раза меньше. 

Казалось бы,  внутренние це-
ны на многие составляющие,

формирующие тарифы, в России
ниже, чем в других странах.
(Имеется в виду цена на обору-
дование, топливо, электроэнер-
гию, стоимость сопряженных ус-
луг по перегрузке и доставке
продукции, уровень амортизаци-
онных отчислений и заработной
платы работников и др.) А сами
тарифы – выше. В чем же дело? 

Причинами, по мнению ряда
экспертов, стало самоустране-
ние государства от  регулирова-
ния тарифов, господство естест-
венных и рукотворных монопо-
лий, устаревшая организация
труда в транспортной сфере.
Отсутствие системной и скоор-
динированной тарифной  поли-
тики дает возможность одним
отраслям получать баснословно
высокие прибыли, а другие вы-
нуждены еле-еле сводить концы
с концами. Причем, это расслое-
ние происходит не за счет вне-
дрения инновационных техноло-
гий, а за счет банального тариф-
ного перераспределения дохо-
дов между различными сектора-
ми экономики.

Так, в ряде сырьевых отраслей
рентабельность близка к 100%, а
на транспортных предприятиях
она не превышает 4%.  Такое со-
отношение не вызывает удивле-
ния, если вспомнить, что за пос-
ледние 10 лет  доля неуклонно

дорожающей топливно-энерге-
тической составляющей в себе-
стоимости транспортных услуг в
России выросла с 25 до 40–50%.
А в странах Евросоюза, напри-
мер, она остается постоянно на
уровне 20–25%.  

Транспортные предприятия
России зачастую сталкиваются с
проблемой монопольно высоких
цен на потребляемую ими про-
дукцию. Но и они, в свою оче-
редь, злоупотребляют завыше-
нием цен на свои услуги. Госу-
дарственного механизма контро-
ля за сверхприбылями, получен-
ными от искусственного вздува-
ния цен или присвоения природ-
ной ренты, не существует. В ито-
ге в стране складывается «эко-
номика абсурда», в которой рос-
сийским авиакомпаниям или
морским судам дешевле заправ-
ляться топливом, причем рос-
сийскими же нефтепродуктами,
в чужих странах.

Ярким примером последствий
завышенных тарифов является
ситуация с транзитными пере-
возками контейнеров по Транс-
сибу. Так, доставка 40-футового
контейнера по железной дороге
от порта Восточный до Финлян-
дии стоит около 2 тыс. долл., в то
время как морским путем вокруг
Африки из дальневосточных
портов до Европы – всего около
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1 тыс. долл. Не удивительно, что
грузовладельцы предпочитают
более длинный, но дешевый и на-
дежный путь в обход России.

Действующий в России поря-
док регулирования тарифов
(прежде всего естественных
монополий) нуждается в карди-
нальном улучшении. В настоя-
щее время не только в транс-
портной сфере, но и в других
отраслях нарушается принцип
соответствия тарифов уровню
реальных затрат предприятий-
монополистов. В таких условиях
предприятиям не имеет смысла
снижать издержки путем вне-
дрения инновационных техноло-
гий: всю экономию все равно
«сожрут» не знающие удержу
тарифы. 

До тех пор, пока всю расчет-
но-доказательную базу в цено-
вой политике формируют сами
монополисты, о принципе уста-
новления справедливой цены и
объективного уровня тарифов, в
том числе и в транспортной сфе-
ре, можно забыть. Ведь прави-

тельственные органы выступают
в лучшем случае в роли  робких
оппонентов. 

Такое положение дел дает де-
ловому и экспертному сообщест-
ву основание думать, что цено-
вое регулирование тарифов в на-
шей стране осуществляется не-
объективно, т.е. путем догово-
ренностей между чиновниками,
представляющими государство,
и высшим менеджментом самих
монополий, который закладыва-
ет в завышенные тарифы интерес
своих компаний. 

По мнению некоторых экс-
пертов, для того, чтобы обуз-
дать аппетиты монополистов,
необходимо законодательно ус-
тановить предельные уровни та-
рифов на их услуги на опреде-
ленный срок, например на 5 лет.
Это поможет предприятиям луч-
ше организовать бизнес-плани-
рование на более длительную
перспективу, появятся стимулы
к снижению издержек. Одновре-
менно следует в законодатель-
ном порядке утвердить регуляр-

ную независимую экспертизу
всех хозяйствующих субъектов
сферы естественных монополий
в части ценообразования и обос-
нованности издержек.

Наряду с ценовым регулиро-
ванием государство должно бо-
лее активно использовать и та-
кие механизмы воздействия на
экономическое поведение хозяй-
ствующих субъектов сферы есте-
ственных монополий, в том чис-
ле и транспортных, как установ-
ление правил недискриминаци-
онного обслуживания потреби-
телей, контроль инвестиционной
политики и стимулирование вне-
дрения инноваций. 

Продуманная и эффективная
тарифная политика, которую
должны выработать совместны-
ми усилиями государство и биз-
нес-сообщество, призвана дать
дополнительные стимулы для
преобразования экономической
и социальной жизни в нашей
стране.

Борис ПАВЛОВ 
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‘
егодня это покажется стран-
ным, но еще совсем недавно, в
первой половине XIX века, са-
мым надежным и безопасным

способом добраться из, допустим,
Нью-Йорка или другого места на Ат-
лантическом побережье США до Ка-
лифорнии, омываемой водами Тихо-
го океана, было плавание вокруг
Южной Америки. Ни сквозной доро-
ги, ни тем более Панамского канала
не существовало и в помине. 

Богатая плодородными землями
Калифорния была присоединена к  Со-
единенным Штатам в 1848 г. в резуль-
тате войны с Мексикой. В этом же году
здесь обнаружили золото, и разрази-
лась знаменитая «золотая лихорадка».
Колонисты активно осваивали новые
малозаселенные территории. На вос-
точное побережье из Европы тем вре-
менем прибывали все новые иммигран-
ты, которых манил Запад золотыми
рудниками и плодородной землёй. Но
эта территория оставалась практиче-
ски отрезанной от остальной части
страны – неприступные Скалистые го-
ры, глубокие каньоны, выжженные
земли пустыни Мохаве, столкновения
с индейцами, нападения диких живот-
ных, нехватка провизии – преодолеть
все это было под силу лишь смельча-
кам и авантюристам. 

В стране бурно развивающегося
капитализма, сколачивания первых
состояний и бьющей через край

предпринимательской энергии та-
кое положение долго сохраняться
не могло. Страна нуждалась в на-
дежной и быстрой транспортной ар-
терии, которая связала бы  эти рай-
оны с развитой северо-восточной
частью страны. Это означало необ-
ходимость строительства стальной
магистрали. 

В 1830 г. в США было проложено
всего 64 км железных дорог – в ос-
новном  в густонаселенных районах
северо-востока. Однако с каждым
годом этот вид транспорта становил-
ся все более популярным и востребо-
ванным – ведь он позволял значи-
тельно сократить расходы и время на
доставку товаров, да и путешество-
вать железной дорогой стало мод-
ным. Уже к 1840 г. в стране было про-
ложено 4,4 тыс. км рельсов. Строи-
тельство железных дорог особенно
ускорилось после Гражданской вой-
ны (1861–1865 гг.), когда начались ак-
тивный рост городов и миграция в
новые индустриальные центры. 

Первые планы продвижения же-
лезных дорог на запад в сторону Ти-
хого океана появились в США  еще в
1830 г. Однако реализовать их в то
время представлялось весьма труд-
ным делом из-за сложного рельефа
местности, высоких Скалистых гор и
массива Сьерра-Невада на пути. Да и
острой экономической необходимо-
сти в такой дороге тогда не было. 

Одним из энтузиастов строитель-
ства дороги на запад стал Аса Уитни,
торговец из Нью-Йорка. В 1845 г. он
предложил использовать на работах
ирландских и немецких иммигран-
тов, оплачивать труд которых можно
было бы выделением земли вдоль
маршрута следования. Но это пред-
ложение не было поддержано в
Cенате. 

Открытие золотых россыпей в Ка-
лифорнии в 1848 г. ускорило приня-
тие решения о строительстве желез-
ной дороги на запад. В 1849 г. Аса
Уитни предложил еще один проект
строительства дороги к Тихому океа-
ну. Дебаты по этому проекту продол-
жались до 1853 г. и закончились пору-
чением армейскому топографическо-
му подразделению изучить местность
и определить самый реальный и эко-
номичный маршрут для  прокладки
железной дороги от реки Миссисипи
к Тихому океану. В результате этих
исследований были выбраны  север-
ный и южный маршруты. 

В стране тем временем разрази-
лась Гражданская война, о том, что-
бы вести дорогу через объятые огнем
южные штаты, не могло быть и речи.
Для строительства был выбран се-
верный маршрут, который должен
был начаться от местечка Каунсил
Блафс (штат Айова) и пройти дальше
через Омаху, Небраску, Огден (штат
Юта), Неваду до Сакраменто (штат
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Калифорния) и далее до Аламеды,
что недалеко от Сан-Франциско.

В 1862 г. президент Линкольн под-
писал Акт о строительстве Тихооке-
анской железной дороги, в котором
предусматривалось проложить поч-
ти 3 тыс. км рельсового пути. 

В 1863 г. две компании – «Сентрал
Пэсифик рэйлроуд»  и «Юнион Пэ-
сифик рэйлроуд» – начали строи-
тельство с противоположных концов
страны, соперничая друг с другом,
чтобы первыми добраться до середи-
ны пути.

Дорога, которую прокладывала
«Сентрал Пэсифик», начиналась от
Сакраменто на западе и шла на вос-
ток. На тогда еще малоосвоенном
Тихоокеанском побережье рабочей
силы, тем более для столь тяжелых
работ, было немного. Выход нашли
быстро – в Калифорнию завезли ра-
бочих из Китая. Их потомки стали
основой мощной китайской диаспо-
ры на западе США. И по сей день
«Чайна таун» в Сан-Франциско яв-
ляется крупнейшим и самым извест-
ным китайским кварталом за преде-
лами Китая.  

Строили магистраль 10 тыс. китай-
цев и 3 тыс. ирландцев, они зарабаты-
вали по 1–2 долл. в день.

Горный массив Сьерра-Невада
был чрезвычайно сложным участком
для прокладки дороги, что сущест-
венно замедляло работы. Однако
именно «Сэнтрал Пэсифик» устано-
вила рекорд скорости, проложив в
один из дней 16 км путей. За 6 лет
компания проложила 1110 км путей.

Строительные работы на восточной
части дороги, которые вела «Юнион
Пэсифик», были начаты в полном объ-
еме несколько позже из-за Граждан-
ской войны. На этом участке было за-
нято 20 тыс. чел. – ветераны войны и
иммигранты из Ирландии проклады-
вали по 8 км пути в день и сотнями уми-
рали от жары и холода, болезней, сты-
чек с индейцами. 

Компания использовала на этих
работах и инженеров, участвовавших
в военных действиях, что позволило
существенно ускорить строительст-
во. К 1869 г. компания проложила
1749 км железнодорожных путей.

Обе магистрали представляли со-
бой длинные извилистые маршруты,

это было сделано для получения суб-
сидий от тех населенных пунктов, че-
рез которые они проходили. 

Американский кинематограф с
удовольствием эксплуатировал эту
тему в некогда знаменитых вестер-
нах. Мэры городков, не желавшие да-
вать взятки и привилегии железнодо-
рожной компании, обрекали свои на-
селенные пункты на вымирание: если
железная дорога проходила сторо-
ной, жизнь в городке замирала.  Дра-
матичные обстоятельства строитель-
ства трансконтинентальной дороги
стали основой многих романов и
фильмов.

10 мая 1869 г. в г. Огден в штате
Юта произошло эпохальное событие
в истории Соединенных Штатов: под
аккомпанемент музыки и речей здесь
были соединены железнодорожные
ветки, шедшие навстречу друг другу.
В ознаменование этого события был
изготовлен золотой костыль, анало-
гичный тому, который был забит по-
следним в железнодорожные шпалы.
Но официальное открытие дороги
состоялось несколько позже – 6 ноя-
бря 1869 г. Однако и после этого она
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фактически не была единой и непре-
рывной: для пересечения реки Мис-
сури в районе Омахи использовался
паром, на котором перевозились же-
лезнодорожные составы. Мост
в этом месте был построен только в
1872 г. Он имел 11 пролетов, каждый
длиной 75 м и высотой 15 м над уров-
нем воды. 

Акт о строительстве трансконти-
нентальной железной дороги преду-
сматривал определенную схему
финансирования работ. Так, в соот-
ветствии с ней на прокладку дороги
на равнинной части выделялись 9940
долл. на 1 км пути, для работ на пло-

скогорье – 19 880 долл., в горах –
29 830 долл. Для обеспечения допол-
нительного финансирования прави-
тельство разрешило строительным
компаниям продавать некоторое ко-
личество земельных участков, распо-
ложенных вдоль железной дороги.
Это также способствовало ускоре-
нию освоения новых земель и про-
движения колонистов на Запад. 

Известный американский историк
Говард Зинн в своей книге «Народная
история США» пишет: «Первая транс-
континентальная железная дорога бы-
ла построена на поте и крови, в услови-
ях политиканства и воровства». 

Руководство «Юнион Пэсифик»
получило 12 млн акров (1 акр = 0,4 га)
свободных земель и государствен-
ных облигаций на сумму 27 млн долл.

Оно создало компанию «Креди мо-
билье», передав ей 94 млн долл. на
проведение строительных работ
при том, что в действительности их
стоимость составляла 44 млн долл.
Чтобы предотвратить расследова-
ние, акции по дешевке продали неко-
торым конгрессменам. Это было сде-
лано по предложению члена конгрес-
са от штата Массачусетс, производи-
теля лопат и директора «Креди мо-
билье» Оукса Эймса.  

Администраторы «Сентрал Пэси-
фик», пишет Г.Зинн, израсходовали в
Вашингтоне 200 тыс. долл. на взятки,
чтобы купить 9 млн акров свободных

земель и получить 24 млн долл. в об-
лигациях, а также заплатили 79 млн
долл. (переплатив лишние 36 млн
долл.) строительной компании, кото-
рая на самом деле принадлежала са-
мой же железной дороге. 

Дикое мошенничество на желез-
ных дорогах привело к тому, что фи-
нансы железных дорог попали под
более жесткий контроль со стороны
банкиров, которые стремились те-
перь к стабильности: им хотелось по-
лучать прибыли законным путем, а
не с помощью воровста и сомнитель-
ных сделок. 

И тем не менее открытие транскон-
тинентальной дороги, связавшей Ат-
лантическое и Тихоокеанское побе-
режья США, оказало революционное
воздействие на освоение страны и

развитие экономики американского
Запада. Эта дорога стала одним из са-
мых важных достижений США в ХIХ
веке. Она дала мощный толчок разви-
тию металлургии, стала технологиче-
ским «тягачем» для увеличения вы-
пуска промышленного оборудования,
связанного с железнодорожной инду-
стрией, способствовала расширению
посевных площадей сельскохозяйст-
венных культур. Создание стальной
магистрали многократно увеличило
скорость сообщения между противо-
положными частями страны, связало
морские порты двух океанов и круп-
нейшие города. 4 июня 1876 г. транс-

континентальный экспресс Нью-
Йорк – Сан-Франциско преодолел
маршрут за 83 часа 39 минут. Десятью
годами раньше, чтобы преодолеть
этот путь по земле или по морю, по-
требовались бы месяцы. 

В последующие годы строительст-
во железных дорог, соединяющих
восточную и западную части страны,
было продолжено. В 1880 г. компа-
ния «Сазерн Пэсифик» построила
южный участок дороги через штат
Канзас. К 1893 г. в США вошли в
строй четыре трансконтинентальные
железные дороги. К 1913 г. почти по-
ловина железных дорог в мире
(411 тыс. км) приходилась на Север-
ную Америку. 

Борис ПАВЛОВ,
Мария ИВАНОВА
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Международная выставочная
неделя транспорта и логистики
SITL существует уже более 20 лет
и является одним из ведущих
транспортных форумов Франции.
Раз в год SITL собирает крупней-
ших европейских грузоперевозчи-
ков, экспедиторов, операторов
железных дорог и портов, специа-
листов страховых компаний,
производителей погрузочно-раз-
грузочного оборудования, руко-
водителей таможенных служб и
терминалов, специалистов в обла-
сти информационных технологий,
чтобы обменяться новыми техно-
логиями перевозки товаров, людей
и промышленных грузов. Выставка
проходит в Париже в выставочном
центре Paris-Nord Villepinte. Орга-
низатор – Reed Exhibitions France.
Ближайшая выставка  состоится
23–26 марта 2011 г.

Международная выставка логи-
стики, транспортировки грузов и
складских технологий SIL по пра-
ву считается одной из крупнейших
в Европе. Она проходит ежегодно
в Барселоне с 1999 г. в Fira
Barcelona.  Выставка SIL – место
встречи специалистов в области
логистики, на нее приезжают экс-
поненты со всех регионов мира –
от  Южной Европы до Латинской
Америки и Юго-Восточной Азии.
Ближайшая выставка,  SIL–2010,
пройдет  25–28 мая 2010 г. Органи-

затор –Consorcio de la Zona Franca
de Barcelona. В рамках SIL–2010
состоятся 12-й международный
симпозиум El Economista и 7-й фо-
рум Mediterranean logistic sand
transport, не считая остальных
конференций, дискуссий и семи-
наров.  

Expologistica – это выставка
систем интеграции, сервиса и ус-
луг логистики и транспорта.
Expologistica проходит каждые
три года с 1999 г. в г. Болонья в вы-
ставочном центра BolognaFiere.
Выставка предоставляет отлич-
ную возможность тысячам торго-
вых операторов ознакомиться с
новшествами, современными
стратегиями управления. На вы-
ставке вниманию посетителей
представлены системы интегра-
ции, а также сервис и услуги в об-
ласти логистики и транспорта. По
данным статистики, в 2008 г. в
Expologistica приняли участие
около 300 иностранных и местных
организаций, а количество посе-
тителей  перевалило за за 20 тыс.,
из которых более 10% – иностран-
ные представители. Ближайшая
выставка Expologistica пройдет с
27 по 29 мая 2010 г. совместно с
международной промышленной
выставкой Movint. Организатор  –
ASA Srl.

На международной выставке
логистики, телематики и транс-
порта Transport Logistic, которая

проходит один раз в 2 года в
Мюнхене в середине мая, свои
товары и услуги ежегодно пред-
ставляют около 1,5 тыс. участни-
ков из 50 стран, более 40% всех
компаний-участниц – иностран-
ные. Transport Logistic предоста-
вляет своим экспонентам и
посетителям полный обзор тех-
нологий, ориентированных на
будущее. В промежутках между
германскими выставками прово-
дится Transport Logistic (China) в
Шанхае (Шанхайский междуна-
родный выставочный центр). Ор-
ганизатор – Messe Munchen
GmbH. Ближайшая выставка  со-
стоится в Шанхае с 8 по 10 июня
2010 г.  

Международная выставка
транспорта и логистики
Transport a Logistica проводится
параллельно с MSV – Междуна-
родной выставкой машинострое-
ния в Чехии в выставочном цент-
ре Брно каждые 2 года, начиная
с 2001 г. Выставочную экспо-
зицию посещают более 100 тыс.
представителей промышленных
предприятий. В центре внимания
экспозиции – железнодорожный
транспорт, системы и оборудова-
ние для автомобильных, желез-
нодорожных, авиа- и водных
внутригосударственных и меж-
дународных перевозок, а также
системы комбинированных пере-
возок, услуги экспедиторов, пе-
ревозчиков и транспортных тер-
миналов. Ближайшая выставка
состоится 14–18 сентября 2011 г.
Организатор – Messe Brno.
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2008 г. сетевые авиакомпа-
нии США открыли для себя
преимущества дробления
стоимости авиабилета, при

котором из общей базовой цены —
без учета обязательных налогов и
сборов — выводятся все возмож-
ные дополнительные услуги и пред-
лагаются пассажирам за отдельную
плату. Это дает последним возмож-
ность выбирать набор услуг, как
будто по меню, и не покупать ниче-
го лишнего.

‡�—…Œ �‹�’�’œ 
�‹œ	…?
Изобретение нового подхода

принадлежит, по-видимому, Air
Canada, а среди американских ком-
паний первой дробление тарифов
применила United Airlines, которая
в феврале 2008 г. ввела денежный
сбор за вторую единицу багажа в
эконом-классе на местных авиали-
ниях. American Airlines в мае 2008 г.
начала брать деньги уже за первую
единицу багажа.

Эту практику быстро подхватили
другие авиакомпании. К концу года
у всех шести основных перевозчи-
ков (American, United, Delta Air
Lines, Northwest Airlines, US
Airways и Continental Airlines) стои-
мость провоза первой единицы ба-
гажа в эконом-классе равнялась 15
долл., второй единицы — 25 долл.

Гл а в н а я  т е м а
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Соответственно, при полете туда и
обратно платить за провоз багажа
пришлось бы при каждой регистра-
ции. Одновременно некоторые
авиакомпании повысили сбор за пе-
ревес и за перевозку крупногаба-
ритного багажа (в отдельных слу-
чаях до 200 долл. за единицу).

Усмотрев в дроблении тарифов по-
тенциальную золотую жилу, бага-
жом авиакомпании не ограничились.
Уже к середине года пассажиры эко-
ном-класса обнаружили, что многие
услуги, раньше входившие в стои-
мость билета, теперь предлагаются
им за отдельную плату: переброниро-
вание, бортпитание, пользование сис-
темой развлечений на борту и т.д.

Пассажирам такой сервис извес-
тен под названием «Услуги  по вы-
бору». Полученные от этих услуг
деньги авиакомпании называют до-
полнительными доходами. Некото-
рые перевозчики взимают плату за

возможность выбора места в сало-
не (от 5 долл. – у US Airways, от 14
долл. – у United). US Airways пред-
лагает кофе и чай по 1 долл. за чаш-
ку и безалкогольные напитки по 2
долл. Набор бортпитания на тех
рейсах, где он предусмотрен для
эконом-класса, стоит обычно от 3
до 10 долл.

На международных рейсах пас-
сажиры эконом-класса продолжа-
ют пользоваться всеми доступными
им раньше привилегиями, включая
бесплатный перевоз одного места
багажа.

‘
��› Ñ �’� ��„�‹ƒ�
Вводя в первой половине 2008 г.

сборы за багаж, сетевые перевозчи-
ки объясняли эту меру стремлением
компенсировать свои потери от вы-
соких цен на нефть. С тех пор нефть
подешевела, но нет никаких при-
знаков того, что багажные сборы

собираются отменить. Теперь их
необходимость авиакомпании спи-
сывают на общую неопределен-
ность в связи с рецессией.

Глава US Airways Дуглас Пар-
кер отметил, что багажные сборы
стали весомым источником дохода
для перевозчика. «Но дело не толь-
ко в деньгах: это помогает нам ра-
ботать более эффективно, — доба-
вляет он. — Благодаря введению
15-долларового сбора за первую
единицу багажа общий объем бага-
жа, перевозимого компанией, со-
кратился на 20%». Скорость обра-
ботки багажа при этом значитель-
но выросла, что особенно важно
при обслуживании  стыковочных
рейсов. «Мы нуждаемся в этих сбо-
рах и не собираемся от них отказы-
ваться», — говорит Паркер.

Другие аспекты дробления та-
рифов тоже пришлись по душе
авиакомпаниям. Паркер утвержда-
ет, что авиатранспорт традиционно
очень щедр по отношению к своим
клиентам: «Фактически мы отдаем
даром гораздо больше услуг, чем
другие отрасли».

Ему вторит Кэтрин Майклз, фи-
нансовый директор United: «Оче-
видно, что модель получения дохо-
да на авиационном транспорте ме-
няется. Мы еще долго не откажемся
от дробления структуры тарифов и
предложения пассажирам более
широкого спектра услуг». И немуд-
рено. Уже в 2009 г. United предпола-
гала получить не менее 1,2 млрд
долл. дополнительных доходов
от пассажиров эконом-класса.
Похожие цифры называют и дру-
гие перевозчики. US Airways рас-
считывала, что в 2009 г. дополни-
тельные доходы компании составят
400–500 млн долл. Перевозчики яв-
но вошли во вкус и не собираются
отказываться от дополнительных
доходов даже после окончания ны-
нешнего кризиса. 

Пассажиры эконом-класса, осо-
бенно летающие часто, не в востор-
ге от необходимости платить за то,
что раньше они получали даром.
Весь прошлый год на интернет-фо-
румах и в газетных колонках бур-
лило негодование. Недовольство
достигло пика в середине ноября,
накануне Дня благодарения — тра-
диционного семейного праздника,
который многие американцы стре-
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мятся отметить в кругу родных.
Пассажирам стало ясно, что везти
родным на самолете сумки, пол-
ные подарков, влетит в копеечку.

В целом представляется, что не-
обходимость платить за багаж –
самый серьезный источник раз-
дражения для авиапассажиров. По
данным исследования, проведен-
ного осенью 2008 г. по заказу ком-
пании IBM Global Business Services,
78% респондентов назвали багаж-
ный сбор самым несправедливым
из всех комиссий, введенных на
авиатранспорте в течение года.

При этом 58% опрошенных в
принципе не против того, чтобы
путешествовать с минимумом
удобств, если цена билета тоже
будет минимальной

—’� „�‹œ	…?
В условиях продолжающегося

экономического спада и общей не-
уверенности в завтрашнем дне пас-
сажиры традиционных авиакомпа-
ний могут постепенно начать отка-

зываться от дополнительного ком-
форта. Первый класс будет мигри-
ровать в бизнес-класс, бизнес –
в эконом-плюс или вовсе переклю-
чится на низкотарифных перевоз-
чиков. А части пассажиров эконом-
класса придется выбирать – услуги
за отдельную плату или поездка на
автомобиле. Кстати, последний ва-
риант становится в США все более
популярным благодаря падению
цен на бензин.

Традиционные авиакомпании,
до сих пор не имевшие опыта рабо-
ты с концепцией низких тарифов,

можно сказать, нащупывают путь
наугад. Разбить тариф на части —
это полдела. Необходимо также
предложить пассажирам эконом-
класса более привлекательные ус-
ловия по сравнению с низкота-
рифным конкурентом. И с этим
пока не все просто. Казалось бы,
при выведении дополнительных
услуг из тарифа базовая цена би-
лета должна понизиться. Однако,
хотя на некоторых популярных

направлениях сетевые компании
поддерживают цену нижнего диа-
пазона на уровне дискаунтеров,
средняя базовая цена билета эко-
ном-класса у большинства сетевых
авиакомпаний осталась примерно
на уровне начала 2008 г. А ведь при
этом появилась и дополнительная
комиссия за багаж, и прочие сбо-
ры за раздробленные услуги.

Традиционным авиакомпаниям
предстоит еще  экспериментиро-
вать  со структурой тарифов, что-
бы не потерять клиентскую базу
среди пассажиров эконом-класса.
Пока же велика вероятность того,
что примеру американских авиа-
компаний последуют перевозчики
и в других регионах мира. В Евро-
пе аналогичные процессы уже
идут, первопроходцами выступили
низкотарифные перевозчики. 

Если дробление тарифов эко-
ном-класса приобретет планетар-
ный масштаб, нельзя исключить,
что в какой-то момент эта практи-
ка перекинется и на межконтинен-
тальные маршруты.

Глядя на ситуацию в целом,
можно в очередной раз отметить
сближение классической и низко-
тарифной моделей: одни компании
стараются повысить доходы    от
наименее платежеспособных пас-
сажиров     (это должно придать им
дополнительную устойчивость в
периоды рецессии, когда в первую
очередь падает поток высокодо-
ходных пассажиров премиум-
классов), а другие перевозчики все
активнее стремятся завлечь пасса-
жиров из бизнес-сегмента. Эти
процессы размывают противопос-
тавление сетевых авиакомпаний
низкотарифным перевозчикам.
Возможно, вскоре придется вы-
бросить из словаря весь синони-
мический ряд английских прилага-
тельных, описывающих низкота-
рифные компании (Lowfare/dis-
count/budget), a заодно и такое
определение сетевых авиакомпа-
ний, как full-service (предоставле-
ние полного набора услуг), по-
скольку они перестают отражать
действительность — по крайней
мере с точки зрения пассажиров
эконом-класса.

Публикуется 
с разрешения журнала

«Авиатранспортное обозрение»
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Выставка, Время Место Контакты
организатор проведения проведения

EXPO CARGA 16–19.03.10 Мексика info@gfidalex.com

Grupo Fidalex Мехико тел. +52 55 5442-5760

S.I.L. 15–16.04.10 Испания www.firabcn.es; info@firabcn.es

Fira de Barcelona Барселона тел. +34 93 233 20 00; факс +34 93 233 21 98

TRANSPORT & LOGISTICS 16–18.04.10 Болгария www.bulgarreklama.com;

Bulgarreklama Agency София bul-reklama@bulgarreklama.com

тел./факс +359 (2) 9655 220

INTERTRAFFIC CHINA 19–21.04.10 Китай www.rai.nl

Amsterdam RAI Шанхай тел. +31 (0) 20 549 12 12;

факс +31 (0) 20 549 18 89

MOVINT – EXPO LOGISTICA 20–24.04.10 Италия www.promexpo.it; info@promexpo.it

Promexpo srl Болонья тел. +39 02 45416 300; факс +39.02 45416 340

TRANSCASPIAN 20–23.04.10 Азербайджан www.iteca.az; office@iteca.az

Iteca Caspian Ltd Баку тел. +994 12 4474774; факс +994 12 4478998

TRANSPORT LOGISTICS 23–25.04.10 Китай www.mmi-shanghai.com; pr@mmi-shanghai.com

Messe Munchen GmbH Шанхай тел. +86 (21) 5058 0707;

факс +86 (21) 5058 3337

LTS – TRANSPORTA 26–29.04.10 Польша www.mtp.pl; info@mtp.pl

Poznan International Fair Познань тел. +48 61 869 2000; факс +48 61 869 2099

EYEFORTRANSPORT 3PL SUMMIT 27–28.04.10 США www.eyefortransport.com;

Eyefortransport Атланта info@eyefortransport.com

тел. +44 (0) 207 375 7500;

факс +44 (0) 207 375 7511

INFOVRAC 27–28.04.10 Франция www.somia-editions.com;

Editions Somia Париж contact@somia-editions.com

тел. +33 (0)1 43 36 08 88;

факс +33 (0)1 45 87 22 08

LOGISTICS & TRANSPORT TAIWAN 7–9.05.10 Тайвань www.chanchao.com.tw; service@ccie.com.tw

Chan Chao International Co., Ltd Тайбей тел. +886 2-2659 6000; факс +886 2-2659 7000

ЭКСПОСИТИТРАНС 10–13.05.10 Россия www.crocus-expo.ru, anna@crocus-off.ru

МВЦ «Крокус Экспо» Москва тел. +7 (495) 727-26-31;

факс +7 (495) 796-9008

TOP TRANSPORT EUROPE 11–14.05.10 Франция www.adhes.com; info@adhes.com

Adhesion Group / BCI Марсель тел. +33 (0)1 41 86 49 49;

факс +33 (0)1 46 03 86 26

INNOTRANS 12–15.05.10 Германия www.messe-berlin.com;

Messe Berlin GmbH Берлин central@messe-berlin.de

тел. +49 (0)30 3038 0;

факс +49 (0)30 3038 2325

PROLOGISTICS 18–21.05.10 Бельгия www.easyfairs.com; europe@easyfairs.com

easyFairs – Brussels Брюссель тел. +32 (0)2 740 10 70;

факс +32 (0)2 740 10 75

THAILAND INTERNATIONAL LOGISTICS FAIR 25–28.05.10 Таиланд www.thaitradefair.com; titfd@depthai.go.th

Thai Trade Fair Бангкок тел. +66 (02) 511 6020;

факс +66 (02) 511 6008 10

TRANSAFEX 26–29.05.10 Австралия www.expotrade.net.au; info@expotrade.net.au

Expotrade Australia Аделаида тел. +61-3-98639288; факс +61-3-98639268

МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВТОТРАНСПОРТНЫЙ ФОРУМ 16–20.06.10 Россия www.maf-expo.ru; maf@apmedia.ru 

Продвижение Москва тел. +7 (495) 781-54-24;

факс +7 (495) 781-54-26

LOGISTICS + ICT ASIA 01–02.07.10 Китай www.hfchina.com; winson.wu@hfchina.com

Hannover Fairs China Ltd Шанхай тел. +86 21 5045 6700; факс +86 21 5045 9355

TRAFIC 12–16.08.10 Испания www.ifema.es; infoifema@ifema.es

Ifema (Feria de Madrid) Мадрид тел. +34 91 722 50 74; факс +34 91 722 58 01

TRANSPOQUIP LATIN AMERICA 25–26.08.10 Бразилия www.transpoquip.com; info@transpoquip.com

TranspoQuip Latin America Сан-Паулу тел./факс +55 21 3717 4719

ДОРОГА 9–12.09.10 Россия www.crocus-expo.ru; artamonov@crocus-off.ru

МВЦ «Крокус Экспо» Москва тел. /факс +7 (495) 983-06-78

MANUTENTION EQUIPEMENTS & SYSTEMES 15–17.09.10 Франция www.comexposium.com; infos@exposium.fr

Comexposium Париж тел. +33 (0)1 76 77 11 11;

факс +33 (0)1 76 77 11 12

CITY LOGISTICS EXPO 16–18.09.10 Италия www.padovafiere.it; info@padofiere.it

PadovaFiere spa Падуя тел. +39 049 840 111; факс +39 049 840 570

INTERMODAL TRANSPORT & LOGISTICS 20–23.09.10 Нидерланды www.informa.com; headoffice@informa.com

Informa Амстердам тел. +41 417232541; факс +41 417232542

EURORAIL 22–24.09.10 Германия www.terrapinn.com; enquiry.au@terrapinn.com

Terrapinn Pte Ltd. Берлин тел. +61 2 9005-0700; факс +61 2 9281-3950

TRAFFEX 23–25.09.10 Великобритания www.brintex.com; w.broadfoot@hgluk.com

Brintex Ltd. Бирмингем тел. +44 (0)20 7973 6401;

факс +44 (0)20 7233 5054

CEMAT 1–3.10.10 Германия www.messe.de; info@messe.de

Deutsche Messe AG Hannover Ганновер тел. +49 (0)511 89 0;

факс +49 (0)511 89 32626

TRANSPORT LOGISTIC 5–6.10.10 Германия www.messe-muenchen.de;

Messe Munchen Мюнхен newsline@messe-muenchen.de

тел. +49 (89) 9 49-2 07 20;

факс +49 (89) 9 49-2 07 29

SITL DUBAI 6–9.10.10 ОАЭ www.reedexpo.ae; leonard.lecoq@reedexpo.ae

Reed Exhibitions – FZ-LLC Дубаи тел. +971 (2) 444 6113;

факс +971 (2) 444 3768

TRANSPORT A LOGISTIKA 13–15.10.10 Чехия www.bvv.cz; info@bvv.cz

BVV Trade Fairs Brno Брно тел. +420 541 152 960;

факс +420-541 153 044
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Крупнейший международный выставочный опера-
тор – компания ITE – объединяет усилия с компа-
нией «Глобал Экспо» по организации и проведе-
нию  выставок «Мясная индустрия», «Молочная
индустрия» и «Строительство городов. CityBuild».
К ITE перешли основные активы компании,
включающие все выставочные бренды, а также
персонал «Глобал Экспо». Выставки «Мясная ин-
дустрия» и «Молочная индустрия» проводятся в
Москве уже более 8 лет и являются значимыми от-
раслевыми событиями мясной и молочной про-
мышленности России. Форум «Строительство го-
родов. CityBuild» охватывает главные направления
городского строительства, его участниками явля-
ются компании из 24 стран мира. 4-й Международ-
ный форум «Строительство городов. CityBuild»
состоится 18–21 октября 2010 г. 9-й Международ-
ный форум «Молочная индустрия» и 10-й Между-
народный форум «Мясная индустрия» пройдут в
марте 2011 г. Все три выставки будут представлены
в павильоне № 75 Всероссийского выставочного
центра (ВВЦ). 

Компания NurnbergMesse организует в России
выставку холодильного оборудования, климатиче-
ской техники и тепловых насосов Chillventa Рос-
сия–2011, которая пройдет с 1 по 3 марта 2011 г. в
МВЦ «Крокус Экспо». Российский проект будет
основан  на концепции немецкой отраслевой вы-
ставки Chillventa. Более 20 лет NurnbergMesse ор-
ганизует крупнейшие международные мероприя-
тия по холодильной и климатической технике.
Партнером по организации выставки «Chillventa
Россия–2011» станет выставочная компания Ost-
West-Partner, которая имеет за плечами более чем
20-летний стаж работы на российском выставоч-
ном рынке.

В середине марта 2010 г. было подписано согла-
шение между германской Messe Frankfurt и  круп-
нейшей испанской выставочной компанией IFEMA

о совместной организации выставки Motortec
Automechanika Ibеrica, которая пройдет с 29 марта
по 2 апреля 2011 г. Эта выставка должна стать ли-
дером рынка автомобильных комплектующих и ав-
томобильной промышленности на Пиренейском
полуострове. Она будет проходить в Мадриде ка-
ждые 2 года. Бренд Automechanika, принадлежа-
щий Messe Frankfurt, включает в себя 14 выставок
по всему миру. 

Новая выставка BITS (информационные бизнес-
технологии) пройдет с 10 по 12 мая 2011 г. в выста-
вочно-конгрессном центре FIERGS в Порту-Алег-
ри (Бразилия). Выставка откроет двери для созда-
ния новой B2B платформы бразильского рынка
коммуникаций и IT-технологий. Экспозиция будет
посвящена информационно-коммуникационной
инфраструктуре компаний, банков и финансовых
систем, локально-коммуникационным сервисам, а
также публичной сфере и новейшим разработкам.
Организаторы выставки – Немецкий выставочный
центр в Ганновере (Deutsche Messe, Hannover) сов-
местно и при поддержке Центра промышленности
штата Риу-Гранди-ду-Сул и Федерации промыш-
ленности штата Риу-Гранди-ду-Сул.

Компания Dmg World Media решила покинуть вы-
ставочный рынок Новой Зеландии, продав свой
выставочный портфель двум крупным междуна-
родным компаниям.  Торговые выставки Autumn
Gift, Winter Gift, Spring Gift, EMEX, Foodtech
Packtech, Hospitality NZ, Build NZ/Designex NZ и
Printech приобрела компания XPO Exhibitions
Limited, а потребительские  (Canterbury Home
Show, Auckland Home Show, Autumn Home Show и
Big Boys Toys) – компания Exhibitions and Events
New Zealand Limited. Международная выставоч-
ная компания Dmg World Media является дочерней
компанией Daily Mail и General Trust. Решение уй-
ти с новозеландского и австралийского рынков яв-
ляется следствием новой стратегии компании, ко-
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торая хочет сосредоточить внимание на развиваю-
щихся рынках и секторе высоких технологий. 

На 2011 г. намечено открытие  Национального кон-
грессного центра в Катаре (Qatar National
Convention Centre). Первое же мероприятие займет
40 тыс. кв. м выставочной площади и разместится в 9
залах. В конгрессном центре предусмотрены отдель-
ная площадка для мероприятий на открытом воздухе,
удобная подземная парковка, место для VIP гостей и
иные дополнительные услуги. Катар по-праву обла-
дает репутацией города с первоклассной инфрастру-
ктурой, его стратегическое расположение и динамич-
ный рынок открывают прекрасные возможности для
завоевания рынка арабского Востока. В 2008–2009 гг.
выставочный рынок Катара демонстрировал беспре-
цедентный ежегодный рост в  21,75% по сравнению
со средним уровнем предыдущих лет  (11-12%). Такой
успех считают результатом усилий Совета по сотруд-
ничеству стран Персидского залива (Gulf States
Cooperation Council).

Испанская выставочная компания  Zaragoza Fair
объявила об открытии новой выставки автомобиль-
ных комплектующих Motormecanica. Выставка прой-

дет с  23 по 26 февраля 2011 г. в выставочном центре
Сарагосы (Zaragoza Fair Exhibition Centre). Экспози-
ция соберет на одной площадке производителей и по-
ставщиков автомобильных комплектующих, шин, ак-
сессуаров для машин, представителей сервисных цен-
тров и техобслуживания, дистрибьютеров и владель-
цев магазинов со всего мира. Эта выставка станет
прямым конкурентом проекта Messe Frankfurt и
IFEMA – выставки  Motortec Automechanika Ibеrica. 

Компания Koelnmesse International’s Indian, до-
черняя компания Koelnmesse YA Tradefair (KMYA),
подписала контракт на 5 лет с Hannover Milano Fairs
India (HMFI) о совместной организации выставок по
металлургии и тяжелой промышленности. Обе ком-
пании привнесут в сделку свой многолетний опыт ра-
боты на местных и международных рынках. Согла-
шение предусматривает, что компании  KMYA и
HMFI выступают эксклюзивными партнерами в орга-
низации выставок: Aluexpo (Стамбул, Турция), Alu
India (Ахмедабад, Индия), Ankiros/Annoffer (Стам-
бул, Турция), Ifex (Ахмедабад, Индия), Metal and
Metallurgy (Шанхай, Китай), Metex India (Бангалор,
Индия). Совместная работа двух компаний также
включает в себя организацию рекламы,  работу с
экспонентами и посетителями через Интернет и
многое другое.                                                               
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…
ще в 1993 г. по решению Ме-
ждународного выставочно-
го бюро Китай был зачислен
в число претендентов на

проведение ЭКСПО в 2010 г. А в
конце 2002  г. было объявлено, что
КНР стала безоговорочным побе-
дителем номинации, обогнав сво-
его главного соперника – Южную
Корею. 

По самым скромным подсчетам,
посмотреть на экспозиции более
200 стран-участниц и различных
международных организаций в
Шанхае захотят не менее 70 млн че-
ловек, в том числе около 4 млн че-
ловек приедут из-за рубежа. Безу-
словно, уже сейчас можно сказать,
что это будет абсолютным рекор-
дом за всю историю мировой вы-
ставочной индустрии.

Мероприятие, в которое в об-
щей сложности инвестировано по-
рядка 6,6 млрд долл., началось
1 мая и закончится 31 октября.
Стоимость билетов составляет от
90 до 200 юаней (13–30 долл.).
Ожидается, что доход, получен-
ный от продажи билетов, превы-
сит 882 млн долл. при среднем
ежедневном посещении в 300 тыс.
человек. Не исключается, что в от-
дельные дни число посетителей
может достигать 1 млн. В любом
случае эта выставка, проходящая
под девизом «Лучше город – луч-
ше жизнь», станет самой прибыль-
ной в истории, принеся только ин-
дустрии туризма около 12 млрд
долл. Если же подсчитать доход от

продажи билетов, пунктов пита-
ния, сувениров, транспорта и т.п.,
то прибыль составит не менее
15 млрд долл.

Эмблемой шанхайской выставки
стал китайский иероглиф, обозна-
чающий «мир» (в смысле «вселен-
ная», «земля», «космос») с изобра-
жением трех человек, символизи-
рующих семью, гармонию и сча-
стье. Талисман создан в форме ие-
роглифа «человек» в голубых то-
нах, символизирующих океан,
энергию, силу и стремительный
темп городской жизни.

Общая площадь экспозиции за-
нимает 5,3 кв. км, что также являет-
ся рекордом в мировой выставоч-
ной истории. На этой огромной
территории на суд посетителей
представлено 95 выставочных ком-
плексов, в которых страны-участ-
ницы представили свои экспози-
ции, постаравшись придать своим
павильонам неповторимый внеш-
ний вид, подчеркнуть националь-
ный колорит и продемонстриро-
вать традиции своей страны.

Российский павильон в соответ-
ствии с архитектурным проектом
состоит из трех основных элемен-
тов: 12 бело-золотых башен, «па-
рящего в воздухе» куба, лежащего
на основаниях всех двенадцати ба-
шен, и внутренней инсталляции.

Башни павильона стремятся
вверх, символизируя быстрора-
стущие мегаполисы с небоскреба-
ми нелинейной архитектуры. Бе-
ло-золотой цвет башен напомина-
ет исторические образы русской
архитектуры, перфорация верх-
них частей башен создана на осно-
ве этнических орнаментов народов
России.

План павильона схож с планами
древнеславянских поселений, он
символизирует «цветок жизни»,
или солнце, корни «мирового де-
рева» – дуба, на котором покоятся
«небеса жизни». «Корни» башен
ориентированы к центру компози-
ции и являются опорой для «куба
цивилизации», который связан с
символом «человек».

Элементы наружной облицовки
куба могут двигаться, что органи-
зует огромные поверхности «жи-
вого фасада», который, отражая

äËÚ‡È „Ó‰ Á‡ „Ó‰ÓÏ ‰ÓÍ‡Á˚‚‡ÂÚ ÏËÛ Ò‚ÓÂ ‚ÒÂ‚ÓÁ‡ÒÚ‡˛˘ÂÂ ÏÓ„Û˘ÂÒÚ‚Ó
Ë ‚ÎËflÌËÂ. Ç ˝ÚÓÏ „Ó‰Û Ò‡Ï˚Ï Ï‡Ò¯Ú‡·Ì˚Ï ÏÂÓÔËflÚËÂÏ,
‰ÂÏÓÌÒÚËÛ˛˘ËÏ ‰ÓÒÚËÊÂÌËfl äçê, ‡ Ú‡ÍÊÂ ‰Û„Ëı „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚, ÒÚ‡ÎÓ
‰ÓÎ„ÓÊ‰‡ÌÌÓÂ ÒÓ·˚ÚËÂ  – ÓÚÍ˚‚¯‡flÒfl 1 Ï‡fl ‚ ò‡Ìı‡Â ÇÒÂÏËÌ‡fl ‚˚ÒÚ‡‚Í‡
«ùäëèé–2010».

Лучше город– 
лучше жизнь
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небо, башни, зелень и людей, днем
создает образ гигантского живого
существа. Ночью при помощи спе-
циального освещения создается
еще более ошеломляющий эффект
изменяющегося свето-цвето-ди-
намического экрана.

Китай как хозяин мероприятия
завоевал право расположить свой
экспозиционный комплекс на пло-
щади в 20 тыс. кв. м. Он состоит из
нескольких павильонов: нацио-
нального, провинциального, а
также павильонов Гонконга, Ма-
као и Тайваня. По задумке дизай-
неров, они символизируют китай-
скую мудрость, скорость город-
ского развития и национальную
гармонию. Строительство, кото-
рое длилось два года, было завер-
шено в октябре прошлого года.
Получившийся комплекс выпол-
нен в истинно китайском духе и
воспроизводит очертания «Вос-
точной короны», олицетворяю-
щей мудрость, величие, богатство
и красоту древнего народа.

Строительство велось с учетом
последних технологических нов-
шеств, с иcпользованием энерго-
сберегающих технологий, снижа-
ющих негативное воздействие на
окружающую среду; здания осна-
щены «солнечными крышами»,
естественной вентиляцией и лед-
никовыми аккумуляторами холо-
да. Солнечная панель на крыше
одного из павильонов покрывает
площадь 30 тыс. кв. м, производя
при этом 2,8 млн кВт/ч электро-
энергии в год. Это эквивалентно
годовому потреблению электри-
чества 45 млн человек. Учитывая,
что население Шанхая составляет
около 14 млн человек, этой выра-
ботки хватило бы больше, чем на
3 года. Кроме того, применение
этой технологии позволяет эко-
номить порядка 1 тыс. т угля еже-
годно и одновременно снижать
выброс в атмосферу 2,8 тыс. т уг-
лекислого газа.

За павильонами находится са-
мая большая в мире зеленая эколо-
гическая стена. Ее длина – 180 м,
высота – 26,3 м, площадь покрытия
территории – 5 тыс. кв. м (это в два
раза больше, чем, к примеру, лес-
ные насаждения на японской Aichi
EXPO в 2005 г.). Шанхайская зеле-
ная стена летом эффективно теп-

лоизолирует близлежащую терри-
торию, снижает радиационный
фон; зимой, напротив, сберегает
тепло и замедляет скорость ветра,
тем самым продлевая жизнь строи-
тельных комплексов.

По инициативе организаторов
было принято решение не закры-
вать китайские павильоны и после
закрытия ЭКСПО, чтобы тем са-
мым дать возможность посетить
их как можно большему количест-
ву людей (главная причина этого –
недостаточно высокая пропуск-
ная способность выставки: еже-
дневно ее могут посетить всего
60 тыс. человек, тогда как количе-
ство желающих как минимум в
6–8 раз больше).

Одно из главных событий
ЭКСПО в Шанхае – демонстрация
необычного изобретения. Талис-
ман выставки воплощен в виде са-
мого большого в мире робота,
представляющего публике высо-
чайшие достижения китайской
техники. Высота автоматического
«китайца» достигает 5 м, он спо-
собен поднимать до 1,3 т тяже-
стей. По информации создателей
из компании Shanghai-Fanuc
Robotics Co., Ltd., робот одет в
желтый костюм и «имеет» отлич-
ное «зрение», позволяющее с лег-
костью распознавать объекты и
общаться с посетителями.

Масштабы «ЭКСПО–2010»
вполне заслуживают того, чтобы
привлечь множество людей со все-
го мира, в том числе тех, кто ни
разу не был в КНР и кто сможет
воочию убедиться в мощи и вели-
чии Поднебесной. Туристов ожи-
дает не менее впечатляющее зре-
лище, чем блистательная и эф-
фектная Олимпиада в Пекине.

Евгений КОЛЕСОВ,
Генеральный директор 

компании Optim Consult, 
г. Гуанчжоу, Китай.
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‚
настоящее время товаро-
оборот между Россией и
арабскими государствами
составляет всего 8 млрд

долл. О том, насколько незначи-
тельна эта сумма в сравнении с
имеющимися возможностями и
конкурентными преимуществами
как России, так и арабских стран,
говорит хотя бы такой факт. В
течение ближайших пяти лет толь-
ко одна страна – Саудовская Ара-
вия – намерена потратить 400 млрд
долл. на инфраструктурные проек-
ты. Какова же доля российского
бизнеса в таких серьезных контра-
ктах и в таком потенциале? Почти
нулевая. 

Другой упущенной возможно-
стью является экспорт капитала из
стран Персидского залива. В целом
эта группа стран – один из круп-
нейших экспортеров капитала. Ка-
кова доля российских компаний и
российских отраслей промышлен-
ности в этом экспорте капитала из
стран Персидского залива? Крайне
мала. 

Еще один пример. Как сообщил
на состоявшемся в прошлом году
форуме «Россия – Арабский мир:
диалог бизнеса и правительства в
условиях глобального кризиса»
министр промышленности и торго-
вли Кувейта Ахмад Р.А. Алхарун, в
2008 г. Кувейт посетили 168 ино-
странных делегаций. Из России не
приезжал никто. Он напомнил, что
кувейтско-российские отношения
имеют богатую историю: они нача-
лись более 100 лет назад. В 1904 г.

первая российская делегация посе-
тила эту страну, в 1946 г. были под-
писаны важные соглашения в обла-
сти экономики и культуры. К сожа-
лению, эти связи не получили
должного развития. «Мы заинте-
ресованы в том, чтобы Россия ин-
вестировала в Кувейт, потому что
такие возможности есть, так же
как и возможности для увеличения
товарооборота между нашими
странами. Кувейтские предприни-
матели со своей стороны тоже
ищут возможности для инвести-
ций, и Россия как раз отвечает их
требованиям. Необходимо органи-
зовывать встречи и дискуссии по
вопросам инвестиционных законов
и снятия ограничений для инвесто-

ров», – отметил А.Алхарун. 
Такого же мнения придержива-

ется и министр экономики и фи-
нансов Катара Юсеф Хусейн Ка-
маль. Он отметил, что «в истории
развития российско-арабских от-
ношений были разные этапы. Были
этапы интенсивного развития от-
ношений, но в данное время они не-
много охладели». 

Представители этих государств
видят немалые возможности в раз-
витии прежде всего инвестицион-
ного сотрудничества. И это понят-
но: и у России, и у арабских госу-
дарств имеется большой опыт осу-
ществления крупных проектов в
энергетике, нефтехимии, телеком-
муникациях, добыче нефти и газа.

ùÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍËÂ ÓÚÌÓ¯ÂÌËfl ÏÂÊ‰Û êÓÒÒËÂÈ Ë ÒÚ‡Ì‡ÏË
Ä‡·ÒÍÓ„Ó ÇÓÒÚÓÍ‡ ‰‡ÎÂÍÓ ÌÂ  ÒÓÓÚ‚ÂÚÒÚ‚Û˛Ú ÔÓÚÂÌˆË‡ÎÛ ˝ÚËı
‰‚Ûı ·Ó„‡ÚÂÈ¯Ëı Â„ËÓÌÓ‚ ÏË‡. èË‰‡Ú¸ ‰ËÌ‡ÏËÁÏ‡ ˝ÚËÏ
ÓÚÌÓ¯ÂÌËflÏ, ÓÊË‚ËÚ¸ ‚Á‡ËÏÌ˚È ËÌÚÂÂÒ ÔËÁ‚‡Ì ÔÓÂÍÚ
«Ä‡·Ë‡–ùäëèé». èÓÒÎÂ  ÛÒÔÂı‡ ÔÂ‚ÓÈ ‚˚ÒÚ‡‚ÍË ÓÒÂÌ¸˛
2008 „. ·˚ÎÓ Â¯ÂÌÓ, ÌÂ ÓÚÍÎ‡‰˚‚‡fl Ì‡‰ÓÎ„Ó, ÛÒÚÓËÚ¸ ‚ÚÓÛ˛.
éÌ‡ ÒÓÒÚÓËÚÒfl Ò 7 ÔÓ 9 Ë˛Ìfl 2010 „. ‚ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ».

Партнер, на которого
можно положиться 
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Они могли бы осуществлять инве-
стиции не только друг у друга, но и
совместно – на территории третьих
стран. 

Александр Салтанов, специаль-
ный представитель Президента РФ
по Ближнему Востоку, заместитель
министра иностранных дел России,
выступивший на упоминавшемся
форуме, согласен с представителя-
ми арабских стран: «Потенциал,
который имеется для развития бо-
лее динамичного и более масштаб-
ного экономического сотрудниче-
ства между Россией и Арабским
миром, не выбирается, может быть,
и на три четверти». Он сообщил,
что давно идут дискуссии о созда-
нии совместного российско-араб-

ского инвестиционного фонда.
Есть другие предложения, в том
числе с арабской стороны, органи-
зовать двусторонние фонды или
совместные банки, межгосударст-
венные, с участием частного капи-
тала и в иной форме. Но пока идут
только пристрелочные разговоры». 

Столь же не удовлетворен со-
стоянием взаимных экономических
связей и первый заместитель пред-
седателя Правительства РФ Игорь
Шувалов. Как это часто бывает в
России, благие намерения не под-
крепляются реальными делами.
«Мы считаем, что многое было
упущено в российско-арабском де-
ловом партнерстве. Особенно ясно
нам стало в 2008 г., что тот потен-

циал, который имеет российско-
арабское взаимодействие, не ис-
черпан», – заявил Шувалов. Всё,
как всегда, ограничивается общими
словами. «Даже те минимальные
практические шаги, о которых мы
договаривались, не реализованы, –
сокрушается вице-премьер. – Мы, к
сожалению, не создали до сих пор
в Москве российско-арабский дом,
хотя по этому поводу было много
сказано и даны соответствующие
поручения. У нас не работают сов-
местные биржевые площадки, хотя
мы постоянно говорим о том, что
нефть и газ – это те товары, по ко-
торым и у России, и арабских стран
есть высокая степень взаимозави-
симости, в то числе по формирова-
нию общих подходов на мировом
рынке».

К сожалению, даже если бы же-
лание к сотрудничеству выражали
не только официальные представи-
тели государств, но и конкретные
бизнесмены, они бы столкнулись с
тем, что инфраструктуры для того,
чтобы осуществлять взаимные ин-
вестиции как со стороны арабского
мира в Россию, так и, наоборот, из
России в эти страны, не существу-
ет. Поэтому создание такой инф-
раструктуры – задача ближайших
лет.  

На таком фоне проведение вы-
ставок «Арабиа–ЭКСПО» может
стать реальным механизмом ожив-
ления сотрудничества. Ведь еще
одна причина слабого взаимодей-
ствия – плохая осведомленность о
возможностях друг друга, о тонко-
стях инвестиционного и внешне-
торгового завонодательства. Выс-
тавка – прекрасная возможность
предоставить потенциальным парт-
нерам максимум информации. 

Опыт проведения первой вы-
ставки «Арабиа–ЭКСПО», кото-
рая состоялась в «Крокус Экспо» в
октябре 2008 г., показал ее огром-
ную востребованность.  Выставка
прошла с несомненным успехом.
Интерес как со стороны арабского
мира, так и со стороны России был
значительным. В ней приняли уча-
стие 14 арабских государств, свою
продукцию представили 190 компа-
ний. Во главе делегаций многих
арабских стран Москву посетили
министры и председатели торгово-
промышленных палат.  
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Экспозицию посетили более 10
тыс. предпринимателей и представи-
телей разных компаний с россий-
ской стороны. А экспозиции араб-
ских участников позволили напря-
мую сделать предложения, касаю-
щиеся как товаров народного по-
требления, так и участия в крупных

инвестиционных проектах. Были
представлены многочисленные про-
екты в области строительства, не-
движимости, сельского хозяйства,
текстильной промышленности, вод-
ных ресурсов и, конечно, нефть, газ
и нефтехимия. В рамках выставки
состоялись «круглые столы». На вы-
ставке удалось создать площадку
для эффективного общения россий-
ских и арабских предпринимателей.

Как считают организаторы – а
это  Российско-Арабский деловой
совет  при поддержке ТПП РФ,
МИД РФ, Лиги арабских госу-
дарств, Генерального Союза палат
торговли, промышленности и сель-

ского хозяйства арабских стран, –
вторая выставка имеет все шансы
оказаться вдвое больше предыду-
щей. Причем, на этот раз, экспо-
нентами будут представители не
только арабских стран, но и Рос-
сии. Выставка будет состоять из
национальных павильонов араб-

ских стран наряду с экспозициями
российских компаний и целых ре-
гионов, заинтересованных рабо-
тать на арабском рынке.

Будет расширена и тематика. Она
будет включать следующие разделы:
телекоммуникации; нефть и газ; энер-
гетика; машины и оборудование;
медицина и фармацевтика; легкая и
пищевая промышленность; химиче-
ская промышленность; сельское
хозяйство; банки, инвестиции, финан-
сы, страхование; строительство, инф-
раструктура и недвижимость; вода и
водообеспечение; информационные
технологии; инновационная деятель-
ность; туризм, образование, культура. 

С учетом успешного опыта пер-
вой выставки, интерес к участию в
«Арабиа–ЭКСПО» и ее посещению
высказывают компании из стран
СНГ, Восточной Европы и Африки.

В качестве деловой программы
предусмотрено проведение девя-
той сессии Российско-Арабского
делового совета. Посетителей ждет
интересная культурная программа. 

Большой премьерой станет про-
ведение в «Крокус Экспо» совмест-
но с «Арабиа–ЭКСПО» первой
Московской международной вы-
ставки «Халяль» – Moscow Halal
Expo–2010. Договоренность об
этом достигнута между дирекцией
выставки  и Советом муфтиев Рос-
сии. На ней будут представлены
российские и зарубежные произво-
дители продуктов питания, косме-
тики, фармацевтических товаров,
финансовых, туристических и дру-
гих услуг, соответствующих нор-
мам Ислама. (Термин «халяль» оз-
начает соответствие чего-либо му-
сульманским нормам и может от-
носиться к любой сфере человече-
ской жизни.) В настоящее время
производству и дистрибуции това-
ров и услуг под маркировкой «ха-
ляль» во всем мире уделяется осо-
бое внимание, т.к. их потребление
устойчиво растет. 

Договоренность о совместном
проведении «Арабиа–ЭКСПО» и
Moscow Halal Expo–2010 коснется
и деловой программы. Таким обра-
зом, оба мероприятия выходят на
уровень серьезного международ-
ного форума, максимально репре-
зентативного по числу представи-
телей с российской и зарубежной
стороны, на который съедутся гос-
ти из большинства стран мусуль-
манского мира. 

Глава миссии Лиги арабских го-
сударств в России Джумаа Аль-
Фарджани  выразил надежду, что
проведение второй выставки «Ара-
биа–ЭКСПО» позволит расширить
присутствие российского бизнеса в
странах арабского мира. 

А Игорь Шувалов отметил, что
«мы всегда рассматривали араб-
ский мир в качестве сильного, по-
тенциально значимого партнера и
партнера, на которого можно по-
ложиться».

Ирина МУРАВЬЕВА
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2010 г. мебельную выставку сопровождают
традиционный «Интеркомплект» и биеннале
с мировым именем – Interzum Moscow. Меж-
дународная Выставочная Компания МВК

(организатор Евроэкспомебель/Интеркомплект) и
Koelnmesse GmbH (Interzum Moscow) в 2005 г. при-
няли решение о совместном проведении выставок.
Время подтвердило правильность этого шага. Как на
подъеме рынка, так и в условиях экономической не-
стабильности объединение экспозиции мебели,
фурнитуры, комплектующих и материалов создает
дополнительные преимущества для мебельщиков. 

По данным Ассоциации предприятий мебельной
и деревообрабатывающей промышленности (АМДПР),
в среднем по России продажи мебели снизились на
25%. Хотя ситуация в целом выправляется, спрос
на мебель в разных регионах не одинаков и имеет
четкую «кризисную» структуру. Наиболее востре-
бована  продукция полярных ценовых групп – эко-
ном-класса, с одной стороны, и премиум-класса – с
другой.  

Лидерами мебельной торговли на сегодняшний
день являются республики Адыгея (рост на 62% по
сравнению с первым полугодием 2009 г.), Башкорто-
стан (26%), Татарстан (20%), а также Хабаровский
край (31%), Московская (23%) и Тюменская (17%)
области. Остальные регионы пока не могут похва-
статься серьезным улучшением ситуации, однако
расширение торговли в регионах, необходимость
обновлять ассортимент и корректировать цены за-
ставляет производителей мебели и дизайнеров ис-
кать новые, оптимальные, методы развития бизнеса,
а это неизменно приводит их на выставки «Евроэкс-
помебель» и «Интеркомплект/Interzum Moscow». 

Совместное проведение выставок «Интеркомп-
лект/Interzum Moscow» означает, что инновацион-
ные материалы и фурнитура для мебели и дизайна
интерьера будут представлены в более широком ас-
сортименте. К тому же обострившаяся конкуренция
на мебельном рынке постоянно напоминает о себе
возросшими требованиями покупателей к качеству
мебели – особенность, которую отмечают все дист-
рибьютеры мебельного рынка. В этой ситуации без

Мебельный каркас
будущего 

ë 12 ÔÓ 15 Ï‡fl Ò‡Ï˚Â ‡ÍÚË‚Ì˚Â ÔÂ‰ÒÚ‡‚ËÚÂÎË ÏÂ·ÂÎ¸ÌÓ„Ó ÒÓÓ·˘ÂÒÚ‚‡
ÒÓ·ÂÛÚÒfl ‚ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» Ì‡ ‚˚ÒÚ‡‚ÍÛ «Ö‚Ó˝ÍÒÔÓÏÂ·ÂÎ¸» ‰Îfl
Ó·ÒÛÊ‰ÂÌËfl ‡ÍÚÛ‡Î¸Ì˚ı ÔÓ·ÎÂÏ  Ò‚ÓÂ„Ó ·ËÁÌÂÒ‡, ‰Îfl ÁÌ‡ÍÓÏÒÚ‚‡ Ò ÌÓ‚˚ÏË
ÚÂÌ‰ÂÌˆËflÏË Ë ÔÓÍ‡Á‡ ÒÓ·ÒÚ‚ÂÌÌ˚ı ÌÓ‚ËÌÓÍ. 

ÄÁ‡Ú ïÄÅàÅìããàç, ‰ËÂÍÚÓ ÔÓ Ï‡ÍÂÚËÌ„Û íñ
«åÂ·ÂÎ¸„‡‰» (êÓÒÒËfl)

– ÅÓÎ¸¯ÓÂ ‚ÔÂ˜‡ÚÎÂÌËÂ ÔÓËÁ‚ÂÎ Ì‡ ÏÂÌfl ÙÓÛÏ «ëÚ‡ÚÂ-
„Ë˜ÂÒÍËÂ Â¯ÂÌËfl ‰Îfl Û˜‡ÒÚÌËÍÓ‚ ÏÂ·ÂÎ¸ÌÓ„Ó ˚ÌÍ‡ êÓÒ-
ÒËË», ÍÓÚÓ˚È ÒÓÒÚÓflÎÒfl ‚ ‡ÏÍ‡ı ‰ÂÎÓ‚ÓÈ ÔÓ„‡ÏÏ˚
ÔÓ¯Î˚ı ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ «Ö‚Ó˝ÍÒÔÓÏÂ·ÂÎ¸» Ë «àÌÚÂÍÓÏÔÎÂÍÚ».
Ç˚‡Ê‡˛ Ò‚Ó˛ ·Î‡„Ó‰‡ÌÓÒÚ¸ Ó„‡ÌËÁ‡ÚÓ‡Ï – ÍÓÏÔ‡ÌËflÏ
«àÏÔÂËfl» Ë åÇä. ì‚ÂÂÌ, ˜ÚÓ Ë ‚ ‰‡Î¸ÌÂÈ¯ÂÏ ÔÓÒÂ˘ÂÌËÂ
ÙÓÛÏÓ‚ ÔÓÁ‚ÓÎËÚ ÏÌÂ ÔÓÎÛ˜‡Ú¸ ÌÓ‚˚Â Ë ÌÂÓ·ıÓ‰ËÏ˚Â ÁÌ‡-
ÌËfl ‚ Ó·Î‡ÒÚË Ï‡ÍÂÚËÌ„‡ Ë ÔÓ‰‡Ê ÏÂ·ÂÎË ‚ êÓÒÒËË.

ÄÎÂÍÒ‡Ì‰ ÇéâçàäéÇ, „ÂÌÂ‡Î¸Ì˚È ‰ËÂÍÚÓ
ééé «Å‡‚Ó»  (êÓÒÒËfl)

– Ç˚ÒÚ‡‚Í‡ «Ö‚Ó˝ÍÒÔÓÏÂ·ÂÎ¸» ÂÊÂ„Ó‰ÌÓ ‰‡ÂÚ ÔËÚÓÍ ÌÓ-
‚˚ı ÍÎËÂÌÚÓ‚ Ë Á‡Í‡ÁÓ‚. íË ÏÂÒflˆ‡ ÔÓÒÎÂ ‚˚ÒÚ‡‚ÍË – ‚ÒÂ„‰‡
Ò‡Ï˚Â ÛÒÔÂ¯Ì˚Â ÔÓ ÔÓ‰‡Ê‡Ï ‚ „Ó‰Û. ùÚÓ ÌÂ‚ÂÓflÚÌÓ, Ú‡Í
Í‡Í ÎÂÚÓÏ Û ‚ÒÂı ÒÔ‡‰. ë Í‡Ê‰˚Ï „Ó‰ÓÏ ‚˚ÒÚ‡‚Í‡ ÒÚ‡ÌÓ‚ËÚÒfl
‚ÒÂ ·ÓÎÂÂ Á‡ÏÂÚÌÓÈ, ‡ ÂÂ Ó„‡ÌËÁ‡ˆËfl Ì‡ ÔÓfl‰ÓÍ ÎÛ˜¯Â Î˛-
·˚ı ‰Û„Ëı ÔÓÂÍÚÓ‚ ÏÂ·ÂÎ¸ÌÓÈ ÚÂÏ‡ÚËÍË.

Ç‡ÎÂËÈ ëàÑéêÖçäé, ‰ËÂÍÚÓ óìè «êÛÊ‡Ì-
ÒÍ‡fl ÏÂ·ÂÎ¸Ì‡fl Ù‡·ËÍ‡» (ÅÂÎ‡ÛÒ¸). 

– Ç ÂÁÛÎ¸Ú‡ÚÂ ‡·ÓÚ˚ Ì‡ ‚˚ÒÚ‡‚ÍÂ ·˚ÎÓ ÔÓ‚Â‰ÂÌÓ ÌÂ-
ÒÍÓÎ¸ÍÓ ÔÎÓ‰ÓÚ‚ÓÌ˚ı ÔÂÂ„Ó‚ÓÓ‚, ÔÓÎÓÊËÚÂÎ¸ÌÓ ÔÓ‚ÎËfl‚-
¯Ëı Ì‡ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸ ÔÂ‰ÔËflÚËfl. ùÚÓ, ÔÓ Ì‡¯ÂÏÛ ÏÌÂÌË˛,
fl‚ÎflÂÚÒfl ËÚÓ„ÓÏ ‚˚ÒÓÍÓÍ‚‡ÎËÙËˆËÓ‚‡ÌÌÓÈ ‡·ÓÚ˚ Ó„‡ÌË-
Á‡ÚÓÓ‚ ‚˚ÒÚ‡‚ÍË. ë Û‰Ó‚ÓÎ¸ÒÚ‚ËÂÏ ÔËÏÂÏ Û˜‡ÒÚËÂ ‚ ÒÎÂ‰Û-
˛˘Ëı ÏÂ·ÂÎ¸Ì˚ı ‚˚ÒÚ‡‚Í‡ı, Ó„‡ÌËÁÓ‚‡ÌÌ˚ı áÄé åÇä.
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качественных комплектующих производителям ни-
как не обойтись.

Свыше 700  производителей и дилеров продемон-
стрируют на выставках «Евроэкспомебель–2010» и
«Интеркомплект/Interzum Moscow–2010» свои но-
винки. Россия, Беларусь, Румыния, Польша, Ита-
лия, Германия и еще более 20 стран ближнего и
дальнего зарубежья – география экспонентов рас-
ширяется с каждым годом. 

Среди участников «Евроэкспомебель–2010» –
МФ «Шатура», «Мебель Черноземья», «Кострома-
мебель», Rival, Freling, Red Italy, «Атлас-Люкс»,
«Орматек», «Калинка», «Фортэ Рус», «Миассме-
бель» и многие другие. В рамках   «Интеркомп-
лект/Interzum Moscow–2010» свою продукцию
представят фирмы «Хеттих РУС», «Седак Мерал
Восток», «Центрокомплект+», «Союз-М», «Вал-
макс», «Окуловский завод мебельной фурнитуры»,
Zellstoff und Papier GmbH (Германия), Schattdecor и
еще более 100 предприятий. 

Деловая программа выставки «Евроэкспоме-
бель–2010» предусматривает «День дизайна»,
«День торговли и продвижения», «День прогрессив-
ных технологий». Во второй раз состоится Между-
народный мебельный форум «Эффективный сбыт и
продажи мебели». Отраслевой художественно-тех-
нический совет по мебели подведет итоги конкурса
«Российская мебель» на соискание премии «Рос-
сийская кабриоль». Пройдет IX конкурс молодых
дизайнеров Kreata. Ежедневно будут проводиться
бесплатные консультации дизайнеров, семинары и

мастер-классы архитекторов по проектированию
интерьеров, мастер-классы художников, декора-
торов и флористов. Разнообразная экспозиция,
интерактивные мероприятия привлекут на выставку
широкий круг специалистов.

Экспоненты «Интеркомплект/Interzum Mos-
cow–2010» продемонстрируют передовые решения
для производства мебели из ДСП, ДВП, MDF. Вни-
манию посетителей представят «тамбураты» и дру-
гие плитные материалы, механизмы трансформа-
ции, пружинные блоки, набивочные и настилочные
материалы, декоративные ткани и кожу, лакокра-
сочные материалы, светильники, фурнитуру и ак-
сессуары, а также оборудование для производства
мебели, материалы, компоненты и оборудование
для интерьерных работ.  

Организаторы проектов «Евроэкспомебель–2010»
и «Интеркомплект/Interzum Moscow–2010» надеют-
ся, что весенний форум мебельщиков даст мощный
импульс дальнейшему развитию отечественного ме-
бельного рынка и откроет новые перспективы для
его участников.  В течение выставки производители
и покупатели вновь заключат контракты на год впе-
ред, получат информацию о состоянии рынка, пер-
спективных нишах и новых бизнес- технологиях. 

Ольга СТАРКОВА

Бизнес-гостиница
рядом в МВЦ «Крокус Экспо»

Отель «Гостиный дом»★★★

Москва, ул. Василия Петушкова, 25
+7 (495) 948-98-10

www.gdom.ru

Бизнес-гостиница
рядом в МВЦ «Крокус Экспо»
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ÉÎ‡‚Ì‡fl ÔË˜ËÌ‡, ÔÓ ÍÓÚÓÓÈ ÙÓÛÏ-
‚˚ÒÚ‡‚ÍÛ «åË ÎÂÒ‡» Ì‡‰Ó ·˚ÎÓ
Ó„‡ÌËÁÓ‚‡Ú¸ ÛÊÂ ‰‡‚ÌÓ, – ˝ÚÓ
Ó„ÓÏÌÓÂ ÍÓÎË˜ÂÒÚ‚Ó ÔÂÍ‡ÒÌ˚ı
‰ÂÂ‚¸Â‚ ‚ÓÍÛ„ Ì‡Ò. ÑÂÂ‚¸Â‚,
ÍÓÚÓ˚Â ÌÛÊ‰‡˛ÚÒfl ‚ ‡ˆËÓÌ‡Î¸ÌÓÏ
ËÒÔÓÎ¸ÁÓ‚‡ÌËË, Á‡˘ËÚÂ Ë ·ÂÂÊÌÓÏ
Ó·‡˘ÂÌËË. ë 9 ÔÓ 12 Ï‡Ú‡
‰ÓÎ„ÓÊ‰‡ÌÌ˚È ÙÓÛÏ «åË ÎÂÒ‡»
ÒÓÒÚÓflÎÒfl ‚ åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ».

�
то – новый собственный
проект выставочной компа-
нии «Крокус Экспо». Сов-
мещение формата форума и

выставки позволило посетителям
увидеть весь технологический цикл
лесной промышленности – от по-
садки дерева до производства гото-
вой продукции и переработки от-
ходов производства, а также при-
нять участие в обширной деловой
программе. Проведение форума
неслучайно совпало с международ-
ной выставкой «Деревянный дом»
компании World Expo Group. Цель
национального форума «Мир ле-
са» – не конкурировать с такими
выставками, как «Деревянное до-
мостроение/Holzhaus» компании
МВК, «Деревянный дом» (World
Expo Group), «Деревянное строи-
тельство» («Рестэк») и другими, а,
напротив,  объединить эти выстав-
ки и собрать все серьезные компа-
нии лесопромышленного комплек-
са под одной крышей. Здесь во вре-
мя выставочного общения можно

обсудить об-
щие для отрас-
ли вопросы в
п р и с у т с т в и и
руководителей
и ответствен-
ных сотрудни-
ков  Минпром-
т о р г а ,
Минсельхоза,
М и н э к о н о м -
развития РФ и
РСПП.  Ведь
лесопромышленному комплексу
сегодня уделяется несправедливо
мало внимания. 

По мнению председателя Коми-
тета ТПП по развитию лесной про-
мышленности и лесного хозяйства
Александра Белякова, за последние
годы технологичность отрасли за-
метно выросла. Клееный брус для
деревянного дома 4–5 лет назад на-
до было покупать за границей, а се-
годня отечественная продукция
вполне может составить конкурен-
цию западным изделиям, но стоит

она в 1,5 раза дешевле.  «Тем не ме-
нее прошедший год был очень тя-
желым для лесного комплекса
страны. Наши банки как по команде
перестали кредитовать лесной ком-
плекс», – сокрушается Александр.
Конечно, большие комбинаты,
например целлюлозно-бумажные,
продолжают работать. Падение
производства у крупных промыш-
ленных предприятий в 2009 г. соста-
вило 10–12% по сравнению с докри-
зисным уровнем. Тогда как боль-
шинство компаний среднего и ма-

МИР   МИР   
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лого бизнеса во многих случаях
просто прекратили заготовку. Най-
ти поддержку такие фирмы смогли
на выставке «Мир леса», где можно
было встретить, провести перегово-
ры и заручиться поддержкой новых
партнеров – предприятий лесной,
деревообрабатывающей, целлюлоз-
но-бумажной  и домостроительной
отрасли. 

Кризис – не единственная проб-
лема лесопромышленного комплек-
са. В рамках выставки «Мир леса»
состоялась конференция «Новые

н а п р а в л е н и я
использования
лесных ресур-
сов», где обсу-
ждались и бо-
лее специфиче-
ские, отрасле-
вые, проблемы.
Серьезные бю-
рократические
барьеры в обла-
сти деревянно-
го домострое-
ния мешают
строить качест-
венное евро-
пейское жилье
с элементами
дерева, считают
участники кон-
ференции. До-
биться разре-
шения на по-
стройку дере-
вянного дома
выше трех эта-
жей невозмож-
но из-за проб-
лем с пожарной
безопасностью,

тогда как на западе  есть возмож-
ность вводить в эксплуатацию дере-
вянные дома высотой в 7 этажей.
Растет интерес к низкосортной
древесине, в ущерб пиломатериа-
лам и высококачественным продук-
там деревообработки.

В условиях отсутствия сильной
государственной поддержки глуби-
на переработки древесины по-
прежнему очень низка. Каждый год
все заметнее экологический ущерб
от бездумной вырубки леса и не-
хватки плантаций молодых деревь-

ев. Все эти вопросы нуждаются в
эффективном решении.

«Лесной комплекс может еже-
годно производить на 100–150 млрд
долл. готовой продукции, но для
этого нужна государственная под-
держка. Каждый год лес прибывает
и может служить стране. Наши бу-
мага, картон, элементы домов, ме-
бель могут продаваться за границу.
Поэтому выставки и конференции,
которые мы проводим, должны
быть направлены на то, чтобы про-
будить общественное мнение, обра-
тить его внимание на лес, как на
экономический, экологический ре-
сурс и источник энергии», – счита-
ет Александр Беляков. 

Форум-выставка «Мир леса» не
только помог продемонстрировать
продукцию, услуги многопрофиль-
ного лесопромышленного комплек-
са и познакомить гостей с приори-
тетными программами развития от-
расли и смежных отраслей. Орга-
низаторы надеются, что форум так-
же способствовал налаживанию
межотраслевых связей, содейство-
вал деловому межрегиональному и
международному сотрудничеству.
Первый заместитель директора
МВЦ «Крокус Экспо» Аркадий
Злотников уверен: «Форум “Мир
леса” должен стать местом, где
можно будет узнать про новые тех-
нологии, пообщаться с коллегами,
выйти на правительственный и за-
конодательный уровень с предло-
жениями, обсудить наболевшие во-
просы. Мы хотим, чтобы одна из
основных отраслей России разви-
валась, для этого мы и работаем».

Виктория РЕВА
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Выставка, Время Место Контакты
организатор проведения проведения
ЕВРОЭКСПОМЕБЕЛЬ / EEM 2010 12–15.05.10 Россия http://eem.ru; avn@mvk.ru
МВК Москва тел. +7 (499) 268-1407;

факс + 7 (495) 925-3413

KBC – KITCHEN & BATH CHINA 26–29.05.10 Китай www.wes–expo.com.cn; info@wes-expo.com.cn
WES (Worldwide Exhibitions Service Co., Ltd.) Шанхай тел. +86 21-32224777; факс +86 21-62557740

BUDMA INTERIOR 26–29.05.10 Польша www.mtp.pl; info@mtp.pl
Poznan International Fair Познань тел. +48 61 869 2000; факс +48 61 869 2999

SIDIM 27–29.05.10 Канада www.productionsinterfacedesign.com;
Les productions interface design inc. Монреаль info@productionsinterfacedesign.com

тел. +1 (514) 284-3636;
факс +1 (514) 284-3649

INTERIOR LIFESTYLE 2–4.06.10 Япония www.mesago–messefrankfurt.com;
Mesago Messe Frankfurt Corp. Токио info@mesago–messefrankfurt.com

тел. +81 (0)3 3359 0894;
факс +81 (0)3 3359 9328

FURNITURE & FURNISHINGS FAIR 4–7.06.10 Индия www.infairs.com; info@infairs.com
Introductions Trade Shows Мумбай тел. +91 (22)-26733511;

факс +91 (22)-6695 0061

EXPO AMPIMM 9–12.06.10 Мексика www.ampimm.com; ventas@ampimm.com
A.M.P.I.M.M. Мехико тел. +52 55 5578-7820;

факс +52 (55) 5268 2004

CBD 8–11.07.10 Китай www.fairwindow.com;
China Foreign Trade Guangzhou Exhibition Corp. Гуаньчжоу marketing@fairwindow.com.cn

тел. +86 (0) 20-86673473;
факс +86 (0) 20-86663416

FURNITEX 15–18.07.10 Австралия www.aec.net.au; mailto:mail@aec.net.au
AEC Мельбурн тел. +613 9654 7773; факс +613 9654 5596

HABITARE 1–5.09.10 Финляндия www.finnexpo.fi; mailto:info@finnexpo.fi
Suomen Messut Хельсинки тел. +358 9 150 91; факс +358 9 142 358

MEUBLE PARIS 3–7.09.10 Франция www.safisalons.fr; rxinfo@reedexpo.co.uk
SAFI Париж тел. +33 1 44 29 02 00;

факс +33 1 44 29 02 01

COMFORTEX 4–6.09.10 Германия www.leipziger-messe.de;
Leipziger Messe Лейпциг info@leipziger-messe.de

тел. +49 (0) 341 67 80;
факс +49 (0) 341 678 87 62

TENDENCE 9–12.09.10 Чехия www.terinvest.com; obchod@terinvest.com
Terinvest, s.r.o. Прага тел. +420 221 992 148;

факс +420 724 612 075

AUTUMN FURNITURE & HOME ACCESSORIES FAIR 12–14.09.10 Ирландия www.exhibitionsireland.com;
Irish Services Ltd Дублин david@exhibitionsireland.com

тел. +353 (0) 1 288 8821;
факс +353 (0) 1 288 3127

ABITARE IL TEMPO 16–20.09.10 Италия www.veronafiere.it; info@veronafiere.it
Veronafiere Верона тел. +39 045 8298111; факс +39 045 8298288

HAUS + HOF 18–19.09.10 Германия www.expotecgmbh.de; info@expotecgmbh.de
Expotec GmbH Магдебург тел. +49 (0) 30-32 60 27 60;

факс +49 (0) 30-32 60 27 61

DECOTEC 28.09–1.10.10 Испания www.ifema.es; infoifema@ifema.es
Ifema (Feria de Madrid) Мадрид тел. +34 91 722 50 74;

факс +34 91 722 58 01

FIM 28.09–2.10.10 Испания www.feriavalencia.com;
Feria Valencia Валенсия feriavalencia@feriavalencia.com

тел. +34 963 861 100; факс +34 963 636 111

BALTIC FURNITURE 30.09–3.10.10 Латвия www.bt1.lv; info@bt1.lv
International Exhibition Company BT 1 Рига тел. +371 67065000; факс +371 67065001

HONG KONG INTERNATIONAL FURNITURE FAIR 28–31.10.10 Китай www.tdctradefairs.com;
Hong Kong Trade Development Council Гонконг exhibitions@tdc.org.hk

тел. +852 1830 668; факс +852 1830 668

NATIONAL HOME & DESIGN SHOW 2–3.10.10 Великобритания www.eventrix.co.uk; info@eventrix.co.uk
Eventrix Scotland Ltd Эдинбург тел. +44 0845 22 55 195;

факс +44 0845 22 55 196

CASA SU MISURA 2–10.10.10 Италия www.padovafiere.it; info@padofiere.it
PadovaFiere spa Падуя тел. +39 049 840 111; факс +39 049 840 570

I SALONI WORLDWIDE MOSCOW 2010 6–9.10.10 Россия www.cosmit.it; info@cosmit.it
Cosmit S.p.a Москва тел. +7 (495) 787-5778;

факс +7 (495) 787-5779

FIRAHOGAR 15–17.10.10 Испания www.feria-alicante.com;
Institucion Ferial Alicantina Аликанте ifa@feria-alicante.com

тел. +34 965 682 500; факс +34 965 682 444

BAKU BUILD 20–23.10.10 Азербайджан www.iteca.az; office@iteca.az
Iteca Caspian Ltd Баку тел. +994 12 4474774; факс +994 12 4478998

MODDOM 20–24.10.10 Словакия www.incheba.sk; incheba@incheba.sk
Incheba Jsc Братислава тел. +421 2 6727 1111;

факс +421 2 6241 1838

WORLD OF FURNITURE 26–30.10.10 Болгария www.bulgarreklama.com;
Bulgarreklama Agency София bul-reklama@bulgarreklama.com

тел. +359 (2) 9655 220;
факс +359 (2) 9655 230

МЕБЕЛЬНЫЙ КЛУБ 9–13.11.10 Россия http://mebelclub.com;
МВЦ «Крокус Экспо» Москва mebelclub@crocus–off.ru

тел. /факс +7 (495) 727-11-39;
+7 (495) 223-42-14

EXPODECOR 13–21.11.10 Португалия www.exposalao.pt; info@exposalao.pt
ExpoSalao Батала тел. +351 244 769 480;

факс +351 244 767 489

JAPAN HOME SHOW 17–19.11.10 Япония www.jma.or.jp; convention@jma.or.jp
JMA (Japan Management Association) Токио тел. +81 (0)3 3434 0093;

факс +81 (0)3 3434 8076

HEIM + HANDWERK 24–28.11.10 Германия www.messe–muenchen.de;
Messe Munchen Мюнхен newsline@messe–muenchen.de

тел. +49 (89) 9 49-2 07 20;
факс +49 (89) 9 49-2 07 29

CASA 27–30.01.11 Австрия www.reedexpo.at; info@reedexpo.at
Reed Exhibitions Salzburg Зальцбург тел. +43 662 4477-0; факс +43 662 4477-161
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рганизатор выставки – Международная
выставочная компания (MVK) – за
прошедшие 15 лет добилась того, что
«Росупак» приобрел высокий междуна-

родный авторитет. Сегодня «Росупак» представ-
ляет весь спектр упаковочной индустрии  – от но-
вых технологий упаковывания до оборудования
для изготовления упаковки, от сырья и материа-
лов до готовой продукции.  

Многие компании принимают участие в «Росу-
пак» уже более 10 лет. Они отмечают, что поми-
мо обычных для выставки задач – увеличения
продаж, установления новых деловых контактов,
обмена новостями и общения с партнерами –
«Росупак» является прекрасной платформой для
продвижения новинок и получения обратной свя-
зи с потенциальными потребителями.

В 2009 г. на площади более 28 тыс. кв. м свои
товары и услуги представили 530 компаний из 27
стран мира (США, Германии, Италии, Франции,
Австрии и др.). Общее количество российских и
зарубежных специалистов, посетивших выстав-
ку,  превысило 18 тыс. 

Организаторы уверены, что экспозиция
«Росупак–2010» обещает быть не менее масштаб-
ной. Ведь дело не только в юбилее. Индустрия
упаковки в последнее время показывает высокие
темпы  качественного и количественного роста. В
России упаковочная индустрия входит в десятку
важнейших отраслей  промышленности.  До 90%
упаковки на рынке составляют товары отечест-
венного производства, хотя количество ино-
странных участников, новых поставщиков упако-
вочных технологий, стремящихся к продвиже-
нию на российском рынке, ежегодно растет. По-
этому большинство выставочных площадей рас-
купается заранее. Свое участие уже подтвердили
такие компании, как Autonics (Южная Ко-
рея/Россия), BobstGroup (Швейцария/Россия),
Cabinplant (Дания/Россия), ECI (США/Россия),
Index-6 Ltd. (Болгария), OMAG S.r.l. (Италия),
«Громин» (Беларусь), «Митра» (Беларусь) «Ки-
евский картонно-бумажный комбинат» (Украи-
на) «Архангельский ЦБК», «Геопласт», «Готек»,
«Данафлекс», «Имако» и многие другие. 

Для удобства посетителей и участников экспо-
зиция «Росупак» традиционно формируется по
тематическому принципу. Здесь будут представ-

лены международные специализированные
салоны, охватывающие различные сегменты упако-
вочной индустрии: упаковки премиум-класса, алю-
миниевой упаковки, оборудования и технологий
для пищевой и перерабатывающей промышленно-
сти. Кроме того, в рамках «Росупак–2010» состо-
ится выставка «Логистика и склад» – 3-я Между-
народная специализированная выставка по логи-
стике, технологиям, оборудованию и технике для
склада. 

Каждый посетитель здесь сможет найти инте-
ресующие его технологии, оборудование, мате-
риалы или готовую упаковку по оптимальному
соотношению цены и качества. 

Виктория РЕВА

�
�‹…‰��Ÿ “��Š�‚Š�
Ç ˝ÚÓÏ „Ó‰Û „ÓÒÚÂÈ Ë Û˜‡ÒÚÌËÍÓ‚  åÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓÈ ÒÔÂˆË‡ÎËÁËÓ‚‡ÌÌÓÈ
‚˚ÒÚ‡‚ÍË «êÓÒÛÔ‡Í–2010» ·Û‰ÂÚ ÏÌÓ„Ó. Ç åÇñ «äÓÍÛÒ ùÍÒÔÓ» Ò 15 
ÔÓ 18 Ë˛Ìfl ÔÓÈ‰ÂÚ 15-fl, ˛·ËÎÂÈÌ‡fl, ‚˚ÒÚ‡‚Í‡, Ì‡ ÍÓÚÓÛ˛ ÒÓ·ÂÛÚÒfl
Ò‡Ï˚Â ÍÛÔÌ˚Â ÔÓËÁ‚Ó‰ËÚÂÎË Ë ÔÓÒÚ‡‚˘ËÍË ÛÔ‡ÍÓ‚Ó˜Ì˚ı Ï‡¯ËÌ Ë „ÓÚÓ‚ÓÈ
ÛÔ‡ÍÓ‚ÍË ‰Îfl ‚ÒÂı ÓÚ‡ÒÎÂÈ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÒÚË.
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о оценкам ООН, 1,1 млрд чело-
век на планете имеют недоста-
точный доступ к чистой питье-
вой воде, а 2,6 млрд – как к

средству гигиены. Прогнозируется,
что к 2020 г. использование воды увели-
чится на 40%, и уже к 2025 г. два чело-
века из трех будут испытывать нехват-
ку воды. 

Качество источников воды в России
по сравнению с большинством развива-
ющихся стран находится на достаточ-
но высоком уровне. Тем не менее каче-
ство воды в различных регионах стра-
ны существенно различается. Сегодня
каждый второй житель России вынуж-
ден использовать для питьевых целей
воду ненадлежащего качества, не соот-
ветствующую по ряду показателей са-

нитарно-гигиеническим требованиям.
Пятая часть населения не имеет досту-
па к централизованным источникам во-
доснабжения и потребляет воду без не-
обходимой предварительной очистки.
Водный вопрос приобретает все более
глобальный масштаб, и решать его
нужно совместными усилиями. 

В этом и состоит главная цель круп-
нейшего и наиболее представительно-
го в России, СНГ и Восточной Европе
Международного форума «Эква-
тэк–2010», который состоится в Мо-
скве с 1 по 4 июня 2010 г. в МВЦ «Кро-
кус Экспо». В эти дни здесь пройдут
выставки «Экватэк–2010», NO-DIG,
«СитиПайп», БВ-шоу «Бутилирова-
ние и бутилированные воды», кон-
гресс «Вода: экология и технология».

За 15 лет своего существования (с
1994 г.) форум превратился в самый
значимый и востребованный инстру-
мент для обмена информацией, но-
вейшими технологиями, выработки
совместных решений, поиска партне-
ров, в лучшую бизнес-площадку сек-
тора. О масштабах форума можно су-
дить по итогам прошедшего в 2008 г.
«Экватэка», который посетили около
12 тыс. специалистов. Свою продук-
цию и услуги на выставочной площа-
ди более чем в 16 тыс. кв. м представи-
ли свыше 800 компаний, а в конгрессе
и конференциях участвовали около
1500 человек из 50 стран. Недаром
«Экватэк» получил сертификат Все-
мирной ассоциации выставочной ин-
дустрии (UFI).

Без воды – 
и ни туды 
и ни сюды

«ÇÓ‰‡, Û ÚÂ·fl ÌÂÚ ÌË ‚ÍÛÒ‡, ÌË ˆ‚ÂÚ‡, ÌË Á‡Ô‡ı‡,
ÚÂ·fl ÌÂ‚ÓÁÏÓÊÌÓ ÓÔËÒ‡Ú¸, ÚÓ·ÓÈ Ì‡ÒÎ‡Ê‰‡˛ÚÒfl,
ÌÂ ‚Â‰‡fl, ˜ÚÓ Ú˚ Ú‡ÍÓÂ. çÂÎ¸Áfl ÒÍ‡Á‡Ú¸, ˜ÚÓ
Ú˚ ÌÂÓ·ıÓ‰ËÏ‡ ‰Îfl ÊËÁÌË: Ú˚ – Ò‡Ï‡ ÊËÁÌ¸».
í‡Í ÔËÒ‡Î ‚ ÔÓ¯ÎÓÏ ‚ÂÍÂ ÄÌÚÛ‡Ì ‰Â ëÂÌÚ-
ùÍÁ˛ÔÂË. ëÂ„Ó‰Ìfl ˜ÂÎÓ‚ÂÍ, ËÒÔÓÎ¸ÁÛ˛˘ËÈ ‚Ó‰Û,
ÌÂ ËÏÂ˛˘Û˛ ÌË ˆ‚ÂÚ‡, ÌË Á‡Ô‡ı‡, ÌË ÔÓÒÚÓÓÌÌËı
ÔË‚ÍÛÒÓ‚, ÏÓÊÂÚ Ò˜ËÚ‡Ú¸, ˜ÚÓ ÂÏÛ ÍÛÔÌÓ 
ÔÓ‚ÂÁÎÓ.

Без воды – 
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Охрана и рациональное использова-
ние водных ресурсов, качество воды и
здоровье населения, надежность и без-
опасность водоснабжения и очистки
сточных вод, строительство и реконст-
рукция инженерных сетей – вот лишь
неполный перечень тем, которые охва-
тывает деловая программа форума. 

Участие в конгрессе «Вода: эколо-
гия и технология» позволит специали-
стам из России, ближнего и дальнего
зарубежья обсудить актуальные проб-
лемы водоснабжения, фирмы смогут
представить рынку собственные разра-
ботки и продукцию. Обеспечение насе-
ления чистой питьевой водой – задача
не только государства, но и частного
бизнеса. По прогнозам Всемирного
банка, ежегодная прибыль «водного
бизнеса» может достичь к началу
2020-х годов 1 трлн долл., что говорит о
больших перспективах этого сектора
современной экономики. 

На первый взгляд, форум объединя-
ет конкурирующие отрасли. Ведь по-
вышение качества централизованного

водоснабжения до уровня, достигнуто-
го западноевропейскими странами, по-
зволит многим россиянам отказаться
от массового применения бутилиро-
ванной воды и снизить свои расходы.
Однако эксперты отмечают наличие
прямой зависимости между объемом
потребления бутилированной воды и
уровнем жизни населения, а показате-
ли уровня жизни растут пропорцио-
нально улучшению бытовых условий и,
в частности, улучшению качества воды,
поступающей по каналам  централизо-
ванного водоснабжения. 

Так, в России ежегодно среднеста-
тистический потребитель выпивает 15 л
бутилированной воды, тогда как в
Польше – 40 л, в Чехии – 50 л, в Запад-
ной Европе – в среднем 70 л в год. Эти

цифры свидетельствуют о том, что рос-
сийский рынок питьевой воды сохра-
няет значительный потенциал для рос-
та, и до его насыщения еще далеко. 

На выставке и конференции БВ-
шоу «Бутилирование и бутилирован-
ные воды» будут представлены два
направления бутилирования – розлив
в 19-литровые бутыли с прямой дос-
тавкой до конечного потребителя и
розлив в стеклянную и ПЭТ-тару с
последующей реализацией через тор-
говые сети. Мероприятие даст воз-
можность  узнать больше о тенденци-
ях развития рынка воды в России и в
мире, о последних достижениях инду-
стрии, о влиянии кризиса на отрасль,
заключить новые взаимовыгодные
контракты, познакомиться с опытом
ведущих компаний отрасли.

Одними из перспективнейших от-
раслевых направлений являются бес-
траншейные технологии строительст-
ва и ремонта инженерных систем.
Внедрению этих технологий в практи-
ку современного подземного строи-

тельства на территории всего постсо-
ветского пространства будет посвя-
щена выставка и конференция
NODIG. Чтобы было понятнее, о чем
идет речь, напомним, что эффект от
применения бестраншейных техноло-
гий с удовольствием ощутили те моск-
вичи, которым перестали каждое лето
отключать на целый месяц горячую
воду. Там, где трубы ремонтируют
именно этим способом, сроки сезон-
ных ремонтных работ удалось сильно
сократить, а в недалеком будущем с
ремонтом труб планируют справлять-
ся еще быстрее. К тому же подобный
ремонт не предполагает использова-
ния тяжелой техники и большого ко-
личества рабочей силы, заодно снижа-
ется и стоимость работ.

На выставке «Экватэк–2010» будут
представлены технологии, оборудова-
ние, материалы и услуги для восстано-
вления и охраны водных ресурсов, во-
доснабжения и водоотведения, строи-
тельства инженерных сетей.

Тематика «СитиПайп» – строитель-
ство, ремонт и эксплуатация трубо-
проводных систем коммунальной инф-
раструктуры: тепло, водо- и энерго-
снабжения, водоотведения, связи.
Идея проведения этих трех мероприя-
тий одновременно впервые была реа-
лизована в 2008 г., и результат специа-
листы оценили как вдохновляющий. В
этом году программа будет дополнена
еще одним проектом – конференцией,
ориентированной на специалистов
предприятий водопроводно-канализа-
ционного хозяйства «Водоподготовка
и очистка сточных вод населенных
мест в XXI веке: технологии, проект-
ные решения, эксплуатация станций».

Качественная очистка сточных вод –
задача номер один для водного хо-
зяйства России. Ситуация уникаль-
ная: в стране с богатейшими в мире
водными ресурсами не хватает чис-
той воды. Используя для жизненных
нужд общества только 2% имеющих-
ся источников, мы умудрились за-
грязнить и всю остальную воду –
столь несовершенны очистные
сооружения промышленных пред-
приятий, систем коммунального хо-
зяйства. Ни одну российскую реку
сейчас нельзя назвать чистой как на
европейской территории, так и за
Уральским хребтом – в Сибири и на
Дальнем Востоке. По данным экспер-
тов, пока только 5% городских сто-
ков имеют на выходе нормативные
показатели. Большая часть очистных
сооружений просто улавливает осо-
бо вредные вещества, но до конца не
очищает, не нормализует воду. 

В рамках Федеральной целевой про-
граммы «Чистая вода» на решение
всех этих проблем будут выделены не-
малые средства . Но для их освоения
потребуется применение новых подхо-
дов к материальному, инфраструктур-
ному и организационному обеспече-
нию водной отрасли. Организаторы
уверены, что форум «Экватэк–2010»
станет своеобразным смотром сил,
идей, технологий в рамках реализации
этих грандиозных задач.

Ирина КОНДРАШОВА
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оссия является крупней-
шей водной державой и
располагает 20% общеми-
ровых ресурсов питьевой

воды. Казалось бы, уж чего-чего, а
воды-то у нас хватает. По количе-
ству – да, а вот с качеством того,
что мы пьем, есть очень большие
проблемы. 

По данным Роспотребнадзора,
около 70% населения России обес-
печивается питьевой водой из
поверхностных источников, поло-
вина из которых не соответствует
санитарным нормам. Почти треть
водопроводов в наших городах и
селах не имеет необходимого ком-
плекса очистных сооружений.
А более 16% – обеззараживающих
установок. Там же, где они есть,
обеззараживание производится
давно устаревшим способом обра-
ботки воды ядовитым хлором.
Около 36% водопроводных и свы-
ше 31% канализационных сетей
имеют износ свыше 60%. При та-
кой степени износа и нынешних
темпах их ремонта, указывается в
материалах Роспотребнадзора, по-
требуется более 50 лет на приведе-
ние их в должное санитарно-тех-
ническое состояние.

В 2008 г. Роспотребнадзор ис-
следовал обычную водопроводную
воду. Результаты впечатляют. Из
2,4 млн проб воды только 70% со-
ответствовали требованиям дейст-
вующих гигиенических нормати-
вов, а треть оказалась практически
непригодной для питья. «Условно-
доброкачественной» водой при-
знано 20,5% проб, а 8,5% отнесено
к разряду «недоброкачественная
питьевая вода», т.е. не соответст-
вующая требованиям санитарного
законодательства.

В ряде регионов эти показатели
в несколько раз хуже, чем в сред-
нем по стране. 

С каждым годом качество водо-
проводной воды ухудшается, а в

отдельных регионах ее состояние
уже называют критическим. Толь-
ко в Москве и еще в нескольких го-
родах воду можно пить прямо из-
под крана без риска подцепить ка-
кую-либо заразу. В Подмосковье,
например, в воде, которая посту-
пает в дома и квартиры, превыше-
ны показатели по содержанию
фтора и железа. 

Санитарно-гигиеническими
нормами четко определены кон-
центрации отдельных веществ, ко-
торые могут содержаться в питье-
вой воде. Если эти концентрации
превышены (или, напротив, чего-
то не хватает), это может крайне

негативно сказаться на здоровье. 
Так, избыток фтора (как и его

недостаток), приводит к пробле-
мам с зубами, повышенное содер-
жание железа увеличивает риск
заболеваний сердца и печени, пло-
хо влияет на репродуктивную
функцию. Избыток солей кальция
и магния вредно сказывается на
почках, желудке, суставах. Между
тем, по данным санэпидемслужбы,
около 50 млн человек, т.е. более
трети населения страны, пьют воду
с повышенным содержанием желе-
за. Около 28% населения потреб-
ляют воду с уровнем общей мине-
рализации от 1,6 до 10,0 г/л, что

Какую воду мы пьем?
äÓÓÚÍËÈ ÓÚ‚ÂÚ – ÔÎÓıÛ˛. ÅÓÎÂÂ ‡Á‚ÂÌÛÚÓ Ô˚Ú‡˛ÚÒfl ÓÚ‚ÂÚËÚ¸
ÒÔÂˆË‡ÎËÒÚ˚ êÓÒÔÓÚÂ·Ì‡‰ÁÓ‡, ‚‡˜Ë, ‰ËÂÚÓÎÓ„Ë.
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повышает риск заболеваний сер-
дечно-сосудистой системы и моче-
каменной болезнью.

Со значительным недостатком
фтор-иона (в 2–5 раз ниже гигие-
нического норматива) потребляют
питьевую воду 85,3 млн чел. в
Санкт-Петербурге, Москве, в Ка-
лининградской, Ленинградской,

Курской, Саратовской и других
областях и регионах. Поражен-
ность кариесом зубов у детей здесь
достигает  90–100%. В то же время
около 740 тыс. чел. в Башкортоста-
не, Чувашии, Краснодарском и
Ставропольском краях потребля-
ют воду с повышенным уровнем
фтора в 2–3 раза.  

Специалистами Роспотребнад-
зора совместно с НИИ гигиениче-
ского профиля выявлено прямое
влияние химического состава
питьевой воды на состояние здо-
ровья. Научно подтверждены дан-
ные о тесной связи высокого риска
заболеваний органов кровообра-

щения, пищеварения, эндокринной
системы, мочевыводящих путей с
длительным воздействием некаче-
ственной питьевой воды.

В обширном докладе депутата
Государственной Думы, академика
РАСХН Владимира Кашина, по-
священном здоровью населения
России, приводятся такие данные:
сегодня не отвечают санитарным
нормам около 40% поверхностных
и более 20% подземных источни-
ков питьевого водоснабжения. Од-
ной из главных причин такого по-
ложения является состояние сточ-
ных вод. Ежегодно в поверхност-
ные объекты, главным образом в
малые реки,  сбрасывается более
51 млрд куб. м сточных вод, в том
числе 18 млрд куб. м – загрязнен-
ных нефтепродуктами, синтетиче-
скими поверхностно-активными
вещеставми, соединениями меди,
железа, цинка, фосфором, фено-
лом.  Только на 20% коммунальных
очистных сооружений решены во-
просы обезвреживания и утилиза-
ции осадка сточных вод. 

«Низкое качество питьевой во-
ды регулярно приводит к возник-
новению среди населения Россий-
ской Федерации вспышек острых
кишечных инфекций водного хара-
ктера, которые регистрируются во
всех федеральных округах, – ука-
зывает В.Кашин. – В год регистри-
руется от 50 до 100 вспышек с чис-
лом пострадавших от 2 тыс. до
5 тыс. человек. В основном «вод-
ным путем» распространяются ви-
русный гепатит А, дизентерия
Флекснера, а также возникают мо-
чекаменная болезнь, мутации кле-
ток у детей».

Таким образом, состояние
питьевого водоснабжения про-
должает оставаться острейшей
проблемой, что не является сек-
ретом для власть предержащих.
Предлагаются обычные в подоб-
ных ситуациях способы решения:
принять закон «О чистой воде»
(его проект вот уже 10 лет
пылится в недрах Думы), внести
изменения в ряд уже существую-
щих (например, «О водоснабже-
нии»), принять Федеральную це-
левую программу «Чистая вода»,
и т. д. и т. п. 

Но специфика воды такова, что
мы не можем ждать годами и деся-

тилетиями, пока чиновники при-
мут те или иные законы, – мы хо-
тим пить каждый день, причем по
несколько раз. 

Что же делать? Попытаться
обезопасить себя собственными
силами. Прежде всего, конечно же,
пропускать воду через бытовые
фильтры. Но этим от солей жест-
кости не избавиться. Поэтому воду
надо еще и кипятить (во-первых,
этим мы спасаемся от болезне-
творных микробов, во-вторых,
вредные соли жесткости выпадают
в осадок). Однако многократное
кипячение воды не способствует ее
дополнительному умягчению – для
этого достаточно одного раза.
Повторный нагрев приводит к рос-
ту концентрации вредных продук-
тов реакции остаточного хлора с
рядом органических веществ, при-
сутствующих даже в качественно
очищенной воде. 

Помогает решить проблему и по-
требление бутилированной воды –
но только качественной и прове-
ренной. К сожалению, нередки
случаи, когда в бутылке якобы с ар-
тезианской или минеральной водой
может оказаться водопроводная.
Некоторые производители не
скрывают, что разливают в бутыл-
ки обычную воду из крана. Сначала
ее очищают, превращая в дистил-
лированную, а потом заново вно-
сят все необходимые соли. Но это
уже не минеральная вода, а искус-
ственно минерализованная. Если в
нее действительно добавлены все
необходимые микроэлементы, и
при этом в нужной пропорции, тог-
да такая вода вполне пригодна и
полезна для здоровья. Увы, специа-
листы говорят, что такой воды на
нашем рынке немного…  Покупая
питьевую воду, надо по крайней
мере посмотреть на этикетку: на
ней должна стоять надпись ТУ
0131. Если отбросить ситуацию с
явной подделкой, то такая вода
обязательно проходит серьезную
очистку, а затем обогащается ми-
нералами. Вода первой категории
всего лишь безвредна для здоровья,
а вода высшей категории – являет-
ся «физиологически полноцен-
ной», т. е. содержит все необходи-
мые человеку микроэлементы.

Ирина МУРАВЬЕВА
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Как гласит легенда, в 218 г. до н.э.

Ганнибал и его армия пересекли Ис-
панию, готовясь к завоеванию Рима.
Перед началом трудного похода ре-
шено было остановиться в местечке,
которое позже стало называться
Ли-Буйен. Для бивака нашли иде-
альное место – рядом бил сильный
источник холодной чистой пузыря-
щейся воды, солдатам казалось, что
она возвращает силы и насыщает
энергией. 

Во времена Юлия Цезаря римля-
не соорудили у источника камен-
ную ванну и несколько построек.
Именно они стали прообразами бу-
дущего спа-курорта, который воз-
никнет здесь, на юге Франции, меж-
ду городами Ним и Монпелье, го-
раздо, гораздо позже. 

В 1769 г. поместе Ли-Буйен близ
Вержеза, купило семейство Гранье.
Прошло без малого сто лет, пока в
1841 г. один из Гранье, Альфонс, за-
интересовался струйкой воды, сте-
кающей в обломки каменной чаши.
Прошло еще 20 лет – и в 1863 г. на-
чалось коммерческое использова-
ние источника. Это стало возмож-
ным после того, как Наполеон III
подписал декрет, устанавливаю-
щий, какая вода подземных источ-
ников могла считаться минераль-
ной. Именно тогда «на воды» потя-
нулись желающие подлечиться. 

Позже Национальной Академи-
ей медицины и Департаментом
здравоохранения Франции было
подтверждено, что воды источника
имеют стабильный химический со-
став и обладают полезными для ор-
ганизма свойствами. 

Вскоре, однако, пожар уничто-
жил курортные сооружения Верже-
за. Несмотря на все попытки Аль-
фонса Гранье восстановить курорт,
его компания терпела тяжелые
убытки и прекратила свое сущест-
вование в 1884 г. 

Прошло целых 4 года, пока Луи
Рувьер, землевладелец и бизнесмен
из Вержеза, купил поместье Ли-
Буйен. В 1894 г. он передал источ-
ник и сооружения в аренду (с пра-
вом выкупа) некоему доктору из
Нима по фамилии Перрье. Именно
в этот момент и начинается фанта-
стическая история воды, завоевав-
шей мир и получившей звание
«шампанского среди столовых
вод».

Š’� ‚›, „�Š’�� �…��œ…?
Забавным

ч е л о в е к о м
был этот док-
тор Перрье.
Он был не
только увле-
ченным про-
ф е с с и о н а -
лом, но и не
гнушался по-
литики – во времена Парижской
коммуны умудрился занять некий
официальный пост. 

Луи Перрье родился в семье фер-
мера. Получил степень бакалавра в
1855 г. и направился в Монпелье на
юг Франции изучать медицину, пос-
ле чего открыл врачебную практику
в Ниме. Помимо прочего его интере-
совало влияние водных, или, как мы
их теперь называем, СПА-процедур
на здоровье пациентов. Свидетель-

èÂ‚˚ÏË ‰Â„ÛÒÚ‡ÚÓ‡ÏË ÏËÌÂ‡Î¸ÌÓÈ ‚Ó‰˚,
Ì‡Á˚‚‡ÂÏÓÈ Ì˚ÌÂ  «èÂ¸Â», ·˚Î É‡ÌÌË·‡Î 
Ë Â„Ó ‚ÓËÌ˚. éÌË Ë ÌÂ ÔÓ‰ÓÁÂ‚‡ÎË, ˜ÚÓ ÛÚÓÎfl˛Ú
Ê‡Ê‰Û ‚Ó‰ÓÈ, ÍÓÚÓÓÈ,  Í‡Í Ë ËÏ, ÔÂ‰ÒÚÓËÚ
Á‡‚ÓÂ‚‡Ú¸ ÏË.

Не просто
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ство тому – немалое количество на-
писанных им статей, восхваляющих
достоинства термальных вод. Взяв в
аренду источники, он прописывал
воды многим пациентам.

В 1898 г. управляющая источни-
ками компания «Общество мине-
ральных вод, напитков и гигиениче-
ских средств» поставила перед со-
бой грандиозную и на тот момент
трудновыполнимую задачу: попы-
таться заставить французов поку-
пать воду в бутылках. Для своего
времени это был вызов: ведь нормой
было покупать в бутылках вино, пи-
во, абсент – но никак не воду.

Тем временем доктор Перрье ре-
шил полностью посвятить себя ра-
боте на источнике, пытаясь усовер-

ш е н с т в о в а т ь
операции по
розливу воды в
бутылки. Врач
проводил ог-
ромное количе-
ство времени,
самолично раз-
рабатывая фор-
му маленькой
с т е к л я н н о й
бутылки зеле-
ного цвета с
герметично за-
крывающейся
крышкой, что-
бы можно было
б е з о п а с н о
транспортиро-
вать воду, кото-
рая содержала
в три раза боль-
ше углекислого
газа, чем ее
с о б с т в е н н ы й
объем.

В о з м о ж н о ,
никто так и не
узнал бы о чу-
десных свойст-
вах воды из
древнего ис-

точника, не повстречай Перрье не-
коего Сэнт-Джона Хармсуорта.

‡�‚�…‚���… 
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Хармсуорт родился в 1876 г. в
Дублине, в семье со скромным дос-
татком. Казалось бы, ему уготована
ничем не выдающаяся жизнь серед-
нячка, но судьба распорядилась
иначе. Семья шагнула вверх по со-
циальной лестнице благодаря двум
старшим братьям Сэнт-Джона –
Альфреду и Харольду, которые ре-
шили заняться издательским бизне-
сом и купили права на издание двух
газет – Daily Mail и Daily Telegraph.
Построив вокруг них настоящую
газетную империю, братья удостои-

лись пэрских званий – Альфред
стал Лордом Нортклиффом, а Ха-
рольд – Лордом Ротермиром. 

Закончив учебу, в 1902 г. Сэнт-
Джон отправился во Францию изу-
чать язык. Судьбоносная встреча с
доктором Перрье произошла в Гро-
дю-Руа. Доктор отправил занемог-
шего англичанина подлечиться на
источники в Ли-Буйен. Хармсуорт
был поражен, очарован и восхищен,
доктор буквально заразил его сво-
им энтузиазмом. Они подружились
и стали единомышленниками на всю
жизнь. В 1903 г. Перрье передал ис-
точники Хармсуорту  в аренду, а
позже продал ему свою часть акций. 

Будучи настоящим британским
джентльменом, Хармсуорт, как
только получил право собственно-
сти на источники, назвал их именем
своего друга и компаньона – докто-
ра Перрье, который сделал столь
много для предприятия. 

До самой своей смерти в 1912 г.
Перрье без устали трудился для
развития и обустройства Вержеза.
Он был горд и счастлив, что его имя

навеки связано
с источником
целебной воды.  

Время шло, и
Хармсуорт ре-
шил свернуть
курортную де-
ятельность в
Вержезе – «ез-
дить на воды» в
начале века вы-
шло из моды –

и сосредоточиться на производстве
питьевой минеральной воды. Это
было вполне логичное решение для
англичанина – ведь британцы, как
было всем хорошо известно, имели
особую склонность к разного рода
безалкогольным напиткам. Его цель
была проста: познакомить британ-
цев с особенными свойствами мине-
ральных вод и переключить их вни-
мание именно на его напиток. 

пузырьки...
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Не успев ку-
пить акции
предприятия у
Перрье в 1903 г.,
Хармсуорт уже
стал думать о
том, как вер-
нуть инвести-
ции. Ему нужен
был уникаль-

ный и легкоузнаваемый продукт.
Да, эта минеральная вода сама по
себе, по своему химическому соста-
ву, была уникальной, к тому же она
уже имела собственное имя – «Пер-
рье». Но как заставить публику по-
купать именно их воду? 

С самого начала маркетинговая
стратегия продвижения воды на
рынок Великобритании состояла в
ее позиционировании как особен-
ного, изысканного напитка, проду-
кта для знатоков и гурманов. Такое
позиционирование было умным
шагом со сто-
роны англий-
ского джентль-
мена из Верже-
за – он знал,
как найти путь
к кошелькам
своих соотече-
ственников, за-
носчивых анг-
лийских сно-
бов. Пить воду
для бедняков?
Нет уж, уволь-
те. Вот если эта вода стоит дороже
вина, да еще ее описывают как
«элегантную, изящную, празднич-
ную», – тогда другое дело. Знаме-
нитый слоган родился именно тог-
да. «Шампанское среди столовых
вод» – такой титул присвоили этой
выдающейся воде. 

Стратегия продаж Хармсуорта
также была смелой и неординар-
ной. Добывая и разливая воду на
территории Франции, он начал... с
завоевания Индии. Если удастся

убедить Бри-
танскую ар-
мию, расквар-
тированную в
Индии, в уни-
кальных и уди-
в и т е л ь н ы х
свойствах сво-
ей воды, то по-
том можно бу-

дет подумать и о завоевании  дру-
гих британских колоний. 

Это была простая, но смелая
идея – и она сработала. Развивая
успех, достигнутый на колониаль-
ных просторах, «Перрье» отправи-
ли на дегустацию в Букингемский
дворец. Тамошним обитателям она
пришлась по вкусу, и вскоре Харм-
суорту было пожаловано звание
«Поставщика Его Величества». 

В 1908 г. место розлива воды со-
единили с местной железнодорож-
ной веткой, и пузырьки «Перрье»
стали разлетаться во все стороны
света. Ежегодно оттуда отгружа-
лось 5 млн бутылок газированного
напитка. 

Только после завоевания Бри-
танской империи и туманного Аль-
биона пришло время обратить
взоры на Францию. А как иначе? Не
мог же англичанин поставить фран-
цузов впереди британцев!

К 1933 г. производство запол-
ненных пузырьками бутылок уве-
личилось до 19 млн в год, из них
10 млн экспортировались.

Сэнт-Джон Хармсуорт создал
имидж воды «Перрье», сделал ее
узнаваемой во всем мире. 

Он умер в 1933 г., и его прах раз-
веяли над Ла-Маншем. Это было
символично: при жизни Хармсуорт
любил повторять: «Любой человек
имеет две родины – свою собствен-
ную и Францию». 

Собственность на источники пе-
решла к наследникам Хармсуорта –
группе британских акционеров. 

Œ…† „‚“• ‚�‰�
В 30-е годы прошлого века рекла-

ма и маркетинг стали отдельным ро-
дом деятельности. Среди наиболее
уважаемых специализированных
агентств в те годы славилось «Де
Плас». Именно туда и обратились
владельцы «Перрье». Жажда,
спорт, «Шампанское среди столо-
вых вод» – эти слова постоянно
мелькали в рекламных плакатах
«Перрье» в межвоенный период.
Они были красивы, изысканны, ори-
гинальны, в их создании принимали
участие выдающиеся художники и
писатели того времени –  Домерг,
Либис, Люк-Альбер Моро, Колетт,
Валери и другие. 

В годы войны производство по-
шло на убыль. Для восстановления

былой славы «Перрье» нужны были
деньги. К 1946 г. акционеры стали
выражать все больше сомнений в
жизнеспособности предприятия. В
1947 г. они выставили его на прода-
жу. Большого интереса на рынке
это предложение не вызвало.... 

Пока о нем не услышал в ново-
стях некий молодой парижанин.

��‚�… ��—�‹�
В 1947 г. некто Густав Левен, па-

рижский брокер, услышал по радио,
что на продажу выставляется источ-
ник по производству газированной
воды где-то на юге Франции. Недол-
го раздумывая, он отправился в
путь, чтобы на месте ознакомиться с
предметом. Левен обнаружил запу-
щенный источник, обветшавшие
здания, но тем не менее работающее
предприятие с сотрудниками, кото-
рые разливали воду, закупоривали
бутылки, наклеивали этикетки –
ведь в Вержезе они и их родители за-
нимались этим с начала века. 

Левен здраво рассудил: если эта
вода до сих пор продается в три
раза дороже, чем бутылка простого
вина, значит у источника и предпри-
ятия вокруг него небывалый потен-
циал. Левен принял решение купить
предприятие. 

Он предпринял грандиозный
план модернизации, импортировал
самое современное американское
оборудование. Для того, чтобы на-
помнить миру о воде «Перрье»,
оживить марку и «взбодрить» про-
дажи, он нанял Жана Даврэ, своего
давнего компаньона. Это сотрудни-
чество привело к рождению одной
из самых знаменитых рекламных
кампаний минувшего века. Резуль-
тат был ошеломляющим. В период
между 1948 и 1952 гг. производство
взлетело с 30 млн до 150 млн буты-
лок в год. 

В 1950 г. в строй был введен но-
вый завод по бутилированию воды
площадью 26 тыс. кв. м (вместо быв-
ших 6 тыс.), который коренным об-
разом изменил патриархальный об-
раз жизни и работы в Вержезе. 

Инвестиции стали быстро оку-
паться, причем на этот раз рынком
номер один стала Франция. Именно
французы поглощали теперь более
80% своей национальной уникаль-
ной, сверкающей тысячью пузырь-
ками воды. 

И с т о р и я  у с п е х а
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Наряду с модернизацией Левен
стал создавать вертикально-ин-
тегрированное предприятие. В 1954
г. было запущено собственное про-
изводство крышек, затем открыт цех
по производству упаковочных коро-
бок. Был куплен песчаный карьер, и
собственный кремний стал постав-
ляться для производства стекла для
бутылок «Перрье» – ведь от качест-
ва стекла во многом зависит и со-
хранение качества воды, и способ-

ность к длительной транспортиров-
ке. С 1973 г. бутылки для «Перрье»
делают принадлежащие компании
«Стекольные фабрики Лангедока». 

В начале 1976 г. маленькая зеле-
ная бутылочка пересекла Атлан-
тический океан для того, чтобы
начать завоевание Америки. В
1988 г. «Перрье» продал в США
300 млн бутылок – это 80% всей
импортированной в страну мине-
ральной воды. 

К 1990 г., когда Густав Левен  сло-
жил с себя полномочия президента
группы компаний, «Перрье» была без-
условным лидером на мировом рынке
минеральных бутилированных вод. 

В 1992 г. компанию купила группа
«Нестле», образовав на ее базе
группу «Нестле Уотерс СА», кото-
рая сегодня предлагает 73 широко-
известных бренда – среди них не
только «Перрье», но и «Виттель»,
«Вальвер», «Контрекс» и другие. 

В 2001 г. «Перрье» пошла на
спорный, но необходимый в совре-
менных условиях шаг – впервые в
своей истории она выпустила воду
«Перрье» в пластиковой бутылке
объемом 0,5 л. 

Больше 100 лет ушло на то, чтобы
подчинить и завоевать мировой ры-
нок, – сдвинуть «Перрье» с его пье-
дестала минеральной воды №1 ни-
кто даже и не пытается. 

Ирина СКИБИНСКАЯ
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Œ
еждународные выстав-
ки – один из главных
инстументов развития
международных эконо-

мических и научно-технических
связей. Успешные и яркие вы-
ставки формируют имидж госу-
дарства, поднимают его престиж.
Неинтересные и плохо подготов-
ленные – негативно воспринима-
ются международным сообщест-
вом и, как следствие, приводят  к
решению на такие выставки боль-
ше не ездить.

Участие фирм в выставках в
той или иной стране – это своего
рода «разведка боем». Именно от
таких выставок у иностранных
бизнесменов складывается самое
первое и, как правило, самое вер-
ное впечатление о стране, ее по-
тенциале и привлекательности. 

Президент Российского союза
выставок и ярмарок (РСВЯ), ге-
неральный директор «Ленэкспо»
Сергей Алексеев утверждает,
что в России, к сожалению, в по-
следнее время складывается не-
гативная ситуация, снижаются
объемы международного уча-
стия. «В последние годы, – гово-
рит он, – падает интерес выста-
вочного сообщества к нашей
стране, столь бурный еще в не-
давнем прошлом». И причина тут
отнюдь не в глобальном эконо-
мическом кризисе, а в том, что
из-за усложненных таможенных
процедур многие экспоненты
предпочитают показывать свои

товары в других, более друже-
любных, державах.

Как рассказал С.Алексеев,
иностранный экспонент прини-
мает положительное решение об
участии в той или иной междуна-
родной выставке, если эти 3–4
дня ему удается встроить в свой
крайне плотный график участия в
разнообразных выставках, про-
водимых в мире. Сейчас подоб-
ные планы составляются иногда
на 2–3 года вперед, они весьма
сжаты по срокам и мобильны по
географии перемещения. 

Президент РСВЯ привел такой
пример: в соответствии с планом
работы известной фирмы
Honeywell, ее стенд за 2 месяца
должен побывать в США, России,
Арабских Эмиратах, Сингапуре и
Швейцарии. В этих условиях лю-
бая задержка грузовика или
стенда – это штрафные санкции. 

Как раз в эту плотность меж-
дународного выставочного гра-
фика и высокую скорость пере-
движения по континентам и не
вписывается неторопливая и по-
дозрительная российская тамож-
ня, которой, судя по всему, недо-
суг всерьез разбираться с проб-
лемами выставочников. Ведь во-
прос таможенного оформления
выставочных грузов уже не раз и
не два обсуждался в ФТС России.
И со стороны бизнеса, и со сто-
роны таможенников повторяют-
ся одни и те же аргументы и обе-
щания. 

çÂÚ, ÔÓÊ‡ÎÛÈ, Ú‡ÍÓ„Ó ÒÂÍÚÓ‡ ‚ÌÂ¯ÌÂ˝ÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË,
ÍÓÚÓ˚È ÌÂ ËÏÂÎ ·˚ ÔÂÚÂÌÁËÈ Í ÓÒÒËÈÒÍÓÈ Ú‡ÏÓÊÂÌÌÓÈ ÒÎÛÊ·Â Á‡ ÂÂ
ÌÂ‡ÒÚÓÓÔÌÓÒÚ¸, Á‡·˛ÓÍ‡ÚËÁËÓ‚‡ÌÌÓÒÚ¸ ÔÓˆÂ‰Û Ë ÌÂÓÔ‡‚‰‡ÌÌÛ˛
ÔÓ‰ÓÁËÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸. ä ÒÓÊ‡ÎÂÌË˛, ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ-flÏ‡Ó˜Ì‡fl ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸ –
ÌÂ ËÒÍÎ˛˜ÂÌËÂ. 

Ç êÓÒÒËË ÔÓ‚Ó‰ËÚÒfl ÓÍÓÎÓ
1 Ú˚Ò. ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ ‚ „Ó‰ Ë ÓÍÓÎÓ
6 Ú˚Ò. ÍÓÌÙÂÂÌˆËÈ, ÍÓÌ„ÂÒÒÓ‚,
ÒÂÏËÌ‡Ó‚; 30% ËÁ ÌËı – ÏÂÊ‰ÛÌ‡-
Ó‰Ì˚Â. ÖÊÂ„Ó‰ÌÓ ‚ ˝ÚËı ÏÂÓÔË-
flÚËflı Û˜‡ÒÚ‚Û˛Ú ·ÓÎÂÂ 117 Ú˚Ò.
ÙËÏ ËÁ 112 ÒÚ‡Ì ÏË‡. Ç 2008 „. ‚
ÌËı ÔËÌflÎÓ Û˜‡ÒÚËÂ 16 Ú˚Ò. ËÌÓ-
ÒÚ‡ÌÌ˚ı ÍÓÏÔ‡ÌËÈ. ÅÓÎÂÂ ÔÓÎÓ‚Ë-
Ì˚ ÔÓ‚Ó‰ËÏ˚ı ‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ ‚ ÚÓÈ ËÎË
ËÌÓÈ ÒÚÂÔÂÌË ÓÚÌÓÒflÚÒfl Í Ì‡Û˜ÌÓÈ
Ë Ì‡Û˜ÌÓ-ÚÂıÌË˜ÂÒÍÓÈ ÚÂÏ‡ÚËÍÂ.
ÖÊÂ„Ó‰ÌÓ Ò‚˚¯Â 1300 ÓÒÒËÈÒÍËı
ÔÂ‰ÔËflÚËÈ Û˜‡ÒÚ‚Û˛Ú ‚ ‚˚ÒÚ‡‚-
Í‡ı Á‡ Û·ÂÊÓÏ. 

Ç Ì‡ÒÚÓfl˘ÂÂ ‚ÂÏfl Ó·˘‡fl
‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì‡fl ÔÎÓ˘‡‰¸ ÓÒÒËÈÒÍËı
ÍÓÏÔÎÂÍÒÓ‚ ÒÓÒÚ‡‚ÎflÂÚ ÓÍÓÎÓ
600 Ú˚Ò. Í‚. Ï, Í 2015 „. ÓÊË‰‡ÂÚÒfl
ÓÒÚ ÔÎÓ˘‡‰ÂÈ ‰Ó 800 Ú˚Ò. Í‚. Ï.
ÇÒÂ ·ÓÎ¸¯Â ÌÓ‚˚ı ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı
ˆÂÌÚÓ‚ ÒÚÓËÚÒfl ‚ Â„ËÓÌ‡ı. äÓ-
ÏÂ åÓÒÍ‚˚ Ë ë‡ÌÍÚ-èÂÚÂ·Û„‡ ˝ÚÓ
ä‡ÒÌÓ‰‡, çËÊÌËÈ çÓ‚„ÓÓ‰, óÂ-
·ÓÍÒ‡˚, ä‡Á‡Ì¸, êÓÒÚÓ‚-Ì‡-ÑÓÌÛ,
ä‡ÒÌÓflÒÍ, èÂÏ¸, ä‡ÎËÌËÌ„‡‰,
ìÙ‡, ë‡‡ÌÒÍ, í˛ÏÂÌ¸, óËÚ‡, ÅÂÎ„Ó-
Ó‰, óÂÎfl·ËÌÒÍ, ÖÍ‡ÚÂËÌ·Û„, ï‡Ì-
Ú˚-å‡ÌÒËÈÒÍ, ëÚ‡‚ÓÔÓÎ¸, äËÓ‚ Ë
ÏÌÓ„ËÂ ‰Û„ËÂ „ÓÓ‰‡. ç‡ ‚ÒÂı ˝ÚËı
ÔÎÓ˘‡‰Í‡ı ÒÓÚÛ‰ÌËÍË Ë ÒÔÂˆË‡ÎË-
ÒÚ˚ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜Ì˚ı, Ú‡ÌÒÔÓÚÌ˚ı,
˝ÍÒÔÂ‰ËÚÓÒÍËı ÍÓÏÔ‡ÌËÈ ‡·ÓÚ‡-
˛Ú ·ÓÍ Ó ·ÓÍ Ò ‡·ÓÚÌËÍ‡ÏË Ú‡ÏÓ-
ÊÂÌÌ˚ı Ó„‡ÌÓ‚.

èÓ ‰‡ÌÌ˚Ï êëÇü

‡à äåðæàâó 
íå îáèäíî?
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Россия не вписывается в меж-
дународную схему прежде всего
из-за неоправданно длительного
времени, необходимого для тамо-
женного оформления выставоч-
ных грузов. С.Алексеев вспоми-
нает, как на важной международ-
ной встрече один из крупных ор-
ганизаторов после работы в Рос-
сии сказал: «Москва – это ад, Ду-
баи – это небеса». И это не един-
ственное подобное высказывание
со стороны иностранных органи-
заторов и экспонентов.

В крупнейших выставочных
комплексах мира на монтаж вы-
ставки отводится, как правило,
не более 3–4 дней. Выставочные
грузы прибывают за 3–4 дня до
открытия, и после закрытия
экспозиции они в течение 3–4
дней должны быть отправлены в
следующий пункт назначения.
На российских выставочных
площадках такую скорость
оформления обеспечить невоз-
можно. 

Как правило, российские орга-
низаторы вынуждены предлагать
экспонентам доставить грузы за
5–7 дней до их размещения на
стенде, хотя зачастую и этого
времени недостаточно. Требовать
доставлять грузы за 2 недели до
выставки не представляется воз-
можным – в этом случае в Россию
просто никто не поедет. 

В большистве стран процеду-
ра помещения экспонатов под
режим временного ввоза зани-
мает 2–3 дня. В таможенные ор-
ганы страны, где проводится вы-
ставка, передается документа-
ция с описанием всех ввозимых
товаров, и после получения раз-
решения товары могут быть дос-
тавлены на стенд еще до оформ-
ления грузовой таможенной де-
кларации. Такая же упрощенная
процедура действует и в отно-
шении расходных и рекламных
материалов – смазочных мате-
риалов, инструмента, значков,
авторучек, бейсболок, календа-
рей и пр. 

В России же сложилась нело-
гичная, громоздкая, требующая
огромного количества формаль-
ностей, процедура. Таможенному
кодексу РФ незнакомо само по-
нятие «выставочные грузы», он

не отличает их от других товаров,
прибывающих в страну.

Российским таможенникам
информации, которой достаточ-
но таможням всех развитых
стран для временного ввоза экс-
понентов, не хватает. Они требу-
ют в три раза подробнее описать
каждую позицию, привести тех-
нические данные, маркировки,
предоставить на каждый экспо-
нат фотографию, причем иногда
в разных ракурсах.  Иностран-
ным участникам трудно объяс-
нить, зачем российской таможне
нужны фотографии бывшей в
употреблении ручной дрели или
отвертки для монтажа стендов
или же конструкций самого
стенда – стоек, удлинителей, ка-
белей. «Мало написать “панель
ДСП для пола”, – возмущается
президент РСВЯ, – надо указать
“панель ДСП необработанная, с
торцевыми пазами, размеры
1200х800х10 мм” и добавить еще
несколько фотографий этой па-
нели с разных сторон. Для обык-
новенного электрического удли-
нителя также надо указать все
его технические характеристики
и  приложить фото». 

Эти требования бессмысленны
и избыточны сами по себе. Но ес-
ли бы на выставку шел груз от
5–10 экспонентов, их по крайней
мере, можно было бы  выполнить.
Но выставку с несколькими сот-
нями участников в таких услови-
ях за 3 дня не оформишь. Реально
для оформления выставочного
груза требуется 6–8, а то и все 10
рабочих дней. Ведь надо не толь-
ко подготовить декларацию, что
само по себе трудоемко, но и
сфотографировать всё до послед-
ней гайки – а экспедитору для
этого надо весь товар распако-
вать, всё перефотографировать, а
потом упаковать обратно. На вы-
ставке «Нева», приводит пример
Алексеев, количество предостав-
ленных фотографий превысило
2500! И всё это для того, чтобы
через три дня все образцы поки-
нули страну. 

Особая проблема – расходные
материалы. Всем известно, что
наряду с экспонатами ввозятся и
сопутствующие материалы. На-
пример, для того, чтобы показать

станок в действии, необходимо
ввезти вместе с ним смазочное
масло. На выставки модной оде-
жды, как правило, везут соответ-
ствующую бижутерию. Только в
России существует порядок,
согласно которому основной
выставочный товар оформляется
в одной таможне, а расходные
материалы, если они относятся к
подакцизным, – в другой. 

Очевидно, что выполнение
этих формальностей не только
требует значительного времени,
которым ни экспонент, ни орга-
низатор выставки не располага-
ют, но и ведет к значительному по
сравнению с другими странами
удорожанию выставочных услуг.

Такая сверхбдительность та-
можни безосновательна. «Россий-
ские выставочные операторы, –
утверждает президент РСВЯ, –
имеют опыт работы, измеряю-
щийся десятилетиями, и данная
область внешнеэкономической
деятельности никогда не была за-
мечена в историях, бросающих
тень на нашу репутацию как за-
конопослушных и ответственных
субъектов ВЭД». 

Положение, сложившееся на
рынке выставочных услуг России,
не осталось незамеченным между-
народным сообществом. В 2007 г.
в своем ежегодном докладе Все-
мирный банк уделил внимание
развитию международной выста-
вочной деятельности  как одному
из показателей внешнеэкономи-
ческой активности и привлека-
тельности различных стран. Все-
мирный банк сделал вывод о
трудном доступе на российский
сектор участия в международных
выставках ввиду низкой скорости
прохождения таможенных фор-
мальностей до выдачи экспонатов
на стенд. Скорость прохождения
грузов на российский рынок была
охарактеризована банком как
свойственная развивающимся
странам, и Россия в этом отноше-
нии была поставлена рядом с та-
кими государствами,  как Бангла-
деш, Венесуэла и Гайяна. 

Так и хочется задать таможен-
никам банальный вопрос: «Вам за
державу не обидно?»  

Ирина СКИБИНСКАЯ



Š
услугам экспонентов – и оборудованные по
последнему слову выставочные павильоны,
и коммуникации, и технологии для вопло-
щения самых невероятных замыслов. Все

это, в конечном счете, нужно только для одного –
показать свое предприятие во всей красе. Но по-на-
стоящему удается это только тем экспонентам, ко-
торые понимают, что мелочей в этом деле нет. Безу-
пречным должно быть всё – от визитной карточки
до оформления самого стенда.  

Основные средства (помимо живого общения),
которые участники используют для эффективной
презентации себя на выставке, – это фирменный по-
лиграфический материал и, конечно же, аудиовизу-
альная продукция. Но если первую задачу большин-
ство компаний в последнее время успешно решают с
помощью профессионалов, то с аудиовизуальными
презентациями дела обстоят не столь благополуч-
но. Как правило, выставочное видео либо произво-
дят самостоятельно, либо, в целях экономии, обра-
щаются к непрофессионалам.

Многие посетители выставок сталкивались с та-
кой ситуацией: у компании прекрасный выставоч-
ный стенд, над которым поработали дизайнеры,
стильные визитки и каталоги, элегантно одетые со-
трудники... а на плазменной панели, здесь же, на
стенде, демонстрируется нечто, снятое любитель-
ской камерой, перемежающееся любительскими же
фотографиями с комментарием заслуженного ра-
ботника компании «дяди Вани». Такая аудиовизиу-
альная презентация ничего, кроме вреда, имиджу
компании не добавит.

Профессиональное презентационное видео в со-
временном мире играет очень большую роль, на вы-
ставке оно показывает лицо компании и возмож-
ность наглядно представить большое предприятие и
его техническое оснащение. Если же компания рас-
полагает необходимым тиражом DVD-дисков со
своим корпоративным фильмом и имеется возмож-
ность презентовать его будущим партнерам, то та-
кой презентационный материал является мощным
средством эффективного представления компании
за рамками ее выставочной деятельности. Кроме
того, презентационное видео, размещенное на сай-
те компании, на 35% повышает уровень обратной

связи с ее потенциальными партнерами. А презен-
тационный фильм или красочный мультимедийный
каталог, например на мини-диске, прикрепленный к
собственному глянцевому журналу, является еще и
показателем респектабельности компании.

Помочь сделать все вышеперечисленное могут
только профессионалы. Как утверждают специали-
сты, создание презентационного фильма, вопреки
стереотипам, дело совсем не хлопотное и не доро-
гое, любая серьезная компания может  себе это по-
зволить. Создание, например, корпоративного
фильма вовсе не требует много времени: представи-
тель компании выражает свою мысль несколькими
фразами, а профессионалы ее развивают и дораба-
тывают, предлагают варианты. От заказчика необ-
ходимо только согласие или  рекомендации по
дальнейшей доработке, и так – на всех этапах про-
изводства презентационного шедевра.

Корпоративный стиль, как и корпоративный дух
компании, являются одинаково важными элемен-
тами успешного развития предприятия. И как «в че-
ловеке всё должно быть прекрасно: и душа, и тело,
и мысли», так и в любом бизнесе необходимо стре-
миться к совершенству внутренней и внешней сто-
роны. Ведь встречают по-прежнему «по одежке».

Елена БЫЧКОВА,
ведущий менеджер проектов студии  

Sowa Video Expo
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Умей себя показать
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Инициатором и организатором

события стала Московская торго-
во-промышленная палата при
поддержке Департамента науки и
промышленной политики Моск-
вы. На первую подобного рода
конференцию в России собралось
более 150 человек, ее почтили
присутствием уважаемые люди, в
том числе и федерального уровня.
Однако, как это нынче принято,
зачитав общие слова приветствия,
чиновники удалились – видимо,
на другое мероприятие, зачиты-
вать такое же приветствие. Хоте-
лось бы помечтать и ввести новое
правило (не законодательное, ко-
нечно, но хотя бы рекомендатель-
ное) – если уж чиновник нашел
время и посетил то или иное ме-
роприятие, то будь любезен, до-
сиди до конца, послушай, что на-
болело у собравшихся в зале про-
фессионалов. 

А послушать на этой конферен-
ции было что.  

Во всем мире конгрессная дея-
тельность уже давно является са-
мостоятельным видом бизнеса со
своими особенностями и тонко-
стями. В России он только зарож-
дается, не без труда и не без со-
противления отпочковываясь от
общей сферы выставочно-ярма-
рочной деятельности, где конфе-
ренции и конгрессы долгое время

рассматривались лишь как со-
ставная часть деловой програм-
мы. Состоявшуюся конференцию
можно по праву считать днем ро-
ждения новой, отдельной, сферы
экономической деятельности –
организации конгрессов и конфе-
ренций. 

Общие доходы от конгрессной
деятельности в мире оцениваются
в 12 млрд долл. Доля России в
этом «пироге» ничтожно мала –
всего 20 млн долл. Для сравнения:
один только Дворец конгрессов в
Париже ежегодно генерирует
200–300 млн долл.

Как справедливо заметил вице-
президент ТПП РФ Владимир
Страшко, «конгрессная деятель-
ность в России как бы есть, и ею
как бы занимаются везде. Но если
сравнивать с мировыми масшта-
бами, то становится ясно, что на
самом деле ее нет». Все происхо-
дит хаотично, бессистемно. Раз-
личные конгрессы и конференции
«наскакивают» друг на друга, об-
суждаемые темы дублируются,
мероприятия устраивают мало-
квалифицированные компании,
единственная цель которых – по-
лучить финансовую выгоду. Ко-
роче, все происходит не на том
уровне, к какому привыкли участ-
ники крупных международных
событий. Все это не соответствует
ни статусу, ни авторитету России. 

В своем докладе президент
МТПП РФ Леонид Говоров дал
вполне наглядную картину того, ка-
ково на самом деле место России на
мировом рынке конгрессных услуг. 

В последние годы, с точки зре-
ния организации конгрессных ме-
роприятий, Россия (и Москва как
крупнейший деловой центр) не
только не развивает свой потенци-
ал, но, напротив, теряет свои пози-
ции.  За прошедшие 10 лет, по дан-
ным Международной ассоциации
конгрессов и конференций (ICCA),
доля РФ на мировом рынке  снизи-
лась в 2 раза и теперь составляет
менее 1%. По всей Росссии сегодня
проводится в год примерно столь-
ко же международных конгрессов,
сколько, например, в южноафри-
канском Кейптауне, и в три раза
меньше, чем в Париже. После
всплеска интереса к России и к
Москве в 90-х годах прошлого века
теперь этот интерес утерян, а уси-
лий для его стимулирования не
предпринимается. 

Причин несколько – отсутст-
вие усилий федеральных и город-
ских властей по продвижению и
лоббированию своих конгрессных
возможностей на международной
арене, непредставленность горо-
да в соответствующих междуна-
родных ассоциациях (при очень
жесткой конкуренции в этом биз-
несе), слабое развитие самих этих

ëÓÒÚÓfl‚¯‡flÒfl ‚ åÓÒÍ‚Â, ‚ ñÂÌÚÂ ÏÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰ÌÓÈ ÚÓ„Ó‚ÎË, ÔÂ‚‡fl
ÍÓÌÙÂÂÌˆËfl «äÓÌ„ÂÒÒÌ‡fl ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸. éÒÌÓ‚Ì˚Â Á‡‰‡˜Ë Ë Ì‡Ô‡‚ÎÂÌËfl
‡Á‚ËÚËfl» Ó·ÓÁÌ‡˜ËÎ‡ ‚‡ÊÌÛ˛ ‚ÂıÛ. äÓÌ„ÂÒÒÌ‡fl ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚ¸ ‚ êÓÒÒËË
Ì‡ÍÓÌÂˆ-ÚÓ «ÓÚÔÓ˜ÍÓ‚‡Î‡Ò¸», ‚˚‰ÂÎËÎ‡Ò¸ ËÁ ‚˚ÒÚ‡‚Ó˜ÌÓ-flÏ‡Ó˜ÌÓÈ ÒÙÂ˚,
Á‡fl‚ËÎ‡ Ó Ò‚ÓÂÏ Ò‡ÏÓÒÚÓflÚÂÎ¸ÌÓÏ ÒÚ‡ÚÛÒÂ Ë Ì‡ÏÂÂÌ‡ Á‡ÌflÚ¸ ‚‡ÊÌÓÂ ÏÂÒÚÓ
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конгрессных возможностей. В
ICCA из тысячи членов всего 12 –
российских («БиВ» писал об этой
организации – см. № 4, 2008 г.). В
других международных ассоциа-
циях Россия либо представлена
единично (например, в AIPC – см.
«БиВ» № 5, 2008), либо не пред-
ставлена вовсе (IAPCO - см.
«БиВ» № 8, 2008), и ее голос не
учитывается. О каком же лобби-
ровании своих интересов может
идти речь?

Более того, в России попросту
отсутствует общая статистика
конгрессных мероприятий, не го-
воря уж об оценке их экономиче-
ской эффективности. Имеются
лишь экспертные оценки. Соглас-
но разным оценкам, в РФ ежегод-
но проходит от 1,5 до 3,5 тыс. ме-
роприятий, которые с той или
иной степенью натяжки можно
отнести к конгрессным. В основ-
ном это семинары и тренинги с
числом участников не более 50 че-
ловек. Если же говорить о между-
народных мероприятиях, кото-
рые учитываются ICCA (число
участников не менее 50, меропри-

ятие должно проходить регуляр-
но и не менее чем в трех странах
по очереди), то таких мероприя-
тий в 2008 г. в России было прове-
дено всего 44, из них 16 – в Моск-
ве, остальные – в Петербурге. От-
сюда и «почетное» 103-е место
Москвы в списке городов–хозяев
конгрессов. Да и те конгрессы, что
проводятся, как выразился один
из участников конференции, – это
«огрызки», события второстепен-
ной важности.

По той же статистике ICCA,
ведущей страной по проведению
конгрессов являются США (более
500 мероприятий в год), а города-
ми-рекордсменами – Париж и Ве-
на (по 139 конгрессов в 2008 г.),
Барселона (136) и Берлин (100). 

На мировом рынке конгресс-
ных услуг конкурентная борьба
идет не за само мероприятие как
таковое, а за то, в каком городе
оно будет происходить, где участ-
ники и гости оставят свои деньги.
И – что не менее важно –  какое
впечатление от города и страны
они увезут с собой. 

Из цифр и данных, представ-
ленных на конференции, стало
абсолютно ясно, что конгрессный
«поезд» давно ушел, и догнать его
будет не так-то просто. 

Š“„� ‘…‹�’œ 
“„…Œ?
Даже если случится чудо и ор-

ганизаторы международных кон-
грессов вдруг массово выберут
для своих мероприятий Москву,
станет абсолютно ясно: при всем
желании проводить крупные кон-
грессы здесь негде. 

Интересный пример привел
представитель «Экспоцентра».
Институт Адама Смита (крупней-
ший организатор конгрессных
мероприятий в России) догово-
рился с «Экспоцентром» о прове-
дении серии из пяти конгрессов.
Однако после первого же вынуж-
ден был отказаться от затеи. Пе-
реоборудование площади, предо-
ставленной ЭЦ, переоснащение
рабочих мест и зала оказалось
столь сложным и дорогостоящим,
что обе стороны согласились пре-
кратить проект. Сейчас, к слову,
«Экспоцентр» намерен начать
строительство современного кон-
гресс-центра.

Крупные международные кон-
грессы с числом участников в
5–6 тыс. и более требуют совер-
шенно иной инфраструктуры. В
международной практике для
проведения такого рода событий
строят специальные конвент-
или конгресс-центры либо ис-
пользуют возможности  выста-
вочных центров. Статистика та-
кова: 58% мероприятий прохо-
дит в отелях, располагающих со-
ответствующими залами; 10% – в
конвент- или конгресс-центрах и
32% – в других местах. В России
в целом и в Москве в частности,
за редким исключением, нет ни
того, ни другого, ни третьего. А
то, что есть, не соответствует ме-
ждународным требованиям. По-
этому речь идет не только о фак-
тической нехватке мест, но и о
качестве собственно конгресс-
ных услуг.

Сегодня в Москве есть всего
58,5 тыс. кв. м  площадей, исполь-
зуемых под конгрессные меро-
приятия, 165 конференц-залов, из
них 2/3 принадлежат гостиницам.
Наименьшим количеством залов
располагают московские выста-
вочные центры. Гостиницы же
предлагают залы вместимостью
от 300 до 700 человек. Только
отель «Космос» имеет зал на
1 тыс. человек. 

Лишь три универсальных зала
могут претендовать на проведе-
ние крупных конгрессов – это Го-
сударственный Кремлевский дво-
рец (вместимость до 6 тыс. чел.),
Московский Дворец молодежи
(1,9 тыс. чел.) и Колонный зал До-
ма союзов (1 тыс. чел.). Однако
ни в одном из этих зданий не бы-
ли запланированы залы для сек-
ционных заседаний. Специализи-
рованных конгресс-центров в
черте Москвы только два – это
Конгресс-центр ЦМТ и Между-
народный информационно-вы-
ставочный центр «Инфопро-
странство». 

Важнейшим препятствием для
организации крупных событий
является и то, что цены на мос-
ковские гостиницы для расселе-
ния участников явно не на 103-м
месте в мире, тут Москва – ре-
кордсмен. Перемещение гостей
по городу крайне затруднено. 
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Единственным, пожалуй, на
сегодняшний день инфраструк-
турным проектом, отвечающим
международным требованиям,
является находящийся вне го-
родской черты, но неразрывно
связанный с городом «Крокус
Экспо» и Крокус Конгресс-
центр. И дело не только в нали-
чии здесь оборудованных по пос-
леднему слову техники зала на
6,2 тыс. человек (единственного
подобного рода в России), и еще
49 трансформируемых конфе-
ренц-залов разной вместимости.
Они оснащены современными ау-
дио- и видеосистемами, оборудо-
ванием для синхронного перево-
да. Главное, пожалуй, что весь
комплекс создавался как мини-
город, где есть все для удовле-
творения потребностей самых
взыскательных гостей – от гости-
ницы до кино-концертного зала,
магазинов разной ценовой кате-
гории, ресторанов и кафе на лю-
бой вкус. Здесь есть парковка на
26 тыс. машино-мест. Добраться

сюда можно и на метро. Как ска-
зал в своем выступлении дирек-
тор Крокус Конгресс-центра  Ле-
онид Лозбенко: «“Крокус” – это
2 километра нового качества
жизни, нового стандарта потреб-
ления». Другими словами, по
крайней мере один комплекс в
Московском регионе может сме-
ло претендовать на приглашение
самых престижных, так называе-
мых номерных, конгрессов. И он
это делает. Уже дважды, как со-
общил Леонид Лозбенко, «Кро-
кус» участвовал в тендерах на
проведение крупных междуна-
родных мероприятий и занимал

второе место, уступив лишь Бар-
селоне. Это очень позитивный
результат. Это значит, что мы на-
чинаем “светиться” на междуна-
родной арене. 

Но, как известно, один в поле
не воин. Без представительства
России как страны в целом дело
не пойдет.

Š“„� „‚�ƒ�’œ‘Ÿ „�‹œ	…?
Ясно одно – и это подчеркнул

в своем выступлении директор
Крокус Конгресс-центра – без
поддержки городских и феде-
ральных властей конгрессная де-
ятельность в России и в Москве
развиваться не сможет. 

Все выступавшие согласились с
тем, что следует создать целост-
ную систему развития конгресс-
ной деятельности, разработать
концепцию и конкретный план
мероприятий. Очевидная и перво-
очередная необходимость – соз-
дание в Москве Конгрессного
бюро, которое бы представляло
город на международной арене.
Как сказал Леонид Говоров, пре-
зидент МТПП РФ: «До тех пор,
пока Москва, как город, не нач-

нет привлекать действительно
большие, серьезные, междуна-
родные форумы и конгрессы, по-
ка в столице не будет принята
концепция развития конгрессной
деятельности, рассчитывать на
серьезное продвижение россий-
ской столицы за рубежом не при-
ходится. В международной прак-
тике такие задачи являются
функциональными обязанностя-
ми Конгрессных бюро. В настоя-
щее время в России подобного
рода структур пока нет, но в Мо-
скве уже ведётся работа по его
созданию».

Валерий Беккер, заместитель
директора ГУП «НииПИ Генпла-
на», считает, что развитие кон-
грессной деятельности должно
стать стратегическим направле-
нием для развития Москвы в це-
лом. На взаимосвязь города с
конгрессной деятельностью об-
ращали внимание и другие участ-
ники конференции. Так, Алек-
сандр Крутов, депутат Мосгор-
думы, считает, что Москва  в

принципе должна стать привле-
кательным городом, что разви-
вать конгрессную деятельность в
отрыве от этого всего бессмыс-
ленно. Как доставить гостей, как
и  где их накормить, куда повезти
в свободное время, какие услуги
им предоставить – все эти проб-
лемы, безусловно, не решит от-
дельно взятая программа разви-
тия конгрессной деятельности.  

Участники конференции при-
шли к выводу, что для начала не-
обходимо упорядочить кон-
грессную деятельность, нала-
дить учет и выработать общие
подходы. Владимир Страшко за-
явил, что ТПП РФ готова взять
на себя эту системообразующую
функцию. 

Ирина СКИБИНСКАЯ

Œåæäóíàðîäíàß êîíãðåññíàß
äåßòåëüíîñòü â ìèðå â 2008 ã. 

Страна Количество конгрессов
США 507
Германия 402
Испания 347
Франция 334
Великобритания 322
Италия 296
Нидерланды 227
Австрия 196
Швейцария 194
Португалия 177
Финляндия 142
Россия 44
Источник: ICCA

‚ìåñòèìîñòü êîíãðåññíûõ ïëîùàäîê â Œîñêâå  (÷åë.)

Площадка Зал для пленарного заседания Общая вместимость 
Крокус Конгресс-центр 6200 9000
ЦМТ 1200 3600
«Инфопространство» 500 500
ВВЦ 500 500
«Экспоцентр» 500 1500
«Гостиный Двор» 500 500
Источник: МТПП

Šîëè÷åñòâî êîíãðåññîâ â 2008 ã.

*По статистике ICCA

è‡ËÊ 139
äÂÈÔÚ‡ÛÌ 42

êÓÒÒËfl 44



Недалеко от МВЦ «Крокус Экспо» раскинулся один из
самых красивых районов столицы – Хорошево-Мневники.
Неповторимый ландшафт поймы Москвы-реки сделал его
любимым местом отдыха москвичей, а соседство с Сереб-
ряным Бором ставит в ряд наиболее престижных.

Серебряный Бор был и остается визитной карточкой
района и всего Северо-Западного административного ок-
руга. Сюда приезжают москвичи и гости столицы из самых
разных уголков города подышать свежим воздухом, полю-
боваться красивейшими зелеными берегами Москвы-реки.
Знаменит Сере-
бряный Бор и
своими пляжа-
ми. Благодаря
Волоколамско-
му шоссе, мосту
через Москву-
реку и Таган-
с к о – К р а с н о -
пресненской ли-
нии Московско-
го метрополите-
на район легко
доступен из лю-
бого места сто-
лицы.

Улицы Моск-
вы славятся «го-
ворящими» на-
званиями. Пре-
красной иллюстрацией может стать улица Живописная с
характерными «сталинскими» домами, напоминающими
скорее загородные коттеджи. Поездка по ней на трамвае
от станции метро «Щукинская» до улицы Паршина стано-
вится путешествием в эпоху 1950-х – с уютными дворика-
ми, палисадниками, множеством деревьев и цветущих кус-
тарников. А вот отель «Северсити» на улице Паршина –
день сегодняшний. Хотя его расположение накладывает
отпечаток на весь уклад гостиничной жизни. Здесь все
внимательны и душевны, жизнь спокойна и размеренна.
Слово «отдых» в отеле понимают буквально.

Приехали в столицу с деловым визитом? Или живете в
Москве, но просто устали от шума и суеты мегаполиса?
Добро пожаловать в «Северсити»!

Приветливые администраторы предложат вашему вни-
манию 26 комфортабельных номеров, начиная от одноме-
стного «Стандарта», заканчивая номерами категории
«Люкс». Все номера оснащены системой кондиционирова-

ния, LCD-телевизорами со спутниковым ТВ. Высокоско-
ростной Интернет и качественная телефония – всё для
удобства гостей. В ванных комнатах стандартных номеров
установлены душевые кабины, а в номерах «Люкс» помо-
жет расслабиться ванна с гидромассажем.

Проголодались? Не нужно бегать по окрестностям в
поисках ресторана. Кафе-бар (на 30 мест) работает 24 ча-
са в сутки. Попробовав любое блюдо от шеф-повара, сю-
да захочется вернуться снова. Ну, а если захотели уто-
лить жажду, не выходя из номера, – к услугам гостей ми-

ни-бар, в кото-
ром найдется
как минераль-
ная вода, так и
горячительные
напитки. 

Безопасность
также одна из
важных состав-
ляющих полно-
ценного отдыха,
именно поэтому
на страже по-
коя – круглосу-
точная охрана и
система видео-
наблюдения. 

Для тех, кто
приехал на лич-
ном авто, – бес-

платная охраняемая парковка во внутреннем дворике оте-
ля и у центрального входа. При необходимости админист-
раторы помогут заказать такси либо предложат трансфер
от отеля в аэропорты, вокзалы, выставочные центры.

Не любите пассивный отдых? Развитая инфраструктура
позволяет разнообразить свободное время. Во внутреннем
дворе отеля расположились открытые теннисные корты,
крытый бассейн, спортивные площадки. В 500 м от отеля –
пляжи Серебряного Бора. Желаете посетить театры, кон-
цертные залы, выставки – один звонок администратору, и
вам посоветуют, закажут и доставят билет на интересующее
вас мероприятие. Захотелось сделать приятный сюрприз лю-
бимому человеку – цветы, букеты, цветочные композиции –
это тоже в наших силах! 60 минут – и наши партнеры, компа-
ния «Цветы городу», порадуют вас и ваших близких.

Надоели громады гостиничных комплексов? Хотите
оказаться в атмосфере тепла и уюта, находясь вдали от до-
ма? Добро пожаловать в «Северсити»! Мы ждем вас! 

«Северсити» 
приглашает

Пусть пребывание у нас будет приятным, 
отдых – комфортным, а бизнес – удачным!
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аявка на проведение всемир-
ной выставки поступила еще в
1948 г. от правительства Бель-
гии. Официально она была за-

регистрирована Международной ас-
социацией выставочной индустрии
5 ноября 1953 г., она же установила и
сроки проведения мероприятия – с
17 апреля по 26 октября 1958 г. Деви-
зом ЭКСПО была избрана тема: «Че-
ловек и прогресс!».

Для размещения экспозиции отве-
ли территорию в 200 га в 7 км от цен-
тра Брюсселя. Согласно плану, на
одной части территории размеща-
лись бельгийские павильоны и зда-
ния общего назначения (отделения
связи, рестораны и т.п.), а на другой
располагался иностранный сектор
с национальными павильонами
стран–участниц ЭКСПО и 8 павильо-
нами международных организаций. 

Выставка, в которой приняли
участие 54 страны, а также различ-
ные международные организации,
была открыта 17 апреля 1958 г. коро-
лем Бельгии Бодуэном. 

Бельгийский сектор, занимавший
треть выставки, состоял из почти
40 павильонов и фольклорного раз-
дела «Старая Бельгия», воспроизво-
дившего жизнь и быт страны конца
XIX в. В этом же секторе построили
3 объединенных международных па-
вильона: Дворец науки, Павильон ис-
кусств и «Атомиум», ставший глав-
ным сооружением и символом вы-
ставки. По своей форме он представ-
лял увеличенную в 165 млрд раз мо-
лекулу железа и конструктивно со-
стоял из 9 громадных полых шаров,
диаметром 18 м каждый, нанизанных
на могучие, снабженные внутри эс-
калаторами и лестницами трубы диа-
метром 3,8 м и длиной 22 м. Внутри
центральной оси сооружения был
смонтирован лифт, который подни-

мал посетителей внутрь верхней сфе-
ры. В шарах размещалась междуна-
родная экспозиция, посвященная
атомной энергии. 

«Атомиум», высота которого
равнялась 102 м, а вес – 2,4 тыс. т,
отразил новые представления чело-
века о мире, связанные с открытия-
ми в области ядерной физики и
строения материи. На его сооруже-

ние было потрачено около 4 млн
долл. из примерно 400 млн долл., из-
расходованных на организацию
всей экспозиции. 

В Брюсселе более чем на преды-
дущих выставках делался акцент на
показе естественно-научных и тех-
нических достижений. Значитель-
ная их часть была сосредоточена в
объединенных международных па-
вильонах – «Атомиуме» и Дворце
науки. Последний, площадью
10 тыс. кв. м, имел четыре больших
раздела: «Атом», «Кристалл», «Мо-
лекула», «Клетка». Форма показа
экспонатов в этих разделах была та-
кова, что посетители как бы прони-
кали в мир крошечных элементов.
Международная экспозиция  фор-
мировалась экспонатами из 16
стран. Советская её часть была по-
священа исследованиям в области

ä ÒÂÂ‰ËÌÂ 1950-ı „Ó‰Ó‚ Â‚ÓÔÂÈÒÍËÂ ÒÚ‡Ì˚
Ë ëëëê ÓÔ‡‚ËÎËÒ¸ ÔÓÒÎÂ ÔÓÚflÒÂÌËÈ ÇÚÓÓÈ
ÏËÓ‚ÓÈ ‚ÓÈÌ˚. èË¯ÎÓ ‚ÂÏfl ÔÓ‰ÛÏ‡Ú¸
Ó· Ó„‡ÌËÁ‡ˆËË Ó˜ÂÂ‰ÌÓÈ ÇÒÂÏËÌÓÈ ‚˚ÒÚ‡‚ÍË.
éÌ‡ ÒÓÒÚÓflÎ‡Ò¸ ‚ Å˛ÒÒÂÎÂ ‚ 1958 „. é ÚÓÏ, Í‡Í
ÔÓıÓ‰ËÎ‡ ÔÓ‰„ÓÚÓ‚Í‡ Í ÔÂ‚ÓÈ ÔÓÒÎÂ‚ÓÂÌÌÓÈ
ùäëèé Ë Ó Ò‡ÏÓÏ ÒÓ·˚ÚËË ‡ÒÒÍ‡Á˚‚‡ÂÚÒfl
‚ ÍÌË„Â Ç‡ÎÂËfl òÔ‡ÍÓ‚‡ «àÒÚÓËfl ‚ÒÂÏËÌ˚ı
‚˚ÒÚ‡‚ÓÍ». 



ядерной физики, космических лучей
и полупроводников. 

Выставка поражала многообрази-
ем новых конструкций, оригиналь-
ными архитектурными и инженерны-
ми решениями павильонов. Наиболее
крупными иностранными участника-
ми ЭКСПО стали СССР, США и
Франция, павильоны которых были
признаны  самыми интересными и не-
обычными.

Французский павильон отличался
неординарностью инженерной кон-
струкции. Центр тяжести здания был
вынесен к его фасаду. В этой точке
сходились все опоры, на которых
держалась гигантская крыша площа-
дью почти 10 тыс. кв. м, к ней были

как бы подвешены стены. Все это со-
оружение уравновешивалось с помо-
щью большой стальной стрелы,
увенчанной флагом страны. 

Павильон Великобритании состо-
ял из двух соединенных между собой
зданий. Одно – в виде кристалла, на-
поминало нечто среднее между  го-
тическим собором и «Кристаллпэла-
сом» (знаменитым павильоном Лон-
донской выставки 1851 г.). В нем по-
сетителей поражали эффектно под-
свеченные королевские драгоценно-
сти и такие реликвии, как печать
лордмэра, ключи и жезлы Лондона. В
другом Британия демонстрировала
новейшие научно-технические дос-
тижения: модель танкера с атомным

реактором, турбореактивные двига-
тели, последние модели самолетов,
искусственное сердце. 

Самым высоким зданием между-
народного сектора выставки был
трехшпильный павильон Ватикана с
сиявшим над его главным фасадом
крестом. Перед входом располага-
лась стройная колокольня, непре-
рывно звучавшая нежная музыка ко-
локолов сопровождала входивших в
павильон людей.

Особое внимание посетителей
привлекал павильон фирмы «Фи-
липс», выполненный по проекту зна-
менитого архитектора Ле Корбюзье.
Он был похож на палатку, имеющую
в плане форму эллипса. Железобе-

тонная крыша площадью около
7 тыс. кв. м в виде своеобразного тен-
та с тремя остриями была образована
12 параболоидами, переходившими
один в другой, и опиралась на неза-
метные с внешней стороны ребра
каркаса. Снаружи павильон, окра-
шенный в серебристый цвет, опоясы-
вала лента бассейна с мостиками для
прохода посетителей. Внутри па-
вильона на две противоположные
кривые поверхности тента проециро-
вался фильм. На других поверхнос-
тях возникал свет различного цвета
(в создании этой части «электронной
поэмы» – световой феерии – участ-
вовал Пабло Пикассо). Зрелище со-
провождалось стереомузыкой из 300

громкоговорителей, оно было под-
линной демонстрацией единства нау-
ки, техники и искусства.

Павильон США, строительство
которого обошлось в 15 млн долл.,
представлял собой здание в форме
цилиндра диаметром 120 м и высотой
22 м,  с прозрачными стенами, опле-
тенными снаружи золотой сетью.
Крыша была построена по принципу
велосипедного колеса: стальные ко-
лонны, расположенные в стенах по
кругу, были стянуты железобетон-
ным ободом, а в центре – «втулка»,
от которой по радиусам отходили
спицы, закрепленные на внешнем
кольце кровли. В центре плоского
потолка находилось большое круг-

лое отверстие, под которым был соз-
дан водоем, окруженный деревьями,
сохраненными при строительстве па-
вильона. 

В американской экспозиции были
представлены новейшие технические
разработки: цветное телевидение,
счетные машины с электронной памя-
тью, дававшие ответы на вопросы по-
сетителей на 10 языках; совершенная
телефонная связь (чтобы дать пред-
ставление о ее емкости, была проде-
монстрирована 24-томная телефон-
ная книга Нью-Йорка); атомные часы;
макеты 5 действующих ядерных уста-
новок, стенд достижений в изучении
вирусов. Внимание привлекал киноте-
атр будущего – «Циркорама», где
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проецируемый на круговой экран
фильм об Америке создавал у зрите-
лей эффект присутствия. 

Большим вниманием на ЭКСПО
пользовался павильон СССР, где де-
монстрировалась главная сенсация
выставки – макет первого искусст-
венного спутника Земли, запущенно-
го в космос всего за полгода до ее от-
крытия. Об интересе к советскому
павильону говорит тот факт, что за
весь период работы его посетило бо-
лее 30 млн человек. 

Здание советского павильона
представляло по форме огромный
стеклянный параллелепипед объе-
мом 237 тыс. куб. м и площадью
22 тыс. кв. м. Средний зал павильона

имел ширину 48 м, к нему сбоку при-
мыкали трехэтажные пристройки с
антресолями, открытыми в зал. Ар-
хитектурно-строительной особенно-
стью павильона являлось то, что он
не имел фундамента. Здание в бук-
вальном смысле висело на 16 высо-
ких мачтах-опорах, а 16 ферм, обра-
щенных наружу, держали стеклян-
ные стены павильона, которые, по-
добно занавесям, были прикреплены
к фермам перекрытия. Павильон
строился почти год – с марта 1957 г.
его возводили бельгийские фирмы. 

Он считался одним из наиболее
насыщенных экспонатами, которые
готовили более 700 предприятий,
НИИ, лабораторий, художествен-

ных мастерских. Главная тема экспо-
зиции называлась «Мир и труд».
Вводный зал, оформленный красным
гранитом, был посвящен рассказу о
государственном устройстве страны.
В следующем, промышленном, зале
было представлено большое коли-
чество автоматических станков
(больше, чем во всех остальных па-
вильонах вместе взятых), один из ко-
торых, с числовым программным уп-
равлением, был удостоен Гран-при;
действующий макет 25-кубового ша-
гающего экскаватора со 100-метро-
вой стрелой, произведенного на за-
воде «Уралмаш». 

В разделе научных исследований
внимание привлекали макеты первых

космических кораблей и экспозиция
о развитии в стране ракетной техни-
ки, начиная с работ Константина Ци-
олковского; макеты первой в мире
атомной  станции в Обнинске и атом-
ного ледокола. 

Раздел «Строительство» с помо-
щью макетов, панорамных фотогра-
фий и диорам рассказывал о жи-
лищном и городском строительстве
в стране. 20-метровая многоплано-
вая панорама давала представление
о застройке Юго-Запада Москвы.
Здесь же были представлены макеты
жилого района «Новые Черемуш-
ки», двух станций московского мет-
ро – «Комсомольская» и «Кропот-
кинская».

Зал, посвященный отдыху, напо-
минал зеленую поляну на открытом
воздухе, с огромными диорамами го-
родов-курортов Сочи, Кисловодска,
пионерского лагеря «Артек», а так-
же с макетом стадиона в Лужниках. 

Перед павильоном был построен
киноконцертный зал на 950 зрителей с
открытым кафе на плоской крыше.

Советские экспонаты получили
527 наград, в том числе 82 Гран-при,
118 золотых, 137 серебряных и 111
бронзовых медалей, 79 дипломов. 

Всемирная выставка в Брюсселе
продемонстрировала возросший уро-
вень технологий и научных открытий
в мире. Об этом свидетельствовали
такие уникальные  экспонаты, как ма-
кеты искусственного спутника Земли,
космических ракет и атомных стан-
ций, разработки в области молеку-
лярной химии. Новое слово выставка
сказала и в области архитектуры. 

За все дни работы ее посетили
почти 45 млн человек, из которых
6 млн – иностранные гости. Дости-
жения технического прогресса,
особенно в области средств связи,
продемонстрированные на Брюс-
сельской выставке, вызвали у неко-
торых специалистов опасения, что
роль последующих ЭКСПО в каче-
стве средства обмена и распростра-
нения информации о научно-техни-
ческом и социальном прогрессе мо-
жет быть утрачена. Однако жизнь
показала беспочвенность этих опа-
сений. Человеческая мысль посто-
янно стремится к новым открытиям,
а это только усиливает необходи-
мость обмена идеями.
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åÌÓ„Ó ·ÛÏ‡„? ÑÎËÌÌ˚Â Ó˜ÂÂ‰Ë? çÂÔÓÌflÚÌ˚Â ‚ÓÔÓÒ˚? èÓÁ‡˜Ì˚Â
Ì‡ÏÂÍË? ùÚÓ ÌÂ ‰ÌÂ‚ÌÓÈ ÔËÂÏ ‚ ÔÓÎËÍÎËÌËÍÂ – ˝ÚÓ ·ËÁÌÂÒ ÔÓ-ÛÒÒÍË.
í˚Òfl˜Ë ÔÂ‰ÔËÌËÏ‡ÚÂÎÂÈ Í‡Ê‰˚È ‰ÂÌ¸ ÒÚ‡ÎÍË‚‡˛ÚÒfl Ò ÌÂÓ·ıÓ‰ËÏÓÒÚ¸˛
ÔÓÎÛ˜‡Ú¸ ÎËˆÂÌÁËË, ‡ÁÂ¯ÂÌËfl, Ò‰‡‚‡Ú¸ ÙÓÏ˚ Ë ÒÓ„Î‡ÒÓ‚˚‚‡Ú¸ ÓÚ˜ÂÚ˚. íÓ
ÂÒÚ¸ ‚˚ÔÓÎÌflÚ¸ ÛÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌÌ˚Â „ÓÒÛ‰‡ÒÚ‚ÓÏ Ô‡‚ËÎ‡ ‚Â‰ÂÌËfl
ıÓÁflÈÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‰ÂflÚÂÎ¸ÌÓÒÚË Ì‡ ˚ÌÍÂ, ÍÓÚÓ˚Â Ì‡ ‰ÂÎÂ fl‚Îfl˛ÚÒfl
‡‰ÏËÌËÒÚ‡ÚË‚Ì˚ÏË ·‡¸Â‡ÏË. 
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�
дминистративные барьеры в
любой экономике выполня-
ют функции государствен-
ного регулирования и явля-

ются необходимой составляющей
взаимодействия власти и бизнеса. С
одной стороны, они помогают отсе-
ять недобросовестных предприни-
мателей, а с другой – выступают га-
рантом качества предоставляемых
бизнесом услуг. В начале 90-х, ко-
гда советские законы, выращенные
на плановой экономике, не могли
справиться с реалиями мира коопе-
ративов, банков и «новых русских»,
государство было вынуждено
выстраивать систему рыночного
законодательства практически
«с нуля». Это требовало времени, а
бизнес не мог ждать так долго.
Справляться с лавиной контрафак-
та, контрабанды, валютных спеку-
ляций надо было немедленно. Тогда
и возникла экономическая полити-
ка, состоящая преимущественно из
методов административного регу-
лирования. Общественных  органи-
заций на рынке не было, и весь кон-
троль над предпринимательской де-
ятельностью и качеством товаров
государство взяло на себя. 

Звучит не так уж плохо. Почему
же сегодня предприниматели бук-
вально задыхаются от огромного
количества проверок, ненужных
бумаг, грабительских услуг посред-
ников и произвола власти? 

Сертификаты, лицензии, налого-
вые декларации и проверки сами по
себе не регулируют предпринима-
тельскую деятельность, но, по за-
мыслу,  являются подтверждением
честности предпринимателя и га-
рантией предоставления качествен-
ной услуги. Однако в условиях, ко-

гда государство не может обеспе-
чить должный контроль за бюро-
кратическим аппаратом и обеспе-
чить одни и те же правила игры для
всех, без исключения, участников
рынка, начинается недобросовест-
ная конкуренция и произвол чинов-
ников. Залогом получения нужной
бумаги становится взятка, а вместо
эффективных механизмов рыночно-
го регулирования  предприниматели
просто покупают право заниматься
той или иной деятельностью. Ре-
зультат – огромное количество по-
среднических фирм, которые зара-
батывают только на оформлении
документов и без которых взаимо-
действие с госорганами становится
невозможным. Расходы на такое
«взаимодействие» отражаются на
конечной стоимости товара или ус-
луги, а высокие входные барьеры на
рынок уменьшают конкуренцию и
ведут к монополии. В итоге страдает
и предприниматель, и потребитель.

Президент Института националь-
ного проекта «Общественный дого-
вор» Александр Аузан считает, что в
развитой рыночной экономике ад-
министративные барьеры необходи-
мы только в случаях, когда иные ме-
тоды регулирования на практике по-
казали свою несостоятельность. Так,
в ЕС обязательной сертификации
подлежат 4% товаров и услуг, при-
чем список таких товаров составля-
ется на основе статистики несчаст-
ных случаев, произошедших из-за
использования того или иного това-
ра. Количество лицензируемых ви-
дов деятельности колеблется от 30
до 90 в разных странах ЕС. В России
же до недавних пор обязательной
сертификации подлежало до 80% то-
варной номенклатуры.

Получается, что чем совершен-
нее экономика государства, тем
меньше там используют методы за-
прещения, проверок и специальных
разрешений. Вместо них европей-
ские страны уже давно внедряют
политику общественного договора
с бизнесом, что создает более тон-
кие и вместе с тем более выгодные
экономические механизмы. 

В России реформы по уменьше-
нию уровня административных
барьеров в экономике назревали по-
степенно и с большим трудом. Курс
на дебюрократизацию экономики
продвигался очень медленно и с пе-
ременным успехом. В 2000–2003 гг.,
в соответствии со «Стратегией раз-
вития Российской Федерации до
2010 г.», Правительство РФ подго-
товило пакет законопроектов по
снятию административных барьеров
в экономике. Из этих законопроек-
тов был принят Закон «О техниче-
ском регулировании» (в 2002 г.), ко-
торый помог подготовить почву для
перехода производителей на доб-
ровольную сертификацию товаров,
сокращено некоторое количество
лицензируемых видов деятельности
(в 2005 г.) и урезаны функции неко-
торых проверяющих органов (сани-
тарной, пожарной инспекции и др.). 

В 2005 г. «Опора России» прове-
ла мониторинг ситуации и выясни-
ла, что 8 копеек с каждого рубля
оборота фирмы уходит на  преодо-
ление административных барьеров.
По мнению же Александра Аузана,
в 2000 г. на это уходило 11 копеек.
Так ли очевиден  положительный
результат? 

«Если посмотреть внимательно
на динамику издержек после 2005 г.,
то дореформенный уровень адми-
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нистративных барьеров практиче-
ски восстановился, – подводит не-
утешительный итог Александр Ау-
зан. – Там, где были вытеснены бо-
лее слабые бюрократические груп-
пы, а именно санитарная и торговая
инспекции, пожарный надзор, поя-
вились более "серьезные ребята" –
правоохранительные и фискальные
органы». После 2005 г. количество
проверок на предприятиях только
увеличилось. По данным   вице-пре-
зидента организации «Опора Рос-
сии» Владислава Корочкина, в
2006–2008 гг. контрольно-надзор-
ными органами ежегодно проводи-
лось около 20 млн проверок, из них
85% приходилось на малые и сред-
ние предприятия.

В 2009 г. ситуация стала менять-
ся. В декабре 2008 г. был принят
долгожданный Закон о «Защите
прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при осу-
ществлении государственного кон-
троля (надзора) и муниципального
контроля». Тогда же были внесены
изменения в Закон «О милиции»,
КоАП и ряд других документов, ко-
торые исключили внепроцессуаль-
ные полномочия органов милиции
по проведению проверок предпри-
нимателей и установили необходи-
мость согласования с органами
прокуратуры внеплановых прове-
рок субъектов малого бизнеса. 

«В конце 2009 г. мы проводили
несколько совещаний с представи-
телями бизнеса, и нам не удалось
найти торгующих на рынке пред-
принимателей, которые жалова-
лись бы на милицию», – заявил
В. Корочкин. В феврале 2010 г. от-
менены сертификаты качества на
пищевую и парфюмерно-космети-
ческую продукцию. По мере вступ-
ления в силу технических регламен-
тов будут сокращаться лицензируе-
мые виды деятельности, а на смену
обязательной сертификации при-
дет добровольная. «Если до февра-
ля этого года список товаров и ус-
луг, подлежащих обязательной  и
добровольной сертификации, пред-
ставлял  собой соотношение 80 : 20,
то сейчас такое соотношение соста-
вляет 49 : 51 в пользу добровольной
сертификации», – отмечает дирек-
тор Департамента развития малого
и среднего предпринимательства
Минэкономразвития РФ Андрей
Шаров.

Разрабатывается проект пере-
хода государственных органов на
предоставление услуг в электрон-
ном виде, вводятся администра-
тивные регламенты, которые по-
могут обозначить права, обязан-
ности и основные процедуры  при
предоставлении государственных
услуг юридическим лицам и граж-
данам. 

Кажется, что крепкий фунда-
мент будущих изменений заложен,
но многие эксперты считают, что
говорить о серьезных положитель-
ных результатах пока рано.

«Платные услуги продолжают
процветать, – сокрушается Влади-
слав Корочкин. – Число бумаг, ко-

торые нужно согласовывать в госу-
дарственных и муниципальных ор-
ганах власти, часто превышает лю-
бые разумные рамки. В разных ре-
гионах для начала торговой дея-
тельности необходимо пройти от 5
до 14 инстанций».  «Система функ-
ционирования барьерного регули-
рования приводит к "эффекту бло-
кировки", – объясняет Александр
Аузан. – Любые попытки отменить
определенные входные барьеры на-
талкиваются на сопротивление за-
интересованных групп внутри госу-
дарственного аппарата и коммерче-
ских структур, делающих бизнес на
"барьерах"».  Как же с ними бо-
роться?

Противостоять сопротивлению
госчиновников может только сво-
бодный, независимый и сильный
бизнес в лице саморегулируемых
организаций и общественных па-
лат. «Сегодня бизнес выключен из
процесса снятия административ-
ных барьеров», – считает Андрей
Шаров. По его мнению, образова-
ние общественных организаций
важно для потребителей, общества
и власти. Таким образом, у госу-
дарства появляется системный оп-
понент и партнер в абсолютно раз-
ных сферах – от управления жилы-
ми домами до химической отрасли.
Появляются агенты, которые  мо-
гут формулировать правила со
стороны бизнеса и отстаивать
свою позицию. Однако сильный
бизнес – это еще не всё. «Для того
чтобы у нас произошли институци-
ональные изменения, игроки, как
государственные, так и частные, а
также общественные организации
должны осознать, что жить по но-
вым правилам выгоднее и безопас-
нее», – считает президент Межре-
гионального общественного фонда
«Деловая перспектива» Дина Кры-
лова. Но без сильной и независи-
мой судебной системы, без некор-
румпированных правоохранитель-
ных органов добиться этого труд-
но. Она уверена: «Для того чтобы
новые законы заработали и инсти-
туциональная среда изменилась,
должна быть обеспечена неотвра-
тимость санкций для всех, кто не
следует требованиям закона, безо
всяких исключений».  

Елена КРЕМЕНЕЦКАЯ

�àñõîäû  ïðåäïðèßòèé ìàëîãî
áèçíåñà íà îïëàòó

ãîñóäàðñòâåííûõ óñëóã 

Вид бизнеса Процент от выручки в год
Розничная торговля 3,2
Легкая промышленность 4
Техобслуживание автомобилей 5
Сельское хозяйство 10
Медицина 13
Фармацевтика 22

‘àìûå çàòðàòíûå
ãîñóäàðñòâåííûå óñëóãè
äëß ïðåäïðèíèìàòåëåé.

Виды платных услуг Стоимость (тыс. руб.)*
Получение санитарно- 
эпидемиологического 
заключения Роспотребнадзора 8 – 100   
Разработка пожарной  
декларации 20 – 200
Подключение к сети 
электроснабжения 350 – 3000
Согласование вывески  
организации как
рекламной конструкции 10 – 200 

*В зависимости от региона и наличия дополнительных услуг

‘àìûå  çàòðàòíûå âèäû
ïðåäïðèíèìàòåëüñêîé

äåßòåëüíîñòè ïðè îïëàòå
ãîñóäàðñòâåííûõ óñëóã 

(ìëí ðóá.)

Виды хозяйственной Затраты в пересчете
деятельности на компанию в год
Строительство 7
Медицина 5 
Торговля 2 
Техническое обслуживание 0,5

Источник: по материалам исследований, проведенных в 2009 г.
общественной организацией «Опора России» совместно с
ГУ–ВШЭ.
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Известно ли вам, что США –
один из крупнейших в мире

производителей топлива? В Аме-
рике добывают природный газ,
скапливающийся в сланцевых по-
родах. По мнению геологов, в Ев-
ропе, вероятно, существуют ана-
логичные участки, тянущиеся от
северо-западной Англии до Укра-
ины, но здесь организовать бу-
ровые работы в промышленных
масштабах будет намного слож-
нее.

Для добычи сланцевого газа
пришлось бы пробурить сотни
скважин, проводить взрывы
скальных пород с помощью воды
и химических веществ. В густона-
селенной Европе это создало бы
серьезные экологические пробле-
мы. Все эти препятствия позволя-
ют предположить, что россий-
ский «Газпром», уже сейчас по-
ставляющий в Европу 25% всего
газа, не будет иметь недостатка в
клиентах и когда начнет подавать
сырье по новым газопроводам,
идущим через Балтийское и Чер-
ное моря. 

«У российского газа в Европе –
большое будущее», – заявил в ин-
тервью Джон Барри, менеджер по
стратегическим вопросам из
группы компаний Royal Dutch
Shell Plc. – В Европе существуют
большие запасы нетрадиционно-
го газа, но об этом еще очень,
очень рано говорить». Shell уже
столкнулась с общественным
противостоянием, когда попыта-
лась было запланировать развед-
ку запасов сланцевого газа в
Швеции.

На другом берегу Атлантики,
где BP Plc проводит бурение на
участках в Оклахоме и Техасе, ди-
ректор компании Тони Хайворд
называет сланцевый газ «козыр-
ной картой», которая позволила
США в прошлом году догнать
Россию по общему объёму добычи
газа и снизить цены на него.

«Приземлившись в Далласе, вы
увидите вокруг аэропорта много-
численные скважины для добычи
нетрадиционного газа, – расска-
зывает Жан-Франсуа Сирелли,
вице-председатель компании GDF
Suez, создатель крупнейшей в Ев-
ропе сети газоснабжения. – Но
вы можете себе представить по-
добный пейзаж вокруг париж-
ских аэропортов «Орли» или
«Руасси?»

В пять раз больше
По оценкам Shell, запасы не-

традиционного газа в Европе мо-
гут достигать 1200 трлн куб. фу-
тов, что примерно в пять раз
больше уже разведанных запасов
газа на континенте.

Нетрадиционный газ – это
промышленный термин, обозна-
чающий горючее сырьё, скапли-
вающееся в сланцевых породах;
угольный метан, образующийся
на поверхности угля, который
можно экстрагировать, понижая
давление в пластах; и газ в плот-
ных породах, заключенный в во-
доупорный песчаник.

Международное энергетическое
агентство в ноябре заявило, что, по
их мнению, вплоть до 2020 г. не
следует ожидать, что добыча не-

традиционного газа в Европе
способна «существенно изме-
нить» общую картину газоснаб-
жения континента. По оценкам
парижского консультанта, добы-
ча нетрадиционного газа в Евро-
пе к 2030 г. достигнет примерно
15 млрд куб. м, что составит око-
ло 7% всей региональной добычи
природного газа.

Недоказанная геология
Потребность Евросоюза в газе,

по оценкам, вырастет в этом году
на 2% по сравнению с нынешним
уровнем потребления в 554,1 млрд
куб. м, причем, по мнению кон-
салтингового агентства Wood
Mackenzie Consultants Ltd., внут-
ренняя добыча сможет удовле-
творить лишь примерно 50% по-
требностей. Так что регион будет
по-прежнему зависеть от поста-
вок по газопроводам из России,
Норвегии и Алжира.

«Мы не видим большого влия-
ния нетрадиционного газа на по-
ставки в Европу в ближайшие 10
лет, – заметил Роди Томас, ана-
литик из Wood Mackenzie в Эдин-
бурге. – Это не вызывает сомне-
ний, потому что геологический
потенциал здешних запасов еще
предстоит изучить».

Однако неизвестность не
удерживает корпорации Exxon
Mobil, Shell, Marathon Oil и мно-
гие другие от поспешного при-
обретения земель в Европе для
разведки там месторождений
сланцевого газа. Максимальный
интерес в этом отношении пред-
ставляют Польша, Венгрия, Гер-

Газпром может быть спокоен: Европа 
не торопится по примеру США устраивать 

у себя сланцевый бум
«Бизнес уик», США
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Русский магнат возрождает умирающую
французскую газету

«Бизнес уик», США

мания и Швеция. Группа компа-
ний Shell исследует запасы слан-
цевого газа в Украине.

«В Европе сегодня происходит
судорожный захват территорий;
многие пытаются застолбить себе
участок, – говорит Эндрю Остин,
руководитель высокого ранга
британской компании IGas
Energy Plc, разрабатывающей
угольный метан в Англии и Уэль-
се. – Сланец может дать Европе
альтернативу импорту».

Отступление Exxon 
Но не всякая попытка в Европе

оказывается успешной. Компа-
ния Exxon Mobil Production Co в
феврале отказалась от своего

проекта в Венгрии, так и не найдя
там запасов газа промышленного
значения.

Самая крупная нефтяная ком-
пания США приобрела догово-
ры лизинга на нетрадиционный
газ в Польше и Германии «для
применения новых технологий в
Европе с целью разработки
больших запасов природного
газа, содержащихся в твердых
каменистых породах», – заявил
Брэд Корсон, вице-президент
компании Exxon Mobil
Production Co.

«Газпром», который согласил-
ся поставлять компании GDF Suez
дополнительные объёмы газа,
предсказывает на будущее «не-

большой» рост своей доли на ев-
ропейском рынке.

«Через пару десятков лет мы
станем одним из основных по-
ставщиков газа на европейском
рынке», – считает представитель
«Газпрома» Сергей Куприянов.

Крупнейший дистрибьютер га-
за в Германии, компания E.ON
Ruhrgas AG, заявила, что сланце-
вое топливо со временем сможет
внести свой вклад в надежность
энергоснабжения Европы.

«Но нужно еще какое-то вре-
мя, чтобы прийти к надежной
оценке наших возможностей в
Европе», – сказал Хельмут Ро-
лофф, представитель отделения в
Эссене. ■

Маленькая и умирающая газе-
та, корни которой уходят во

французское Сопротивление,
была возрождена благодаря рис-
кованной инициативе одного из
самых влиятельных российских
магнатов, вложившего в нее
50 млн евро.

Первый номер обновленной
France-Soir (самая маленькая наци-
ональная ежедневная новостная
газета во Франции) вышел тира-
жом 500 тыс. экземпляров, что
больше чем в 20 раз превышает
обычный для нее тираж.

Она также почти вдвое умень-
шила цену номера в рамках реклам-
ной акции, которая продлится
один месяц.

Выход обновленной газеты со-
провождается масштабной реклам-
ной кампанией стоимостью в
20 млн евро, которая должна убе-
дить читателей, что таблоид, еще
недавно бывший практически бан-
кротом, вновь заслуживает места в
парижских газетных киосках ря-
дом с такими соперниками, как Le
Parisien, Le Monde и Le Figaro.

25-летний Александр Пугачев,
отец которого Сергей Пугачев из-

вестен как близкий друг россий-
ского премьер-министра Владими-
ра Путина и один из самых влия-
тельных в России миллиардеров-
олигархов, купил France-Soir в
прошлом году. С тех пор он успел
расширить штат газеты с 40 журна-
листов до примерно 100, утвержда-
ет пресс-секретарь France-Soir.

Цена газеты при продаже в кио-
ске на первых порах составит
50 сантимов – это вдвое меньше,
чем стоит Le Parisien/Aujourd’hui
en France – национальная ежеднев-
ная новостная газета с самым боль-
шим в стране тиражом. По словам
пресс-секретаря, France-Soir рас-
считывает выйти на уровень еже-
дневного тиража в 150–200 тыс.
экземпляров, что позволит ей за-
нять четвертое место в ряду круп-
нейших в стране ежедневных наци-
ональных газет. 

О Пугачеве-младшем известно
мало, за исключением того, что он
вырос в Монако и никогда раньше
не управлял газетами. Однако у не-
го, в отличие от отца, есть фран-
цузский паспорт, и это позволяет
Пугачевым обойти французский
закон, ограничивающий приобре-

тение СМИ иностранцами. 
Пугачев-старший заработал

свое состояние в 90-е гг. в банков-
ской сфере. Ему принадлежат две
из крупнейших военных и граждан-
ских верфей в Санкт-Петербурге.
Идущие между Москвой и Пари-
жем переговоры о продаже России
четырех французских военных ко-
раблей могут принести выгоду Пу-
гачеву, т.к. эти корабли, возможно,
будут строиться на его верфи, по-
лагает специалист по России из
аналитического центра IRIS Арно
Дюбьен.

Происходящее заставляет вспом-
нить покупку в прошлом году поч-
тенной, но убыточной лондонской
газеты The Evening Standard еще
одним российским магнатом – быв-
шим агентом КГБ Александром Ле-
бедевым.

France-Soir начала выходить в
1944 г., после освобождения Фран-
ции. В 50–60-е гг. ХХ века она была
одной из самых популярных газет
Франции. Ее тираж достигал 1 млн
экземпляров в день. 

В последние годы ей пришлось
хуже, чем остальной убыточной,
сокращающейся французской га-



зетной индустрии. В прошлом году,
по данным отслеживающей тиражи
СМИ организации OJD, тираж
France-Soir упал до 23 тыс. экземп-
ляров.

Зачем Пугачевым покупать низ-
кокачественную и слабую газету,
остается, по мнению Дюбьена, во-
просом. 

При таком тираже «я ни на се-

кунду не поверю в то, что Пугачев
таким образом пытается добиться
влияния, – считает Дюбьен. – Если,
конечно, он не путает нынешнюю
France-Soir с France-Soir шестиде-
сятых».

При таком объеме инвестиций
на фоне экономических проблем,
которые переживает сейчас боль-
шинство СМИ, «речь также явно

идет не о прибыли – с France-Soir
он денег не заработает», – убеж-
ден эксперт. «Я думаю, ему просто
нужно было найти для сына ка-
кое-нибудь дело, – полагает Дю-
бьен. – Сын хочет быть медиа-маг-
натом, а тут как раз продается не-
когда влиятельная газета, и вот –
voila!»

■

Все крутится вокруг Киркенеса
«Файнэншл таймс Дойчланд», Германия
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Этот небольшой норвежский го-
род расположен на самом краю

Европы. Однако Северный мор-
ской путь, а также запасы руды и
природного газа могут превратить
Киркенес в пуп земли.

«Уже сейчас это единственный
город мирового значения в Норве-
гии», – укутанный в толстое пальто
и с меховой шапкой на голове Пе-
дер Аресвик стоит на рыночной
площади Киркенеcа и торгует сы-
рокопченой колбасой из лосины,
медвежатины и оленины. Он уве-
рен, что именно в этом месте, где
олени – важный экономический
фактор, а у супермаркетов стоят не
велосипеды, а сани, находится на-
стоящий центр Норвегии.

Следует с ним согласиться – ав-
томобили здесь помимо норвеж-
ских имеют шведские, финские и
российские номера, а люди на
улицах разговаривают на соот-
ветствующих языках. Председа-
тель правления крупнейшего
местного работодателя – австра-
лиец, а что касается цен на еду и
жилье, то по этому показателю
Киркенес опережает некоторые
крупнейшие европейские города.
Двухкомнатная квартира в городе
стоит 270 тыс. евро, а обычный
ужин – 60 евро.

Киркенес расположен в 2 тыс. км
к северу от Берлина, но от Север-
ного полюса его отделяют всего

220 км. Если добираться по автомо-
бильной дороге, то расстояние до
российского Мурманска составит
250 км. Короче, Киркенес находит-
ся на краю мира. И именно это
обстоятельство делает его цент-
ром земли. А земля действитель-
но круглая, и где на ее поверхности
расположен центр – это вопрос
перспективы.

«Расположение у Киркенеса
фантастическое», – утверждает
финансовый директор норвежской
судоходной группы Tschudi
Shipping Петер Стейнесс Ларсен.
Его бюро находится в Осло, но в
настоящее время он возвышается
над своим письменным столом и
Киркенесом. «Мы не зря купили
этот участок земли», – говорит он,
указывая в сторону порта Киркене-
са. Компания Tschudi хочет  ис-
пользовать Киркенес для экспорта
товаров в Россию и Азию. По его
мнению, Северный морской путь
превратит этот небольшой норвеж-
ский город в транспортный узел.
«Время в пути до Азии будет суще-
ственно сокращено. Киркенес
вследствие экономической привле-
кательности может за пять лет вы-
расти на 20–30%», – считает Лар-
сен. Сегодня здесь проживают
5 тыс. человек.

Прошлой осенью два немецких
грузовых судна впервые прошли по
Северному морскому пути и таким

образом значительно сократили рас-
стояние между Европой и Азией.
Последняя (или первая) западноев-
ропейская гавань – это Киркенес.
«Что касается перевалки грузов, то
Киркенес уже сейчас можно назвать
маленьким Роттердамом, а Север-
ный морской путь обладает, конечно
же, значительным потенциалом», –
отмечает один из здешних лоцманов
Инге Сэтревик. Хотя порт Мур-
манск расположен недалеко отсю-
да, даже российские рыболовецкие
суда с удовольствием заходят в Кир-
кенес для того, чтобы перегрузить
свой товар. «Вся процедура осуще-
ствляется здесь намного быстрее,
потому что российская бюрократия
работает намного медленнее», –
считает Сэтревик. Если по Северно-
му морскому пути начнут осуще-
ствляться регулярные перевозки, то
традиционный российский недоста-
ток может во многом сыграть на ру-
ку Киркенесу.

Но пока источником роста слу-
жит по большей части то, что добы-
вается из земли. С прошлого года
возобновила свою работу местная
железорудная шахта. Этому пред-
приятию 100 лет, и оно долгое вре-
мя было единственным значимым
экономическим фактором города.
После ее закрытия в 1997 г. эконо-
мическая активность снизилась, и
так продолжалось до возобновле-
ния ее работы. «Высокие цены на



сырьевые товары сделали выгод-
ным добывать здесь железную ру-
ду», –подчеркивает Джон Сандер-
сон, председатель правления ком-
пании, занимающейся добычей ру-
ды. Эта компания в свою очередь
принадлежит группе Tschudi. Она
приобрела земельный участок, на
котором находится шахта, только
для того, чтобы приблизиться к
порту, однако потом выяснилось,
что добыча руды на ней может быть
прибыльной. «К сожалению, про-
блем оказалось больше, чем мы ду-
мали, и мы должны были вместо
предусмотренных в смете 100 млн
вложить 250 млн долл. Но мы
не стали бы этого делать, если бы не
рассчитывали получить прибыль», –

подчеркивает Сандерсон. Если
учитывать субподрядчиков, то на
шахте в Киркенесе уже работают
350 сотрудников, и скоро еще 100
человек будут приняты на работу.
Вместе с тем есть и протесты со
стороны тех, кто считает, что это
загрязняет окружающую среду.

Этот регион должен использо-
вать экономический подъем для то-
го, чтобы еще больше дифференци-
ровать свою активность, считает
главный экономист норвежского
банка Bank First Securities Ха-
ральд Магнус Андреассен. Место-
положение на краю Северного
морского пути, по его мнению, не
должно стать препятствием. «Го-
роду есть что предложить с точки

зрения красоты природы. Что ка-
сается культуры, что здесь прово-
дится фестиваль Barentsspektakel –
все это важные предпосылки для
того, чтобы привлечь так называе-
мых творчески мыслящих людей».

Один из них – русский куратор
арт-проектов Люба Кузовникова.
Она три года назад переехала из
Москвы в Киркенес. «В Москве все
слишком спокойно, здесь больше
динамики», – признается она. 

Не следует недооценивать и еще
один фактор. «Правительство под-
держивает север путем некоторого
снижения налогов, – подчеркивает
Андреассен. – Если бы этого не бы-
ло, всё бы здесь выглядело иначе».

■

Бизнес и Выставки № 3 (46) 73

Атмосфера вокруг китайской
экономической политики на-

каляется, и это вполне оправданно:
проводимая Китаем политика за-
нижения курса национальной ва-
люты, юаня, стала значительной
помехой на пути восстановления
мировой экономики. С этим надо
что-то делать.

Чтобы вы лучше поняли суть
проблемы. Еще примерно году в
2003-м все чаще стали раздаваться
жалобы на то, что Китай манипу-
лирует своей валютой: продает
юани и скупает иностранные валю-
ты, стремясь сохранить юань сла-
бым, а китайский экспорт искусст-
венно конкурентоспособным. На
тот момент Китай добавлял к своим
долларовым запасам примерно по
10 млрд долл. в месяц, и в  2003 г.
общие излишки текущего баланса,
составляющего значительную
часть торгового баланса,  достигли
46 млрд долл.

Сегодня Китай к своим запасам в
2,4 трлн долл. добавляет ежемесяч-
но еще по 30 млрд долл. с лишним.
По оценкам Международного ва-
лютного фонда, к концу 2010 г. Ки-

тай будет иметь излишек текущего
баланса более чем в 450 млрд долл.,
что в 10 раз больше, чем было в
2003 г. Это самая искажающая ва-
лютный курс политика, которой
когда-либо следовала крупная на-
ция.

И такая политика наносит серь-
езный ущерб всему остальному ми-
ру. Большая часть экономически
сильных стран мира попадают в
ликвидную ловушку – с развитием
глубокой экономической депрес-
сии и неспособности восстановить
экономическую ситуацию, урезав
процентную ставку, потому что
соответствующие ставки уже близ-
ки к нулю. Китай, создавая нео-
правданные излишки торгового ба-
ланса, в действительности оказы-
вается для этих стран антистиму-
лом, который они никак не могут
скомпенсировать. 

Как же нам на это реагировать?
Прежде всего Министерству фи-
нансов США надо прекратить суе-
титься и напускать тумана. 

Два раза в год, по закону, Мини-
стерство финансов обязано публи-
ковать отчет с указанием стран, ко-

торые «манипулируют курсом сво-
ей валюты относительно доллара
США, с целью недопущения кор-
ректировки фактического баланса
по платежам или получения не-
справедливых конкурентных пре-
имуществ в международной тор-
говле». Закон ставит ясную задачу:
отчет должен фиксировать факти-
ческие данные и не является поли-
тическим заявлением. На практике,
однако, Министерство финансов
неохотно идет на принятие мер в
отношении юаня и не желает объ-
яснять Конгрессу, как этого требу-
ет закон, почему оно не принимает
таких мер. Вместо этого последние
шесть или семь лет они усердно не
замечают очевидного.

Но если вдруг Министерство
финансов обнародует манипуля-
ции с китайской валютой – что тог-
да? Нам придется изменить бытую-
щее, но неверное представление о
том, что китайцы связали нас по
рукам и ногам. И мы не осмелива-
емся заставить Китай демпировать
свои долларовые активы.

Возникает вопрос: что же слу-
чится, если Китай попытается про-

Пора приняться за Китай
«Нью-Йорк таймс», США



дать значительную долю имеющих-
ся у него долларов США? Взлетят
ли процентные ставки? Кратко-
срочные процентные ставки на
доллары США не изменятся: они
удерживаются на уровне, близком
к нулю Федеральной резервной си-
стемой (ФРС), и она не поднимет
процент, пока не начнет снижаться
уровень безработицы. Долгосроч-
ные ставки могут немного повы-
ситься, но они определяются, глав-
ным образом, ожиданиями рынка в
отношении изменения краткосроч-
ных ставок. Кроме того, ФРС мо-
жет компенсировать воздействие
на процентные ставки китайского
механизма, увеличив собственные
покупки облигаций долгосрочного
займа. 

Правда и то, что, если Китай
демпирует свои запасы долларов
США, ценность доллара относи-
тельно других крупных валют, на-
пример евро, упадет. Но для США
это было бы только выгодно, по-
скольку это сделает наши товары
более конкурентоспособными и
позволит сократить торговый де-

фицит. С другой стороны, это было
бы плохо для Китая, который по-
терпел бы значительные убытки на
своей долларовой наличности. Ко-
роче говоря, теперь как раз Амери-
ка связывает Китай по рукам и но-
гам, и никак иначе.

Поэтому у нас нет никаких осно-
ваний опасаться Китая. Но что же
нам делать?

Некоторые до сих пор полагают,
что мы должны попытаться мягко
убедить Китай не лезть на рожон.
Но мы годами увещеваем Китай,
текущие прибыли которого между
тем всё растут, и ничего этим не до-
бились: Вэнь Цзябао, китайский
премьер-министр, сделал заявле-
ние – вполне абсурдное, – что ни-
какого занижения их националь-
ной валюты нет. (По оценкам
института Международной эко-
номики Петерсона, занижение
курса юаня составляет от 20 до
40%.) И г-н Вэнь обвиняет другие
нации в том, чем фактически зани-
мается сейчас Китай, стремясь ос-
лабить их валюты «для целей увели-
чения их собственного экспорта».

Но если мягкие доводы не сра-
батывают, какова альтернатива?
В 1971 г. США имели дело с ана-
логичной, хотя и менее тяжелой,
проблемой занижения курса ино-
странных валют, и тогда они
были вынуждены временно уста-
новить дополнительный 10%-ный
налог на импорт, который был
снят спустя несколько месяцев
после того, как Германия, Япония
и другие страны повысили курс
доллара относительно своих ва-
лют. Сейчас мы в такой ситуации,
что единственный способ заста-
вить Китай изменить свою поли-
тику – это поставить его перед
фактом угрозы аналогичной ак-
ции. Только на этот раз дополни-
тельный налог должен быть более
существенным – скажем, процен-
тов 25. 

Китайская валютная политика
усугубляет дополнительно миро-
вые экономические проблемы, и
именно в тот момент, когда эти
проблемы и без того уже очень тя-
желы. Пора принимать меры.

■

Китайский комплекс России
«Бритске листы», Чехия
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Совсем рядом с речным прича-
лом в Хабаровске стоит огром-

ное количество боксов из гофриро-
ванного железа. Везде предлагают
«Туры в Китай». В общем, предла-
гается один-единственный тур. Ут-
ром из Хабаровска на пароме на
другой берег Амура, потом на ав-
тобусе до базара в городе Фуюань.
Ночлег. Утром на следующий день
обратно на паром. Билет стоит 1800
руб. на одного человека, написала
Людвика Влодек-Бирнат для газе-
ты Gazetа Wyborczа.

Едут все, у кого есть силы и
деньги на билет. Каждый россия-
нин имеет право каждые 30 дней
привозить 30 кг китайского това-

ра без каких-либо пошлин. «Везут
всё: одежду, телевизоры, чайники,
керамическую плитку, электрони-
ку. Один раз даже переправляли
холодильник, – говорит капитан
судна, которое плавает по марш-
руту «Хабаровск – Фуюань» уже
двадцать лет. –  Возят и для себя,
и для друзей. Но некоторые дого-
вариваются и сразу после границы
все отдают китайцу, который по-
том перепродает товары дальше
по России».

Для тех, кто живет на Камчатке,
во Владивостоке и во всех городах
вдоль границы, которая растяну-
лась на 4 тыс. км по реке Амур,
Китай представляет более важный

«опорный пункт», чем далекая
Москва. Есть такие места, где
очень сложно найти что-то без
клейма «Made in China». Начиная
от чернослива и пива и заканчивая
тротуарной плиткой. «Что-то
производить невыгодно. За еже-
дневную плату, какую получают
китайцы, русские даже с постели
не встанут», – говорит Ирина,
прожившая много лет в Китае.

Неожиданная смена ролей
Пример Китая удивителен для

русских. «Двадцать лет назад,
когда я начинал ездить по этому
маршруту, китайцы просили рус-
ских продать им всё подряд. Часы,



одежду, сигареты, спортивные
снаряды, – говорит капитан
«Амура». – В Фуюань практичес-
ки все дома были с соломенными
крышами».

Россия принесла в Китай про-
гресс. Началось всё в конце XIX
в., когда была построена идущая
через Маньчжурию ветка Транс-
сибирской магистрали. На осно-
вании межправительственных со-
глашений возникла российская
компания, которая расположи-
лась в китайском Харбине. Благо-
даря инженерам и их семьям го-
род становился похожим на евро-
пейский. Там строились дома, как
во всей царской империи, огром-
ный собор с куполом-луковкой,
синагога. Открывались европей-
ские театры, кабаре, на концертах
играли европейскую музыку. Но
от богатых русских китайцы на-
учились немногому – тому, как
одеваются и говорят люди на За-
паде, о чем они размышляют и что
обсуждают.

Еще в советские времена Россия
в отношениях с Китаем была
«старшим братом». Когда Мао на-
чинал свой «большой скачок», он
решил модернизировать свою
страну по советскому образцу.
Российские инженеры строили в
Китае фабрики, китайские кресть-
яне должны были изготовить как
можно больше стали и железа, по-
тому что глава государства восхи-
щался успехами советской тяже-
лой промышленности. Программа
Мао по модернизации, как извест-
но, закончилась катастрофой, от
голода умерли десятки миллионов
китайцев.

Тем не менее руководство Ком-
мунистической партии Китая по-
лучило урок и сделало выводы. И
когда в советской экономике на-
чалась стагнация, китайская эко-
номика стала развиваться неверо-
ятными темпами.

Брать пример с Китая?
Русских интересует не только

цивилизационный подъем в Китае,
но и его обстоятельства. Там мо-
дернизация прошла без каких-ли-
бо изменений в политической сис-
теме. В отличие от западных

стран, Японии и Южной Кореи,
реформы не сопровождались де-
мократизацией.

«Успех модернизации в Китае
определила эффективная модель
управления, отвечавшая интере-
сам собственного народа и спо-
собная привести к тем же резуль-
татам, что и демократические сис-
темы, но без использования демо-
кратических подходов», – хвалит
Китай российский экономист и
директор Института проблем гло-
бализации Михаил Делягин в ста-
тье «Китайский путь для России –
неосталинизм».

Эффективность китайского
правительства подчеркивает и
Михаил Ремезов, директор Ин-
ститута национальной стратегии:
«Коммунистическая партия Китая
сумела стать очень эффективным
и компетентным управленцем.
Возникла действительная ответст-
венность работников за результа-
ты их деятельности, людей стали
перемещать с одной должности на
другую, в итоге вся система стала
более предсказуемой».

В этих русских замечаниях
можно увидеть и восхищение
«третьим путем» Китая. Китайцы
подтверждают, что для достиже-
ния экономического успеха не-
обязательно платить за политиче-
скую либерализацию, а это очень
привлекает российских сторонни-
ков «суверенной демократии»,
которые убеждены, что Россия не
должна бездумно копировать за-
падные образцы. 

Экономист Евгений Ясин, науч-
ный руководитель Высшей школы
экономики, объясняет, что китай-
ская индустриализация стала ус-
пешной благодаря местной специ-
фике – огромному рынку и очень
дешевой рабочей силе и благодаря
политической стабильности, ко-
торая привлекает иностранных
инвесторов. Однако он считает,
что это лишь временные преиму-
щества Китая. «Политическая си-
стема, которая сегодня поддер-
живает успех китайской экономи-
ки, в то же время блокирует инно-
вации», – говорит Ясин.

Такой же точки зрения придер-
живается и экономист Иосиф

Дискин: «У Китая нет каких-то
ошеломительных успехов в разви-
тии современных технологий. Ме-
стный экспорт основывается на
импорте технологий, патентов,
ноу-хау и на нелегальном копиро-
вании чужих открытий, в том чис-
ле и российских». Пока, как гово-
рит Дискин, «общая модерниза-
ция означает принятие огромного
количества решений, а не строи-
тельство сотен заводов, как рань-
ше. Контроль идет не сверху вниз,
а горизонтально. Модернизация
сегодня возможна только в усло-
виях демократии».

Никого не надо убеждать
То же самое говорит и Прези-

дент России Дмитрий Медведев,
который слово «модернизация»
склоняет во всех падежах. В ста-
тье «Россия, вперед!», опублико-
ванной осенью, он описал свою
мечту о современной России: «Во-
первых, мы станем одной из лиди-
рующих стран по эффективности
производства, транспортировки и
использования энергии. Разрабо-
таем и выведем на внутренние и
внешние рынки новые виды топли-
ва. Во-вторых, сохраним и подни-
мем на новый качественный уро-
вень ядерные технологии. В-тре-
тьих, российские специалисты бу-
дут совершенствовать информа-
ционные технологии, добьются
серьёзного влияния на процессы
развития глобальных общедос-
тупных информационных сетей,
используя суперкомпьютеры и
другую необходимую материаль-
ную базу». 

«Финскому президенту не надо
было бы писать статьи, в которых
превосходство собственного обще-
ства он бы связывал с инновацион-
ной экономикой или убеждал пред-
приятия вкладывать средства в раз-
витие технологий. Ему не надо бы-
ло бы призывать элиту модернизи-
ровать страну. Модернизация Фин-
ляндии была не результатом от-
дельных решений президента, а ло-
гическим последствием системы с
действительно свободной конку-
ренцией», – резко высказался Ни-
колай Злобин, директор россий-
ских и азиатских программ Центра
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оборонной информации США, в
«Российской газете».

«Модернизацией не может за-
ниматься один лидер, пусть даже
самый сильный, если ему не на ко-
го опереться», – повторил Миха-
ил Ходорковский, бывший оли-
гарх и сегодня самый известный
российский заключенный, в статье
«Модернизация: поколение М»,
которая была ответом на публика-
цию Медведева.

Модернизация, или смерть
Пока в московских гостиных

идут дискуссии о том, как модер-
низировать Россию, русские с Аму-
ра по-прежнему ездят в Китай. Ци-
вилизационная пропасть между
китайской и российской сторонами
границы заставляет не слишком ве-
рить, что доброй китайской пастве
скоро придет конец.

Памятником китайского успеха
стал Маньчжули, населенный
пункт, через который по Южно-
Манчжурской железной дороге
поезда следуют к российскому За-
байкальску. До поздней ночи
здесь кипит жизнь. Открыты ты-
сячи ресторанов. Официанты зна-
ют по крайней мере несколько
фраз на русском. Здесь можно по-
пробовать не только блюда тради-
ционной китайской кухни, но и
котлеты по-киевски, и даже по-
варшавски. В магазинах даже в 12
ночи я видела русских, совершаю-
щих покупки. Покупателям, кото-
рым город благодарен за свое впе-
чатляющее развитие, даже поста-
вили памятник на центральной
улице. Три фигуры отлиты из
бронзы: отец в типичной клетча-
той одежде, которую у нас назы-
вают русской, но на самом деле
она, конечно, китайская, с битком
набитой сумкой; мать с мешочком
поменьше и сын, напоминающий
славянского херувима.

Огромные небоскребы Мань-
чжули повторяют стиль Чикаго,
но можно найти сходство и со ста-
линским Дворцом культуры. На
границе к поездам русских турис-
тов привозят автобусы и частные
такси. По дороге они проезжают
гигантские парки развлечений с
огромной матрешкой, изобража-

ющей китаянку в традиционном
костюме, и с копиями известных
русских скульптур, включая «Ра-
бочего и колхозницу».

На российской стороне грани-
цы путешествующих направляют в
старые казармы, где пахнет лизо-
лом. Автобус подпрыгивает на
разбитой дороге, пока не доедет
до первого населенного пункта –
Забайкальска. Пока Маньчжули
развивался, пока там строились
здания, Забайкальск терял ас-
фальт на улицах и штукатурку на
фасадах зданий. В августе в пол-
день здесь не было ни одного от-
крытого кафе, ни одного рестора-
на, если не считать шашлычную в
металлической будке. Рядом с
главной трассой паслась корова,
на ее роге висел полиэтиленовый
мешок, а у входа в обветшавшую
«хрущевку» двое мужчин выпива-
ли по сто граммов водки.

Если посмотреть на Забай-
кальск, сложно не согласиться с
тем, что пишет Делягин: «Модер-
низация, или смерть. Правы те,
кто предлагает России именно эту
альтернативу. Но слишком часто
мы забываем о том, что пустые
разговоры о модернизации, кото-
рыми эта страна, насколько я по-
мню, занимается уже четверть ве-
ка, приводят как раз к смерти. А
не к модернизации».

Китайская угроза
Русские, которые совсем рядом

наблюдают за успехом китайцев,
никакого вдохновения от этого не
испытывают.

«У нас это не пройдет» – можно
услышать от жителей Хабаровска,
Иркутска или Читы. Русские могут
восхищаться небоскребами и поку-
пать китайский товар, но, как пра-
вило, о китайцах они говорят с
пренебрежением и благосклоннос-
тью. Они смеются над китайским
акцентом, но сами по-китайски
могут сказать только «ni-chao»
«привет)». «Кто в России станет
работать за такие копейки?» –
удивляются русские. Рядом с про-
пастью между дальневосточной
Россией и Китаем социальные ро-
ли пока не изменились. Русский в
Китае – клиент, о котором забо-

тится торговец продуктами. Кита-
ец в России – гастарбайтер, ко-
торый берется за самую тяжелую
работу, переносит все трудности
с российской милицией, которая
только и ждет взяток за то, что
нет разрешения на проживание
или другого документа.

Этот парадокс объясняет рос-
сийская журналистка Юлия Ла-
тынина: «Какие отрасли экономи-
ки существуют на российском
Дальнем Востоке? Экспорт леса,
ловля рыбы, экспорт металлоло-
ма, импорт иномарок. Это те от-
расли, где можно избежать ока
государства. А по соседству, в Ки-
тае? Электроника, сборочные и
швейные производства, металлур-
гия – то, что может существовать
только при благосклонности госу-
дарства.

Сначала не очень ясно, на какие
деньги жители края покупают в
Китае товары, если все деньги, ко-
торые заработаны в крае, зарабо-
таны китайцами, но потом пони-
маешь, что в крае все же процве-
тает кое-какой бизнес. Например,
незаконная вырубка леса (с экс-
портом в тот же Китай).

В Китае государство помогает
бизнесу. В России развивается
только тот, кто спрятался от госу-
дарства. Китайская власть думает
об обогащении страны. Российские
чиновники думают об обогащении
себя» («Пока Россия пьет, Китай
далеко уйдет». – Комсомольская
правда, октябрь 2009 года).

«Может быть, это не очень патрио-
тично, – признается мне Латынина. –
но я думаю, что русским из Сибири
было бы не хуже, если бы эти облас-
ти перешли под управление Китая.
Сегодня в мире такие процессы есте-
ственны, лучше организованные го-
сударства забирают контроль у тех,
кто организован хуже. Китайцы
могли бы принести в Сибирь более
эффективную форму управления.
Это будет не так сложно, потому
что, по крайней мере в тех отдален-
ных областях России, государства
не существует. Самую большую уг-
розу для России представляет
совсем не Китай. Самая большая уг-
роза – премьер Путин».

■
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Прежде всего подводные лодки и
танки «Made in Germany» обес-

печили в последние пять лет уни-
кальное удвоение объема немецкого
оборонного экспорта. Теперь с 11%
рынка Германия входит в группу
крупнейших торговцев оружием и
опережает по этому показателю та-
кие бывшие империи вооружений,
как Франция и Великобритания. Эти
выводы основаны на данных, опуб-
ликованных Институтом SIPRI
(Стокгольмский международный
институт исследования проблем ми-
ра). Больше вооружений, чем Герма-
ния в период с 2005 по 2009 г., экс-
портировали только США, доля ко-
торых на рынке составляет 30%, а
также Россия, на которую прихо-
дится 23% рынка. В период с 2000 по
2004 г. доля рынка Германии состав-
ляла только 6%.

Важнейшие покупатели
Важнейшими покупателями яв-

ляются Турция, Греция и Южная
Африка. Однако Китай, Тайвань,
Израиль и Иордания теперь также
входят в число клиентов, которые
помимо танков и военных кораблей
закупают в Германии также верто-
леты и бронетранспортеры.

Федеральный союз немецкой ин-
дустрии безопасности и обороны
(BDSV) так комментирует приве-
денные данные: «Немецкая индуст-
рия безопасности и обороны во
многих технологических областях
занимает ведущие позиции. Она
вносит важный вклад в сохранение
высокого технологического уров-
ня, а также очень ценных рабочих
мест». Резкого увеличения количе-
ства рабочих мест в связи с этими
событиями не произошло. Вот что
сказал эксперт (профсоюза) IG
Metall Кай Бурмайстер в интервью
Handelsblatt: «Количество рабочих

мест в электротехнической индуст-
рии, а также в металлообрабатыва-
ющей отрасли в этот период стаби-
лизировалось на уровне 80 тыс.,
тогда как в предшествующие 20 лет
эти показатели резко уменьши-
лись».

Представители профсоюза IG
Metall отдают себе отчет в наличии
противоречий в этой отрасли. В ней
создаются рабочие места, однако в
политическом отношении многие
предпочитают держать ее в тени.
«Совершенно очевидно, что это по-
литическая отрасль. Поэтому в
первую очередь политики должны
создавать для нее рамочные усло-
вия. Нет никаких препятствий для
поставок вооружений внутри
НАТО. Все остальные варианты
экспорта вооружений должны рас-
сматриваться дифференцирован-
но». Представители IG Metall не
разделяют точку зрения, в соответ-
ствии с которой основные правила
экспорта должны быть более сво-
бодными для того, чтобы можно
было увеличить количество рабо-
чих мест.

SIPRI регулярно предоставляет
более высокие показатели немец-
кого экспорта вооружений, чем это
делает федеральное правительст-
во, т.к. стокгольмский институт
учитывает также компенсационные
сделки, торговлю бывшим в упо-
треблении оборудованием бундес-
вера, а также «подарки» на основе
их приблизительной стоимости.
Бурмайстер также корректирует в
сторону понижения данные SIPRI,
поскольку этот институт часто
учитывает не реальные цены, а це-
ны новых изделий: «При экспорте
старых танков “Леопард” в Чили
например, эти данные не совпада-
ют. Эти танки были проданы не по
цене новых».

SIPRI предупреждает о возмож-
ности новой гонки вооружений
Увеличение экспорта в послед-

ние пять лет произошло в первую
очередь за счет продажи подвод-
ных лодок. Военные корабли со-
ставляют 44% от общего объема
экспорта, а бронетранспортеры –
27%. Особенно сильно увеличилась
торговля исключительно дорогими
боевыми самолетами.

У ведущих торговцев вооруже-
ниями США и России примерно
40% их экспорта составляют бое-
вые самолеты. «Государства, об-
ладающие соответствующими ре-
сурсами, заказывают значительное
количество такого рода техники.
За этим следует реакция их сопер-
ников в данном регионе – они так-
же заказывают самолеты», – отме-
чает глава отдела торговли воору-
жениями SIPRI Пол Холтом.

Поэтому SIPRI предупреждает о
возможности новой гонки вооруже-
ний в таких районах с напряженной
обстановкой, как Ближний Восток,
Северная Африка, Южная Америка,
а также Южная Азия и Юго-Восточ-
ная Азия. Так, например, торговля
оружием в Южной Америке в пери-
од с 2000 до 2004 г. увеличилась на
150%. Греческому государству угро-
жает дефолт, однако эта страна от-
носится к числу пяти крупнейших в
мире покупателей вооружений.

Федеральный министр экономики
Германии указывает на наличие
сложных правил безопасности для
экспорта немецкого оружия. По
мнению экспертов министерства, в
практике экспорта вооружений,
большая часть которых поставляет-
ся странам Евросоюза или НАТО,
принципиально ничего не измени-
лось, несмотря на развитие событий
в кризисных очагах международной
напряженности. ■

Экспортный бум в оборонной отрасли
«Хандельсблатт»,  Германия
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Александра Рейдж из некоммер-
ческой организации TRACE

International, специализирующейся
на консультировании предприятий,
как не стать жертвой вымогательст-
ва, сказала представителю агентства
Reuters, что «ползучая повальная»
коррупция в России намного тяже-
лее, чем в любой из крупных разви-
вающихся стран.

«Я могу дать только такую рекомен-
дацию: “Может быть, вам стоит ещё и
ещё раз хорошенько подумать, стоит
ли заниматься бизнесом в России”, –
заявила она. – У меня лично гораздо
больше оптимизма в этом отношении
вызывает Нигерия, чем Россия».

Берлинская НПО Transparency
International ставит Россию на 146-е
место среди 180 наций, вошедших в
ее Индекс восприятия коррупции;
по ее оценкам, размах взяточничест-
ва здесь достигает примерно
300 млрд долл. в год.

«Разговоры о России (в плане ве-
дения бизнеса) в основном сводятся
к следующему: «Можно ли тут оста-
ваться?» – заметила Рэйдж во время
своей поездки в Москву, где она
проводила мастер-класс для почти
сотни предприятий, преимущест-
венно западных компаний.

«Компании надеются на Минис-
терство юстиции США и английский
SFO (Отдел по борьбе с крупным
мошенничеством)... они действи-
тельно работают, чтобы прояснить
ситуацию, и в случае, когда дело ка-
сается не одной компании, говорят о
необходимости отъезда».

Рейдж отказалась назвать компа-
нии, которые собираются покинуть
страну; однако шведская фирма
IKEA, занимающаяся розничной
продажей мебели, заявила в про-
шлом году, что пока приостановит

расширение своей сети в России из-
за «непредсказуемого хода админи-
стративных процедур в некоторых
регионах».

Рейдж вспомнила, как во время её
первого мастер-класса в Москве в
2002 г. ей задавали вопрос, ярко сви-
детельствующий о совершенно уни-
кальной ситуации с коррупцией в
России: «Некоторые подходили ко
мне в перерыве и говорили: “Здесь,
если я не плачу взятки, я боюсь, что
мой офис могут на самом деле про-
сто сжечь”».

Её ответ? «Ну, тут я ничем не мо-
гу вам помочь. Для такого сценария
у меня нет подходящих практичес-
ких советов».

«Коррупция в странах с развива-
ющейся рыночной экономикой
обычно касается платежей для обес-
печения безопасности бизнеса; в
России же большая часть взяток по-
падает к высшим чиновникам, чтобы
они прекратили недобросовестные
действия своих подчиненных», – го-
ворит Рейдж.

Среди вопросов были такие: как,
не подкупив нужного чиновника, не
допустить полного уничтожения ва-
шей компании в результате налёта,
организованного совместными уси-
лиями российских конкурентов, с
предъявлением сфабрикованного
обвинения и c попустительства офи-
циальных лиц? 

Она добавляет, что ещё предста-
вители предприятий часто спраши-
вали: «Как нам выживать здесь, не
платя взятки? Мы не уверены, что
это возможно».

Рейдж работает в Межправитель-
ственной российско-американской
комиссии, созданной для укрепле-
ния отношений за счет обмена опы-
том. Она скептически относится к

повторным обещаниям Президента
России Дмитрия Медведева органи-
зовать борьбу с коррупцией, хотя
признает, что благодаря этим обе-
щаниям проблема получила широ-
кую общественную огласку.

«Здесь с изумительной регуляр-
ностью появляются новые перспек-
тивные инициативы по борьбе с кор-
рупцией, – говорит она. – Нам не
нужно новых инициатив – нужны
результаты».

НПО TRACE изучала экономику
и других ведущих развивающихся
стран. В Китае коррупцию описыва-
ют как «перевернутую пирамиду»,
где больше всего взяточничества
можно встретить в верхах; в Индии,
напротив, коррупция пышно про-
цветает на нижних уровнях, но за-
метно снижается на более высоких
уровнях.

«Россия в этом смысле – монолит.
Тут взяточничество процветает на
всех уровнях, – говорит Рейдж. –
Создается впечатление, что чинов-
ники ощущают свою полнейшую
безнаказанность, что они чувствуют
себя правыми… понимание отсутст-
вует среди руководства низшего и
среднего звена, понимания не встре-
тить и на самом высоком уровне (в
отношении мер по борьбе со взяточ-
ничеством)».

«Каждый раз, когда я уезжаю от-
сюда, я из аэропорта шлю своему
мужу e-mail: “Думаю, нам тут надо
сворачивать дела, у меня нет ощуще-
ния, что я могу тут что-то сдвинуть с
мёртвой точки”… а потом я возвра-
щаюсь домой, и мы проводим опрос
среди наших компаний-участников
и снова слышим от них: “Можно ли
организовать еще один мастер-
класс в России? Нас сильно беспоко-
ит ситуация в России”». ■

Российская коррупция может вынудить 
западные предприятия покинуть страну

«Рейтер», Великобритания



Производство пшеницы в США
и ее экспорт будут продолжать

сокращаться в ближайшие годы
вследствие растущей конкуренции на
глобальном рынке со стороны более
дешевых производителей в регионе
Черного моря. К такому выводу при-
ходят аналитики в области производ-
ства зерновых культур.

Россия – крупнейший производи-
тель Черноморского региона – вло-
жила в последние годы большие
средства в модернизацию портовых
сооружений и инфраструктуру тор-
говли, что позволило ей бросить вы-
зов Соединенным Штатам как круп-
нейшему поставщику зерновых на
мировом рынке.

«Несомненно, старая житница Ев-
ропы возвращается, и я не вижу ни-
чего, что могло бы замедлить это раз-
витие, при этом производство пше-
ницы в США падает, и на первое мес-
то выходит регион Черного моря как
главный производитель мелких зер-

новых», – подчеркнул президент чи-
кагской консультационной компа-
нии AgResource Co Дэн Басс. «Про-
блема до последнего времени состоя-
ла в том, что у России не было поли-
тической воли для того, чтобы стать
крупным экспортером зерна, но си-
туация, судя по всему, изменилась,
поскольку инвестиции и капитал пе-
реместились от нефтяной отрасли в
сторону производства мелких зерно-
вых», – отметил он.

Более низкие цены, а также более
дешевый способ транспортировки на
важнейшие рынки позволили России
подорвать позиции США как экспор-
тера пшеницы. В соответствии с су-
ществующими прогнозами, в этом
торговом году, который заканчива-
ется 31 мая, экспорт американской
пшеницы сократится на 19%. «Доля
США в производстве и экспорте в
течение последних трех или четырех
лет постоянно сокращается, и, по
моему мнению, этот процесс будет

продолжаться», – подчеркнул Билл
Лэпп, президент расположенной в
г. Омаха (штат Небраска) консал-
тинговой фирмы Advanced Economic
Solutions, специализирующейся в
области производства и потребле-
ния продуктов питания. 

Посевные площади в США под
пшеницу сократились с 88 млн акров
в 1981 г. до примерно 59 млн акров в
2009 г. Площади, занятые в прошлом
году под озимую пшеницу, оказа-
лись самыми незначительными за
последние 97 лет. «Россия бушель за
бушелем сокращает долю США на
рынке, в то время как мы сосредото-
чили свое внимание на сжигании на-
шего продовольствия (в виде био-
топлива)», – подчеркнул Лэпп.
«Вспомните ситуацию с производст-
вом овса 20 лет назад – и вы получи-
те представление о перспективах
для пшеницы», – добавил он, имея в
виду постоянно сокращающееся
производство овса в США. ■
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Экспорт американской пшеницы сокращается
«Рейтер»,  Великобритания
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К а л е н д а р ь  в ы с т а в о к

МАЙ
11–14 мая, пав. 2, зал 6

Международная специализированная выставка производства 
и переработки пластмасс «ПЛАСТИКА»
Международная специализированная выставка производства и
переработки пластмасс «РТИ, ШИНЫ И КАУЧУКИ»

Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»
12–15 мая, пав. 3, залы 12, 13, 14, 15

18-я Международная специализированная выставка-ярмарка мебели 
и сопутствующих товаров «ЕВРОЭКСПОМЕБЕЛЬ / EEM–2010»
9-я Международная специализированная выставка комплектующих,
фурнитуры, материалов для производства мебели
«ИНТЕРКОМПЛЕКТ’2010»

Организатор: МВК
20–22 мая, пав. 1, зал 4
Российская Международная выставка вертолетной индустрии 
HELIRUSSIA–2010
Организатор: Русские Вертолетные Системы
20–24 мая, пав. 2, зал 9
4-й Московский международный фестиваль искусств 
«ТРАДИЦИИ И СОВРЕМЕННОСТЬ»
Организатор: Московский общественный фонд поддержки культуры 
и развития современного искусства
24–27 мая, пав. 2, зал 8

Международный специализированный форум крепежа, метизов,
оборудования, технологий для их производства и инструмента 
METALWARE’2010
8-я Международная специализированная выставка оборудования,
материалов, деталей и технологий, используемых для образования
разборных и неразборных крепежных соединений, а также оборудования
для производства элементов крепежа «FASTTEC / КРЕПЕЖ’2010»
10-я Международная специализированная выставка инструмента
для всех отраслей промышленности и быта
«ISET / ИНТЕРИНСТРУМЕНТ’2010» 
Международная специализированная выставка «WIRETEC/ПРОВОЛОКА»

Организатор: МВК
ИЮНЬ

1–4 июня, пав. 3, залы 12, 13
Международный водный форум 
«ЭКВАТЭК–2010» (ВОДА: ЭКОЛОГИЯ И ТЕХНОЛОГИИ)
Выставка и конференция по бестраншейным технологиям «NO–DIG
МОСКВА»
4-я Международная выставка «СИТИПАЙП–2010» (ТРУБОПРОВОДНЫЕ
СИСТЕМЫ КОММУНАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ: СТРОИТЕЛЬСТВО,
ДИАГНОСТИКА, РЕМОНТ, ЭКСПЛУАТАЦИЯ)
Международная выставка «БВ–ШОУ» 
(БУТИЛИРОВАНИЕ И БУТИЛИРОВАННЫЕ ВОДЫ)

Организатор: «СИБИКО Интернэшнл»
1–5 июня, пав. 1, залы 1, 2, 3, 4, открытые площадки № 4, 5, 6, 7, 8, 10
11-я Международная специализированная выставка 
«СТРОИТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ’2010»
Организатор: «Медиа Глоб»
2–4 июня, пав. 3, зал 14

5-я международная специализированная выставка 
«ROSMOULD–2010 / ФОРМЫ. ПРЕСС–ФОРМЫ. ШТАМПЫ»
1-я Международная специализированная выставка 
«РОСПЛАСТ–2010. ПЛАСТМАССЫ. ОБОРУДОВАНИЕ. ИЗДЕЛИЯ»

Организатор: «ЭКСПО–МОЛД»
15–18 июня, пав. 3, зал 14
Международная специализированная выставка обуви, сумок и аксессуаров
«МОСШУЗ–2010»
Организатор: «МосШуз»
15–18 июня, пав. 1, залы 1, 2, 3, 4

15-я Международная специализированная выставка машин
и оборудования, материалов и технологий для изготовления упаковки
«РОСУПАК’2010»
9-я Международная специализированная выставка упаковки
премиум–класса «ЛЮКСУПАК’2010»
7-я Международная специализированная выставка алюминиевой
упаковки «АЛЮМУПАК’2010»
5-я Международная специализированная выставка оборудования и
технологий для производства, переработки и упаковывания пищевых
продуктов FOODMASH’2010
Международная специализированная выставка упаковочных машин
и технологических линий «УПАКМАШ’2010»
Международная специализированная выставка фармацевтической
и медицинской упаковки «ФАРМАУПАК ‘2010»

Организатор: «МВК»

АВГУСТ
25–29 августа, пав. 1, залы 1, 2, 3, 4
14-я Московская международная автомобильная выставка
«МОТОР–ШОУ/MIMS–2010»
Организатор: ITE
25–29 августа, пав. 2, залы 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11
6-я Международная выставка «ИНТЕРАВТО–2010»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»
25 августа – 5 сентября, пав. 3, залы 12, 13, 14, 15
МОСКОВСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВТОМОБИЛЬНЫЙ САЛОН–2010
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»
25 августа – 5 сентября, пав. 3, фойе зала 18
Международная специализированная выставка 
«ДРАГОЦЕННЫЕ АКСЕССУАРЫ ДЛЯ АВТОМОБИЛЯ»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»

СЕНТЯБРЬ
6–8 сентября, пав. 2, зал 8
1-й конгресс и выставка «ЭКСПОСИТИТРАНС»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»
10–12 сентября, пав. 2, зал 5
Международная специализированная выставка-ярмарка 
«СВАДЕБНЫЙ РАЙ / WEDDING PARADISE–2010»
Организатор: Международная выставочная компания «ДЭВИКТА ЭКСПО»
14–16 сентября, пав. 2, зал 11
18-я специализированная выставка индустрии рекламных сувениров,
бизнес-подарков и материалов для промоушн 
«IPSA РЕКЛАМНЫЕ СУВЕНИРЫ. ОСЕНЬ–2010»
Организатор: «ИПСА Рекламные сувениры»
14–16 сентября, пав. 2, зал 11
13-я Международная специализированная выставка канцелярских
и офисных товаров «СКРЕПКА ЭКСПО. ОСЕНЬ–2010»
Организатор: «Скрепка Экспо Проект»
14–16 сентября, пав 1, залы 3, 4

12-я Международная выставка домашнего текстиля и тканей
для оформления интерьера HEIMTEXTIL RUSSIA–2010
Международная программа встреч профессионалов индустрии
светотехники и светодизайна LIGHT RUSSIA–2010

Организатор: «Мессе Франкфурт РУС»
14–16 сентября, пав. 1, зал 2
Международная выставка современных технологий и оборудования для
химической чистки, стирки и профессиональной уборки
«TEXCARE RUSSIA»
Организаторы: МВЦ «Крокус Экспо»,
«Мессе Франкфурт РУС»
14–17 сентября, пав. 3, зал 13
3-я Международная специализированная выставка «ОЧКОВАЯ ОПТИКА»
Организатор: МВЦ «Крокус Экспо»
14–17 сентября, пав. 2, зал 9
Международная специализированная выставка хозяйственных товаров,
посуды и товаров для дома HOUSEHOLD EXPO–2010
Организатор: «МОККА Экспо Групп»
15–17 сентября, пав. 2, зал 7
5-я Международная выставка деловой авиации JET EXPO–2010
Организатор: Jet Expo LLC
20–23 сентября, пав. 2, зал 8
Международная выставка технологий, оборудования и материалов
для стоматологии «ДЕНТАЛ ЭКСПО–2010»
Организатор: «ДЕ–5»
21–24 сентября, пав. 1, залы 1, 3, 4
16-я Международная туристская выставка «ОТДЫХ / LEISURE– 2010»
Организатор: «Евроэкспо»
23–25 сентября, пав. 3, зал 15
Всеобластная выставка «ПОДМОСКОВЬЕ–2010»
Организатор: «Экспо–Московия»
26–29 сентября, пав. 3, залы 13, 14
13-я Международная выставка 
«ПИР – ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА–2010»
Организатор: ЗАО «ПИР Групп»
27–30 сентября, пав. 3, залы 17, 18
Международная специализированная выставка обуви, сумок и аксессуаров
«МОСШУЗ–2010»
Организатор: «МосШуз»
В программе выставок возможны изменения и дополнения

Œ‚– ÇŠðîêóñ �êñïîÈ, 2010 ã.






